
Айсель Герейханова,
Татьяна Замахина

В
чера на Соборной 
площади Кремля со-
бралось более двух 
с половиной тысяч че-
ловек — люди, кото-
рые защищали поря-
д о к  и   з а к о н н о с т ь 
в стране во время мя-
тежа 24 июня. Это со-

трудники подразделений мино-
бороны, ФСБ, Росгвардии, МВД 
и ФСО. Их лично приветствовал 
президент РФ Владимир Путин 
и поблагодарил за то, что они 
фактически остановили гра-
жданскую войну.

Уже с утра у Кутафьей башни 
Кремля собралось большое ко-
личеств военных, силовиков 
в парадной форме. Приехал 
и военный оркестр. Но даже от 
журналистов кремлевского 
пула суть мероприятия почти до 
самого его начала держалась 
в секрете. О том, что ожидается, 
представители СМИ узнали уже 

на самой Соборной площади во 
время телефонного брифинга 
с пресс-секретарем президента 
Дмитрием Песковым. Интригу 
мероприятию добавляло еще 
и назначенное место, ведь Со-
борную площадь обычно задей-
ствуют в таком торжественном 
мероприятии, как инаугурация 
президента — там традиционно 
новоизбранному главе государ-
ства представляют личный со-
став Президентского полка.

Владимир Путин обратился 
к военнослужащим с крыльца 

Грановитой палаты. «Вы защи-
тили конституционный строй, 
жизнь, безопасность и свободу 
наших граждан, уберегли нашу 
Родину от потрясений, фактиче-
ски остановили гражданскую 
войну», — сказал глава государ-
ства. Путин подчеркнул, что 
в трудный для страны час вме-
сте с боевыми товарищами все 
они встали на пути смуты, ре-
зультатом которой неизбежно 
был бы хаос. Он отметил, что 
быстрая и четкая работа сило-
виков во время мятежа позво-

лила не допустить жертв среди 
мирных граждан. А решимость 
и мужество военнослужащих, 
так же, как и консолидация 
всего российского общества, 
сыграли огромную, определяю-
щую роль в стабилизации об-
становки.  «Люди, которых 
втянули в мятеж, увидели, что 
армия, народ не с ними», — отме-
тил Путин.

Президент отдельно отме-
тил, что сотрудники силовых 
структур в момент попытки во-
оруженного мятежа действова-
ли слаженно и обеспечили без-
опасность важных объектов, 
прочность тыла Вооруженных 
сил, которые продолжали в это 
время героически вести борьбу 
на фронте. «Нам не пришлось 
снимать боевые подразделения 
с зоны СВО», — сказал Путин.

Самый эмоциональный мо-
мент выступления — Владимир 
Путин объявил минуту молча-
ния по военным летчикам, кото-
рые погибли в противостоянии 
с мятежниками. «Они ни не 

дрогнули и с честью выполнили 
приказ и свой воинский долг», — 
сказал президент.

Завершая свою речь, Путин 
поблагодарил весь личный со-
став Вооруженных сил, право-
охранительных органов и спе-
циальных служб за службу, от-
вагу и доблесть, за верность на-
роду России. После выступле-
ния — прозвучали многократ-
ные оружейные залпы. «Уда-
чи», — сказал Путин на проща-
ние бойцам.

После этого с журналистами 
пообщался глава Росгвардии 
Виктор Золотов,  который 
рассказал, что все силы во вре-
мя попытки мятежа были скон-
центрированы на подступах 
к Москве. «Потому что, если 
разбрасывать группировки, 
они бы прошли как нож сквозь 
масло», — сказал он, пояснив, 
что «нужно было сосредоточить 
кулак для отражения». На во-
прос «Российской газеты», 
была ли красной точкой для Во-
оруженных сил РФ Москва, что-

бы не позволить мятежникам 
войти в столицу, Золотов отве-
тил, что «красная точка начина-
лась уже оттуда», то есть с само-
го начала попыток мятежа.

Золотов рассказал, что был 
на постоянной связи с прези-
дентом, и по, его словам, у главы 
государства не было никаких 
сомнений в успешном пресече-
нии попытки мятежа. «Говори-
ли о проведении спец операции 
по защите Москвы и подступов 
к Москве», — рассказал он. Жур-
налисты поинтересовались 
у главы Рос гвардии, когда стало 
понятно, что попытка мятежа 
группы «Вагнер» провалилась. 
«Им это стало ясно,  когда 
в  Липецкую область вышли», — 
ответил он. По мнению Золо-
това, мятеж ники смогли бы 
подойти к   Москве, 
«но Москву бы они 
не взяли».

СОБЫТИЕ Владимир Путин выступил перед военными и силовиками,
которые защищали страну в день мятежа

Россия, Соборная площадь

Татьяна Карабут

Э
ксперимент по онлайн-
продаже вина может во-
все не состояться. Зато 

предложения российских вино-
делов об ограничении импорта 
вина вполне реальны — сейчас 
вопрос о повышении ввозных 
пошлин уже рассматривается 
комиссией по таможенно-та-
рифному регулированию при 
минэкономразвития. Об этом 
в интервью «Российской газе-
те» рассказал статс-секретарь — 
замминистра финансов Алек-
сей Сазанов.

Законопроект об эксперимен-
те по онлайн-продаже вина 
сняли с повестки заседания 
Госдумы. В чем проблема?

АЛЕКСЕЙ САЗАНОВ: Финальное реше-
ние по эксперименту пока не 
принято — в какой форме он бу-
дет проводиться, в какие сроки. 
Сама концепция эксперимента 
и законопроект по онлайн-про-

дажам вина сейчас обсуждается 
на площадке Госдумы. Многие 
участники обсуждения счита-
ют, что вопрос требует дополни-
тельной проработки. При этом 
предложения от парламентари-
ев звучат разные и прямо про-
тивоположные. Некоторые 
в принципе не согласны с прове-
дением эксперимента. Другие, 
наоборот, говорят, что экспери-
мент надо расширять на других 
операторов, кроме «Почты Рос-
сии». 

Учесть обе точки зрения в од-
ном законопроекте невозмож-

но. Но дискуссия по каждому 
предложению идет. Не исключе-
но, что эксперимент решат не 
проводить вовсе. Но я надеюсь, 
что компромиссное решение 
будет найдено.

Ассоциация виноградарей и ви-
ноделов предложила ограни-
чить импорт вина (вплоть до 
запрета поставок из недруже-
ственных стран). Поступала 
в минфин такая инициати-
ва? Когда будет решен вопрос?

АЛЕКСЕЙ САЗАНОВ: Такие предложе-
ния поступили, они обсужда-

ются комиссией по таможен-
но-тарифному регулированию 
п р и  м и н э к о н о м р а з в и т и я . 
В дискуссии участвуют все за-
интересованные ведомства, 
в том числе минфин и мин-
промторг.  Но  речь не идет 
о запрете импорта. Рассматри-
вается вариант повышения по-
шлин (сейчас они составляют 
12,5%. — «РГ»). Будут ли они по-
вышены и на сколько — эти во-
просы пока обсуждаются. В бли-
жайшие месяц-два должны 
прийти к какому-то решению. 

Ключевое для нас — вырабо-
тать сбалансированное реше-
ние, которое не приведет к зна-
чимому росту цен для потреби-
телей. Параметры, которые об-
суждаются сейчас, на наш вз-
гляд, позволяют сохранить ста-
бильность цен на российском 
рынке. Но в любом случае при 
необходимости в процесс будет 
подключаться также 
ФАС и анализировать 
ситуацию на рынке. 

АЛКОГОЛЬ Продавать вино онлайн пока не будут, 
а вот повысить пошлины на его импорт могут 

Большой брют

Во встрече приняли участие более 
2,5 тысячи военных минобороны 
и представителей других 
силовых структур.

А К Ц Е Н Т

Вы защитили конституционный строй,
жизнь, безопасность и свободу
наших граждан, уберегли нашу Родину
от потрясений, фактически остановили
гражданскую войну

А К Ц Е Н Т

Запрета поставок вина из недружествен-
ных стран не планируется. А вопрос 
о повышении пошлин на импорт должен 
решиться в ближайшие месяц-два

Академик Михаил Погосян:
Нужны инженеры
с креативным
мышлением

Выдавать и менять 
права водителям
будут по новым
правилам

Фестиваль «Толстой»
строит копию
исторической сцены
Большого театра
в Ясной Поляне

Динияр Билялетдинов
считает,
что сборной
не стоит
переходить в Азию
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ПРАВО Верховный суд 
запретил забирать жилье 
при незначительной 
просрочке ипотеки

Должника 
оставят дома

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России принял постановле-
ние, разъясняющее правила применения залога. Осо-
бый пункт: нельзя забирать у должников заложенную 
недвижимость при незначительной просрочке.

Известно, что единственное жилье забирать нельзя. 
Но если это единственное жилье взято в ипотеку, чело-
век не может вздохнуть спокойно, пока не выплатит 
банку последнюю долговую копейку. Хорошие ново-
сти: пленум Верховного суда запретил банкирам при-
ходить со страшными вестями к должникам, допустив-
шим небольшие финансовые недоразумения.

«Обращение взыскания на предмет залога не допус-
кается, если допущенное должником нарушение не-
значительно и размер требований залогодержателя 
вследствие этого явно несоразмерен стоимости зало-
женной вещи», — подчеркивается в документе.

При этом разъясняются критерии, по которым 
проблемы можно считать мелкими. В целом, как пояс-
нил председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев, разъяснения пленума Верхов-
ного суда России направлены на обеспечение правиль-
ного и единообразного рассмотрения судами 
дел, связанных с применением отдельных по-
ложений законодательства о залоге вещей.

СОЦЗАЩИТА К 2026 году 
средний размер пенсии 
превысит 25 тысяч рублей 

Прибавка 
дважды в год

Ольга Игнатова

С 2025 года индексация пенсий неработающих пен-
сионеров будет проводиться дважды в год. А размер 
материнского капитала к 2026 году достигнет почти 
900 тыс. рублей. Это следует из проекта основных ха-
рактеристик бюджета Фонда пенсионного и социаль-
ного страхования РФ на 2024 год и на плановый период 
2025 и 2026 годов, с которым ознакомилась «Россий-
ская газета». В пятницу, 30 июня, документ будет 
рассмотрен на заседании Российской трехсторонней 
комиссии. 

Предполагается, что размер индексации страховых 
пенсий неработающих пенсионеров составит с 1 ян-
варя 2024 года 5,3%, в 2025—2026 годах с 1 февраля — 
4,0%. Корректировка страховых пенсий будет осуще-
ствляться в 2025—2026 годах с 1 апреля на 3,8% и 2,8% 
соответственно. 

При этом стоимость пенсионного коэффициента 
в 2024 году составит 130 руб., в 2025 году 
 достигнет размера 140 руб., в 2026 году — 
150 руб.

ПРОЕКТ Чиновники 
при трудоустройстве будут 
заполнять единую анкету

Отчет по форме

Ирина Жандарова, Владислав Куликов

Единую анкету для государственных и муниципаль-
ных служащих, которую они будут заполнять при тру-
доустройстве, предложил ввести минтруд. Разработан-
ный ведомством законопроект одобрили на заседании 
комиссии правительства РФ по законопроектной дея-
тельности. Сведения, внесенные в анкету, будут прове-
рять через госорганы, чтобы минимизировать кон-
фликты интересов, риски коррупции и усовершен-
ствовать порядок отбора кандидатов. 

Законопроектом «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О системе государственной службы 
в Российской Федерации» и отдельные законодатель-
ные акты» предлагается «предусмотреть установление 
единой формы анкеты, предоставляемой гражданином 
при поступлении на государственную или муници-
пальную службу», говорится в экспертном заключе-
нии к документу. При этом форма анкеты и перечень 
включаемых в нее сведений, порядок и сроки их актуа-
лизации должны быть установлены президентом РФ. 

У служащих появится обязанность сообщать рабо-
тодателю об изменении сведений, содержащихся 
в анкете. А кадровые службы государственных и муни-
ципальных органов получат право проверять сведе-
ния — направлять запросы в органы публичной власти 
и организации, обладающие соответствующей инфор-
мацией. Сейчас отсутствие единой формы анкеты не 
позволяет автоматизировать обработку полученных 
сведений, усложняет выявление фактов 
предоставления подложных документов 
и  заведомо ложных сведений.

5

4

10

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 28.06.23

Австралийский доллар  57,0858
Азербайджанский манат  50,0296
Армянский драм**  21,9933
Белорусский рубль  28,2484
Болгарский лев  47,4771

Бразильский реал  17,8321
Венгерский форинт**  25,2203
Вон Республики Корея***  65,4083
Вьетнамский донг****  35,7941
Гонконгский доллар  10,8774

Грузинский лари  32,3582
Датская крона  12,4713
Дирхам ОАЭ  23,1556
Доллар США  85,0504
Евро  93,1373

Египетский фунт*  27,5272
Индийская рупия*  10,3574
Индонезийская рупия****  56,6022
Казахстанский тенге**  18,8976
Канадский доллар  64,6722

Катарский риал  23,3655
Киргизский сом**  97,4120
Китайский юань  11,7680
Молдавский лей*  46,8442
Новозеландский доллар  52,5441

Новый туркменский манат  24,3001
Норвежская крона*  79,1675
Польский злотый  21,0411
Румынский лей  18,7497
СДР  113,4896

Сербский динар**  79,2568
Сингапурский доллар  63,0143
Таджикский сомони*  77,9299
Таиландский бат*  24,1747
Турецкая лира*  32,9061

Узбекский сум****  74,0333
Украинская гривна*  23,0291
Фунт стерлингов  108,0906
Чешская крона*  39,2516
Шведская крона*  79,6419

Швейцарский франк  95,1773
Южноафриканский рэнд*  45,9729
Японская иена**  59,2934

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила сроки 
для «черных» коллекторов

Тюрьма 
за угрозы

Татьяна Замахина

Лишение свободы на срок до десяти лет будет грозить 
за угрозы применения насилия со стороны коллекто-
ров, повреждение имущества должника. Такой закон 
приняла Госдума. Наказать также смогут за распро-
странение заведомо ложных сведений, порочащих 
честь и достоинство потерпевшего или его близких, 
равно как и за угрозу распространить такие сведения.

Если нет отягчающих вину обстоятельств, то кол-
лектора накажут штрафом от 300 тыс. до 500 тыс. руб-
лей либо лишением свободы на срок до пяти лет. Тю-
ремный срок может быть увеличен до семи лет (со 
штрафом в размере от 500 тыс. до 1 млн рублей), если 
был предварительный сговор. Другие отягчающие об-
стоятельства — применение насилия, не опасного для 
жизни или здоровья или уничтожение или поврежде-
ние имущества в крупном размере.

Максимальные планки наказания — от пяти до деся-
ти лет тюрьмы со штрафом в размере от 1 млн рублей 
до 5 млн рублей. Такое наказание будет установлено, 
если применялось насилие, опасное для жизни или здо-
ровья, либо нанесен ущерб в особо крупном размере. 
Кстати, новый закон касается не только коллекторов, 
но и сотрудников организации-кредитора.

Ранее председатель Госдумы Вячеслав Володин 
запустил в своем Telegram-канале опрос на эту тему, 
и в итоге 97% подписчиков высказались в поддержку 
инициативы. «Необходимо исключить ситуации, когда 
коллекторы требуют от граждан вернуть долг, угрожая 
увечьями, поджогом дома или машины, шантажируют 
личной информацией», — уверен Володин. Он заверил, 
что беспределу в этой сфере будет положен конец.

Первый зампред Комитета Госдумы по финансово-
му рынку Константин Бахарев пояснил, что реальные 
сроки будут грозить, даже если угрозы гражданам не 
были реализованы. По его оценке, новый закон позво-
лит защитить интересы добросовестных заемщиков — 
в первую очередь тех, кто попал в трудную жизненную 
ситуацию или испытывает сложности в обслуживании 
своих финансовых обязательств.   

ВЫБОРЫ «Новые люди» 
и Партия роста заключили 
политический союз

Стали ближе

Галина Мисливская

Основой для широкой коали-
ции прогрессивных сил должен 
стать альянс Партии роста и 
«Новых людей». Об этом лиде-
ры политических объединений 
Борис Титов и Алексей Нечаев 
заявили на совместной пресс-
конференции. По итогам едино-
го дня голосования они решат, 
продолжать ли сближение и с 
чем выступить на президент-
ских выборах.

По словам Нечаева, это будет 
«политический союз двух пар-
тий как основа для более широ-
кой коалиции всех прогрессив-
ных сил в России». «Мы говорим 
не о юридическом объединении, 
нам не так важны сейчас брен-
ды и цвета нашего союза, более 
важный вопрос — что будет с 
Россией, как нам сделать, что-
бы она оставалась современной 
страной, развивалась, чтобы 
была построена экономическая 
и технологическая независи-
мость», — добавил он.

«Прежде всего надо понять, 
что же это — «мы»? Партия ро-
ста и во многом партия «Новые 
люди» это прежде всего пред-
приниматели», — продолжил 
Борис Титов. «Мы люди прак-
тические, можно даже сказать 
— прагматические, мы за то, что-
бы страна производила преж-
де всего благосостояние, добро, 
мы за хорошую материальную 
жизнь в стране, а для этого нуж-
ны спокойствие и порядок», — 
добавил лидер Партии роста. 
Риторика в пользу возвращения 
к «светлому прошлому», под-
черкнул Титов, может привести 
к обратному результату. «Видя 
эту угрозу, мы объединяемся, 
чтобы ей противостоять», — ска-
зал он.

Суть альянса состоит в сле-
дующем: на предстоящих 10 
сентября выборах представите-
ли двух партий не будут конку-
рировать друг с другом в одних 
и тех же округах. «Мы будем вы-
ставлять объединенных канди-
датов, — сообщил Нечаев. — Это 
будет или за счет того, что одна 
партия не будет выставлять кан-
дидата, а другая будет, или если 
обе партии уже их выставили, 

будем снимать в пользу наибо-
лее сильного». Там, где одна пар-
тия идет на выборы, другая бу-
дет агитировать за кандидатов 
от партнера.

О слиянии же двух полити-
ческих сил в одну сейчас речи 
не идет, заявил Титов. «Мы 
выбрали пусть постепенного 
объединения. Сейчас мы адап-
тируемся друг к другу, потом 
будем смотреть», — пояснил он.

Что же касается будущих 
президентских выборов, то 
партии уже определились с 
приоритетом. «Кандидат в пре-
зиденты должен нести пред-
принимательскую повестку», 

— сказал Титов, добавив, что 
это нужно не только бизнесу, 
но и людям. «Только экономи-
ка может нас вывести на по-
зиции впереди, а не позади», 
— подчеркнул глава Партии 
роста. 

Нечаев предложил не торо-
пить события. «Давайте сейчас 
пройдем осенние выборы, есть 
много вещей, которые мы уви-
дим — какие наши идеи отзыва-
ются и как. Много вещей про-
тестируем. В политике очень 
высокая динамика, скорость 
и непредсказуемость», — ука-
зал он.

Напомним, в единый день 
голосования выборы разных 
уровней пройдут в 85 регио-
нах России. Самые крупные 
кампании — прямые губерна-
торские — запланированы в 21 
субъекте, в 16 жители выберут 
депутатов законодательных 
собраний. Также 10 сентября 
пройдут довыборы в Госдуму 
по четырем одномандатным 
округам.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: 
Кабмин продолжит сокращать количество проверок бизнеса

Помогать, 
а не наказывать

Владимир Кузьмин

П
равительство продолжит 
снижать административ-
ную нагрузку на бизнес, 

заменяя контрольные меро-
приятия профилактическими, 
заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин.

Вчера кабинету министров 
был представлен сводный 
доклад о государственном и му-
ниципальном контроле по ито-
гам 2022 года. Принятые прави-
тельством меры позволили со-
кратить число контрольных ме-
роприятий для бизнеса на 240 
тысяч, подчеркнул премьер. 
Внеплановые проверки сохра-
нили только на производствах, 
несущих риски для жизни и здо-
ровья граждан, в том числе на 
социальных объектах.

Все чаще в отношении пред-
принимателей осуществляют-
ся профилактические действия. 
Востребованным инструмен-
том стало досудебное обжалова-
ние принятых надзорными ор-
ганами решений. «Это позволя-
ет быстрее урегулировать кон-
фликтные ситуации с меньши-
ми издержками, — заметил пред-
седатель правительства. — Если 
в конце 2021 года было подано 
примерно 1,5 тысячи жалоб, то 
по итогам прошлого их стало уже 
свыше 3 тысяч». По одной трети 

из них были приняты решения в 
пользу заявителей.

— Этот подход показывает, 
что принцип «помогать, а не на-
казывать» более эффективен и 
его внедрение в контрольные 
процедуры позволяет снизить 
административную нагрузку 
для предпринимателей, — счи-
тает Мишустин.

Движение в этом направле-
нии будет продолжено. Премьер 
напомнил: президент в ходе Пе-
тербургского международного 
экономического форума осо-
бо подчеркнул, что если бизнес 
не связан с высокими рисками 
причинения вреда гражданам 
или окружающей среде, то его 
вообще не нужно проверять, 
достаточно профилактических 
мероприятий. «Необходимо 
реализовать поручения главы 
государства в полном объеме 
и в срок», — распорядился Ми-
шустин.

Также на заседании рассмот-
рели вопрос об исполнении фе-
дерального бюджета в I кварта-
ле 2023 года. Несмотря на непро-
стые внешние условия, удалось 
сохранить значительную часть 
положительной динамики, под-
черкнул премьер-министр. Се-
рьезно изменилось соотноше-
ние источников поступлений 
доходов, что свидетельствует об 
увеличении роли несырьевых ча-
стей экономики. Михаил Мишу-
стин отметил, что реальный сек-
тор, его обрабатывающие пред-
приятия, сфера торговли и услуг 
развиваются и набирают оборо-
ты: «Приток от них вырос более 
чем на 10% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года и превысил 70%». Это озна-
чает, что отрасли, не связанные 
с добычей природных ресурсов, 
обеспечивают свыше двух тре-
тей доходов, делая бюджет более 
устойчивым, добавил он.

Из подготовленных зако-
нопроектов председатель пра-
вительства выделил законо-
проект об отмене НДС для ту-
роператоров при продаже пу-
тевок по России. Норма будет 
действовать с 1 января 2023 
года на протяжении 4,5 лет. 
Как отметил Мишустин, НДС 
составляет пятую часть стои-
мости путевок. От налога уже 
освобождены гостиницы, кем-
пинги, турбазы и другие сред-
ства размещения.  Нулевая 
ставка применяется в пасса-
жирских железнодорожных 
перевозках и перелетах меж-
ду регионами без стыковок в 
Москве и Подмосковье.

В правительстве рассчи-
тывают, что решение поддер-
жит отрасль и привлечет еще 
больше туристов, которые вы-
берут отдых в России. «Наша 
страна известна своими при-
родными красотами и истори-
ческими памятниками разных 
эпох, художественными ше-
деврами мирового уровня, раз-
нообразной многонациональ-
ной культурой. Конечно, уви-
деть все это ежегодно стремят-
ся миллионы граждан и гостей 
из-за рубежа», — сказал Михаил 
Мишустин.  

Россия, Соборная площадь
Золотов также расска-
зал, что во время по-
пытки вооруженного 

мятежа он был с сыновьями и 
внуком — они также сотрудники 
Росгвардии. «Все было понятно, 
что все здесь вокруг, весь лич-
ный состав, который у нас нахо-
дится здесь, они все будут стоять 
насмерть. Более того, скажу, что 
ребята сдали все заначки своим 
женам, о чем потом жалели. Так 
что все готовы были», — сказал он 
журналистам. На уточняющий 
вопрос, отдал ли он сам заначку 
жене, Золотов сказал: «Да, ко-
нечно». «Слушайте, у меня и мои 
дети, и мой внук готовились. Они 
были вместе со мной рядом», — 
заметил он. Глава Росгвардии 
отметил, что весь силовой блок 
великолепно отработал во вре-
мя вооруженного мятежа. «Вза-
имодействовали в первую оче-
редь с органами ФСБ, МВД, МЧС. 
Была слаженная и четкая рабо-
та», — считает он. Была на Собор-
ной площади и отдельная колон-
на сотрудников ДПС. Один из 
них — молодой парень Антон. 24 
июня, в день мятежа, дежурил на 
подступах к Москве — в Новомо-
сковском и Троицком округах. 
«Был готов ко всему, как истин-
ный офицер был готов отстоять 
Отчизну, Родину, нашего прези-
дента», — заметил он. На вопрос, 
не страшно ли было, он уверенно 
отвечает: «Нет, мы были готовы к 
любым обстоятельствам». 

На выходе из Кутафьей башни 
прохожие, видя большое количе-
ство военных, пытались понять, 
что происходит. Одна из бабушек 
поинтересовалась у бойца СОБР, 
что происходит. «Бабуля, защит-
ники Москвы здесь собрались», — 
сказал он с улыбкой.

После выступления на Собор-
ной площади Владимир Путин 
встретился с военнослужащими 
минобороны в Кремле. Он под-
черкнул, что именно они сыгра-
ли особую роль в подготовке к от-
ражению вооруженного мятежа. 
По словам президента, если бы 
военные не проявили верности 
присяге и народу, то последстви-
ем стала бы гражданская война. 
«К сожалению, вам приходилось 
работать в очень сложных усло-
виях для того, чтобы избежать 
потерь среди мирного населе-
ния, потому что приходилось ра-
ботать на оживленных трассах», 
— добавил Путин. По его оценке, 
еще большее сожаление «вызы-
вает тот факт, что у нас есть поте-
ри». «Наши товарищи погибли, 
защищая Отечество, — продол-

жил глава государства. — Гово-
рю это без всякого пафоса и без 
всякого преувеличения. Еще раз 
хочу подчеркнуть: хаос в стране 
был бы неизбежен и противник, 
конечно, этим бы воспользовал-
ся». «Неизвестно, что бы ста-
ло со страной в конечном итоге, 
но все те достижения, которые 
были достигнуты за время бое-
вых действий, многие во всяком 
случае из них, были бы утраче-
ны, — заявил он о возможных по-
следствиях. — И вы этого не допу-
стили».

Президент заверил, что бу-
дут введены меры поддержки 
семей военнослужащих, погиб-
ших в ходе противодействия 
вооруженному мятежу. «Будет 
сделано все для того, чтобы под-
держать семьи погибших наших 
товарищей», — сказал Путин, со-
общив о поручении на эту тему 
министру обороны Сергею 
Шойгу. Также профильному ми-
нистру поручено представить к 
госнаградам военнослужащих 
за их заслуги. «Из тех, кто про-
являет себя должным образом 

в боевой работе и должен фор-
мироваться в ближайшем бу-
дущем и на перспективу костяк 
руководства Вооруженных сил 
РФ, в том числе и в авиационной 
ее части», — заявил российский 
лидер.

Что касается попыток ВСУ 
переломить ситуацию, то, как 
считает президент, из этого «ни-
чего не получается». Он уверен, 
что так будет и впредь. Как до-
казательство — цифры: потери 
украинских войск с начала так 
называемого контрнаступле-

ния составили 259 танков, 780 
бронемашин, а только на Оре-
ховском направлении за семь 
последних дней — 280 единиц 
боевой техники. Путин напо-
мнил, что именно это направле-
ние противник считает главным 
для своего удара. «Это в значи-
тельной степени результат ва-
шей работы и ваших боевых то-
варищей», — сказал президент 
военным.

Говоря о действиях ЧВК 
«Вагнер», президент отдельно 
остановился на финансовой со-
ставляющей. Он уточнил, что 
содержание группы полностью 
обеспечивалось государством. 
Только с мая 2022 года по май 
23-го на денежное содержание 
и стимулирующие выплаты го-
сударство заплатило компании 
«Вагнер» 86 млрд 262 млн руб-
лей. Еще 110 млрд 179 млн руб-
лей было выделено на страховые 
выплаты. При этом Путин от-
метил: «Мы всегда относились 

к бойцам и командирам этой 
группы с большим уважени-
ем». «Потому что действитель-
но они проявляли мужество и ге-
роизм», — пояснил он. Но есть и 
повод для проверки. По словам 
президента, за год собственник 
военной компании «Конкорд» 
заработал от государства через 
военторг 80 миллиардов рублей, 
поставляя продукты и оказывая 
услуги по питанию в армии. «Но 
надеюсь, что в ходе этих работ 
никто ничего не украл или, ска-
жем так, украл поменьше, но, 
безусловно, мы будем, конечно, 
с этим со всем разбираться», — 
предупредил президент.    

Президент Беларуси 
Александр Лукашенко 
дал оценку субботним 
событиям в России — с. 6

Владимир Путин — военным: Вы 
действовали четко, слаженно, 
делом доказали свою верность 
народу России и воинской присяге. 

Михаил Мишустин заявил, что рос-
сийский бюджет становится более 
устойчивым.

А К Ц Е Н Т

Наши товарищи погибли, защищая Отечество. Говорю это 
без всякого пафоса и без всякого преувеличения. Еще раз 
хочу подчеркнуть: хаос в стране был бы неизбежен, 
и противник, конечно, этим бы воспользовался

Партии не будут 
конкурировать 
в одних и тех же 
округах и поддер-
жат кандидатов 
друг друга
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А К Ц Е Н Т

В 2022 году принятые кабинетом 
министров меры позволили уменьшить 
число контрольных мероприятий 
для бизнеса на 240 тысяч

ФОРУМ 
Валентина Матвиенко: 
Историю в школах надо 
преподавать правдиво

Учебники 
без Сороса

Дмитрий Гончарук, Уфа

Молодежь Союзного государства должна понимать 
опасность неонацизма и уметь ему противостоять, и 
этому помогут объективные учебники истории, убе-
ждена Валентина Матвиенко. Вчера председатель Со-
вета Федерации вместе с главой белорусского Совета 
Республики Натальей Кочановой встретилась с участ-
никами проекта «Поезд памяти». Разговор состоялся 
на полях Х Форума регионов России и Беларуси в Уфе.

Спикер Совфеда признала, что с 1990-х годов в Рос-
сии «очень многое упустили в школьном образова-
нии», в том числе в преподавании истории, а учебники 
«за нас тогда писали другие люди». Так, во время ее ра-
боты вице-премьером в правительстве Евгения При-
макова американский финансист Джордж Сорос «по-
просился на встречу» и предложил сотрудничество в 
сфере образования и транш в 100 миллионов долла-
ров, но получил отказ.

«Считаю, что историю должны преподавать в шко-
лах правдивую, объективную и честную. Сейчас такая 
работа над учебником истории ведется, причем пишут 
его, естественно, не чиновники, не бюрократы. Пишут 
настоящие историки, ученые и патриоты Отечества», 
— сказала Матвиенко. Она добавила, что надо чест-
но отражать как светлые, так и мрачные страницы ис-
тории.

Политик отметила, что оппоненты России сделали 
основную ставку на разрушение веры, памяти, тради-
ций и культуры нашего народа. «Сносят памятники, 
разрушают мемориалы солдатам, офицерам, которые 
погибли, защищая Европу, защищая Варшаву, освобо-
ждая Берлин, освобождая Прагу, Братиславу», — про-
должила Матвиенко. Она уточнила, что уничтожают 
память недальновидные политики, но простые евро-
пейцы помнят, кто освободил мир от фашизма.     

ФИНАНСЫ ЦБ установит 
минимальный 
страховой лимит 
по банковским картам

Не дать списать

Роман Маркелов

Банк России планирует установить минимальный ли-
мит страховой выплаты на случай несанкционирован-
ного списания денег с банковской карты. Об этом гово-
рится в ответе ЦБ РФ на запрос «Российской газеты».

«Предполагается, что страховщик возместит пол-
ную сумму, если размер хищения не превысил 100 тыс. 
руб. В случае превышения этой суммы предусмотрен 
минимальный лимит страховой выплаты — 100 тыс. 
руб. При этом страховщик вправе установить более 
высокие лимиты. По данным Банка России, по итогам 
2022 года средняя сумма одного хищения у физлица 
составила 15,32 тыс. руб. Установление минималь-
ной суммы возмещения позволит значительной части 
застрахованных граждан, которые столкнулись с этой 
проблемой, рассчитывать на возмещение ущерба в 
полном объеме», — рассчитывают в ЦБ. 

Также ЦБ предлагает разграничить случаи ответ-
ственности банка и страховщика при списаниях с ис-
пользованием электронного средства платежа. Из 
страхового покрытия должны быть исключены случаи, 
когда банк по закону обязан возместить клиенту сум-
му совершенной операции.

О том, что нововведения должны вступить в силу с 
1 октября, сообщили «Известия». Сейчас граждане по-
чти не получают выплат по таким полисам, ужесточе-
ние требований поможет повысить их ценность.    
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Двухзвенные тягачи способны пройти по любому бездорожью.

ТАКТИКА

СНАЙПЕРЫ ПРИКРЫЛИ 
СПЕЦНАЗОВЦЕВ
Иван Петров

Российские военные опубли-
ковали видео, на котором за-
печатлена боевая работа рос-
сийских снайперов, задейство-
ванных в зоне проведения спе-
цоперации. Уточняется, что в 
ходе выполнения боевой зада-
чи по захвату опорного пунк-
та ВСУ на Краснолиманском 
направлении снайперы Цен-
трального военного окру-
га (ЦВО) прикрыли действия 
группы специального назна-
чения, штурмовавшей враже-
скую позицию. 

«Получив задачу, снайпер-
ская пара скрытно выдвинулась 
в район выполнения боевой за-
дачи. Прибыв на место, военно-
служащие определили вероят-
ные подходы к опорному пунк-
ту и количество личного соста-
ва. Дождавшись действия груп-
пы, снайперы из винтовок по-
давили огневые точки и пуле-
метный расчет противника, тем 
самым обеспечив подход нашей 
группы к объекту. Кроме того, 
снайперы смогли предотвра-
тить подход подкрепления про-
тивника», — рассказали в воен-
ном ведомстве, добавив, что по-
сле выполнения боевой задачи 
снайперы выдвинулись к точке 
эвакуации.

В минобороны пояснили, что 
выполнение задач в зоне СВО 
требует от снайперов отличной 
физической формы, хорошего 
знания местности, умения бы-
стро принимать решение и на-
выков по владению различными 
способами маскировки. Перед 

каждой боевой задачей стрелки 
должны рассчитать количество 
боеприпасов, необходимое для 
задания, и учесть, какое допол-
нительное оборудование им по-
надобится. 

Ранее сообщалось, что рос-
сийским снайперам удается 
ликвидировать украинских сол-
дат с довольно больших рассто-
яний. Об этом рассказал боец с 
позывным Лазарь в опублико-
ванном военными видео. По его 
словам, снайперы-дальнобой-
щики работают по целям, до ко-
торых не могут дотянуться про-
стые стрелки — на расстоянии 
больше двух километров.

Он пояснил, что главными 
целями российских снайперов 
являются гранатометчики и пу-
леметчики противника. Кроме 
того, стрелки постоянно сле-
дят за ротациями противника и 
«наводят панику» среди лично-
го состава ВСУ.

Днем ранее подполковник 
ЛНР в отставке Андрей Мароч-
ко заявил, что в последнее вре-
мя на Краснолиманском и Сва-
товско-Кременском направле-
ниях отмечается резкое увели-
чение действий украинских ди-
версионно-разведывательных 
групп. Эксперт полагает, что 
это связано с попытками контр-
наступления ВСУ и попытками 
прорвать линию российской 
обороны. В итоге же против-
ник ищет бреши, но, получив 
ответ от российских летчиков, 
артиллеристов, огнеметчиков, 
снайперов или подорвавшись 
на минах, отходит, чтобы «зали-
зать раны».   

ЛЮДИ

ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ С РОДИНЫ

Андрей Васянин

Н
ародный художник СССР, 
академик РАХ Александр 
Шилов написал портрет 

героя cпециальной военной опе-
рации. Вот что он рассказывает:

— Я давно хотел написать пор-
трет одного из героев, сражаю-
щихся сейчас на Украине.

Недавно по предложению 
министерства обороны я сде-
лал выставку в госпитале име-
ни Вишневского, где лежат наши 
раненые бойцы и в Центральном 
доме Российской армии имени 
М.В. Фрунзе Министерства обо-
роны Российской Федерации. 
Увидел замечательный госпи-
таль, где все по последнему сло-
ву техники, потрясающих вра-
чей... Я попросил начальника 
госпиталя дать мне возможность 
выбрать защитника Отечества 
для картины, чтобы в его гла-
зах было все пережитое им на 
фронте, его мужество и предан-
ность Родине.

В хирургическом отделении 
госпиталя я нашел сержанта Ан-
дрея Кузовлева, родом с Урала, 
добровольца, награжденного 
двумя орденами Мужества, по-
терявшего в ходе спецоперации 
руку, но не потерявшего веру 
в жизнь и в победу, оставшегося, 
каким и был — сильным духом, 
бодрым, постоянно держащим 
связь с товарищами, воюющи-
ми на Украине. Его привозили ко 
мне за город, и мы по 6—7 часов 
в день работали, и он даже во вре-
мя наших сеансов разговаривал 
с бойцами — видно было, что он 
продолжает болеть их нуждами, 
всем сердцем переживает за них.

Могу сказать, что я давно не 
работал с таким вдохновени-
ем, я не мог оторваться от рабо-

ты и жалею, что наши сеансы за-
кончились. Передо мной был на-
стоящий защитник Отечества. 
На таких людях надо воспиты-
вать подрастающее поколение, 
на них держится наша Родина. 
Он сегодня приехал в галерею. 
И я направил его сразу в наш Зал 
славы, где у нас находятся пор-
треты всех тех, кто воевал: ар-
тистов, священнослужителей, 
врачей, военных разведчиков 
и контрразведчиков, ветера-
нов СВР, словом, всех, кто защи-
щал и защищает Родину. Героев 
Отечества я начал писать, еще 
будучи студентом Суриковско-
го института. Моя серия работ 
началась с портрета полярного 
летчика Героя Советского Сою-
за М.В. Водопьянова. Я горжусь 

тем, что великий патриот насто-
ящего Отечества, генерал армии 
Сергей Николаевич Лебедев, ди-
ректор СВР, доверил мне напи-
сать Героя Советского Союза, 
разведчика-нелегала, знамени-
того Г.А. Вартаняна.

Потом я написал портре-
ты великих разведчиков Алек-
сея Ботяна, Джорджа Блейка, 
Кима Филби и других. И я наде-
юсь продолжить писать этих ге-
роев, потому что преклоняюсь 
перед теми, кто защищает свое 
Отечество — потому что это са-
мый священный долг с тех самых 
времен, когда начало существо-
вать государство. Без служб раз-
ведки, контрразведки, военной 
контрразведки, пограничников 
государство погибнет.

...Андрей Кузовлев смущал-
ся, когда я писал его портрет — 
но я сказал, что это нужно преж-
де всего будущим защитникам 
Отечества, а на подвигах таких 
героев нужно воспитывать под-
растающее поколение, иначе 
некому будет защищать наше 
Отечество. Мы устроим в гос-
питале презентацию портре-
та, придут военнослужащие, 
которые там лежат, персонал, 
днем и ночью дежурящий там. 
Портрет Андрея будет висеть 
в галерее, а серию героев СВО 
я буду обязательно продолжать 
писать. Для меня это великая 
честь! Следующим должен быть 
Юрий Жуланов, которому пре-
зидент России Владимир Путин 
недавно вручил Героя России, 
а ведь ему всего 24 года. Когда 
видишь таких ребят, как Юрий 
Жуланов, Андрей Кузовлев, то 
начинаешь понимать, что наша 
страна, Россия, всегда была, 
есть и будет великой державой 
во всем мире.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российские снайперы помогают захватывать украинские опорные пункты, уничтожать диверсантов и сдерживать наступление противника. 

МИНОБОРОНЫ

ПОД ДОНЕЦКОМ НАШИ ВОЙСКА ОТРАЗИЛИ СЕМЬ АТАК ПРОТИВНИКА

Александр Степанов 

В 
зоне специальной во-
енной операции сей-
час идут позицион-
ные бои. В течение 
суток украинская ар-
мия продолжала без-
успешные попытки 
наступления на Крас-
нолиманском, Донец-

ком и Южно-Донецком направ-
лениях. Кроме того, минобо-
роны сообщило, что началась 
подготовка по передаче тяже-
лой военной техники, стоящей 
на вооружении ЧВК «Вагнер», 
в действующие подразделения 
Вооруженных сил РФ. 

  Ситуация на линии боево-
го соприкосновения остает-
ся предельно напряженной. За 
сутки наши позиции были ата-
кованы более 10 раз. Для того 
чтобы сдержать противника, в 
воздух поднималась авиация, 
по наступающим порядкам 
противника отрабатывала ар-
тиллерия. В ходе безуспешных 
атак ВСУ потеряли около 600 
военнослужащих, танки, БМП, 
в том числе американские 
Bradley, большое количество 
другой бронетехники.      

По словам официального 
представителя Министерства 

обороны РФ, генерал-лейте-
нанта Игоря Конашенкова, на 
Краснолиманском направле-
нии подразделения группиров-
ки войск «Центр» успешно от-
разили две атаки противника. 
Авиация и артиллерия удари-
ли по подразделениям 63-й и 
67-й механизированных бри-
гад ВСУ в районах поселков 
Червоная Диброва, Червоно-
поповка Луганской Народной 
Республики и Серебрянка До-
нецкой Народной Республики. 
Также в районе Червоной Ди-
бровы были уничтожены две 
диверсионно-разведыватель-
ных группы ВСУ.

«За сутки на этом направ-
лении уничтожено более ста 
военнослужащих ВСУ, четыре 
боевые бронированные маши-
ны, три пикапа, гаубицы Д-20 
и Д-30, а также две самоход-

ные артиллерийские установ-
ки «Гвоздика», — сказал Кона-
шенков.

 По его данным, на Донец-
ком направлении подразделе-
ния «Южной» группировки 
войск в ходе активной оборо-
ны отразили семь атак против-
ника. Оперативно-тактическая 
и армейская авиация, артилле-
рия и тяжелые огнеметные си-
стемы уничтожили до 325 укра-
инских военных, танк, три БМП, 
а также пять автомобилей. Кро-
ме того, в районе Авдеевки уни-
чтожен склад с боеприпасами 
и узел связи 110-й механизи-
рованной бригады ВСУ. В рай-
оне населенного пункта Выем-
ка был уничтожен командный 
пункт 10-й горно-штурмовой 
бригады ВСУ.

На Южно-Донецком направ-
лении в районе Времевского вы-

ступа подразделения группи-
ровки войск «Восток», авиация, 
артиллерия и тяжелые огнемет-
ные системы отразили три ата-
ки противника.

В свою очередь, на Оре-
ховском тактическом направ-
лении российские войска огнем 
остановили и отбросили на ис-
ходные позиции мотопехотный 
взвод ВСУ, проводивший раз-
ведку боем. В районе населен-
ного пункта Работино Запорож-
ской области уничтожена ди-
версионно-разведывательная 
группа.

«Общие потери противника 
составили до 115 украинских 
военнослужащих, пять боевых 
бронированных машин, в том 
числе боевая машина пехоты 
Bradley, три пикапа, а также гау-
бицы «Мста-Б» и Д-20», — сооб-
щил Конашенков.

 На Купянском направлении 
штурмовая и армейская авиа-
ция и артиллерия «Западной» 
группировки войск уничтожи-
ли подразделения противни-
ка в районах поселков Красное 
Первое, Синьковка, Берестовое 
Харьковской области, Ново-
селовское и Стельмаховка Лу-
ганской Народной Республики. 
В районе населенного пункта 
Огурцово Харьковской области 

уничтожен склад боеприпасов 
60-й механизированной брига-
ды ВСУ.

«Общие потери противни-
ка за сутки составили более 30 
украинских военнослужащих, 
две боевые бронированные ма-
шины, два автомобиля, гауби-
ца Д-20, а также радиолокаци-
онная станция контрбатарей-
ной борьбы производства США 
AN/TPQ-36», — отметил Кона-
шенков.

 По его словам,  на Хер-
сонском направлении в ре-
зультате огневого поражения 
было уничтожено до 30 укра-
инских военных, три автомоби-
ля, а также самоходная артилле-
рийская установка «Акация». 

Конашенков отметил, что 
в целом, за сутки оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, ракетные войска и артил-
лерия нанесли удары по почти 
90 артиллерийским подразде-
лениям ВСУ на огневых пози-
циях, живой силе и военной тех-
нике в 112 районах. Системы 
ПВО перехватили два реактив-
ных снаряда системы залпового 
огня HIMARS.  

А К Ц Е Н Т

В ходе безуспешных атак ВСУ потеряли 
около 600 военнослужащих, танки,
БМП, в том числе американские Bradley, 
другую бронетехнику и орудия

АРСЕНАЛ

«ВИТЯЗЬ» ГРЯЗИ НЕ БОИТСЯ

Сергей Птичкин

О
чередной многоцеле-
вой вездеход ДТ-10ПМ 
«Витязь» передан Во-

оруженным силам РФ досроч-
но. Сообщается, что машино-
строительная компания «Ви-
тязь» концерна «Уралвагон-
завод» полностью выполнила 
свои обязательства в рамках 
государственного оборонного 
заказа.

«Витязи» используются как 
классические вездеходы для 
перевозки личного состава и 
необходимых армейцам гру-
зов. А так же как база для раз-

мещения различных вооруже-
ний. Военные их очень любят за 
уникальную проходимость и на-
дежность.

Этот вездеход — один из 
немногих, способных работать 
круглогодично и передвигать-
ся по самой труднодоступной 
местности в условиях бездо-
рожья, болот, снежной целины 
и распутицы. Машины могут 
преодолеть вплавь водные пре-
грады, препятствия высотой до 
1,5 м и рвы шириной до 4 м. При 
этом они имеют очень низкое 
давление на грунт.

Оба звена машины соедине-
ны специальным поворотно-с-

цепным устройством с гидроци-
линдрами, благодаря чему воз-
можен поворот и складывание 
звеньев в вертикальной плос-
кости. «Витязь» оснащен широ-
кими резино-металлическими 
гусеницами, которые позволя-
ют технике быть устойчивой на 
мягком грунте. На болоте или 
воде они выполняют функцию 
гребного винта. 

Масса «Витязя» в снаряжен-
ном состоянии — 28,2 тонны, 
грузоподъемность — 30 тонн, 
максимальная скорость дви-
жения по суше — 44 км/ч, запас 
хода — 700 км, мощность двига-
теля — 710 л. с.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

А.М. Шилов «Кузовлев 
Андрей Анатольевич, защитник 
Отечества, участник специальной 
военной операции, десантник, 
кавалер двух орденов Мужества». 
Холст, масло. 2023 год. 

Прямая речь

Герой портрета Андрей Кузовлев о себе
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— Я казак в восьмом поколении, мой прапрадед 

в 1835 году перешел в казачье сословие. Наш род 

идет из станицы Магнитная, ныне Магнитогорск, сей-

час мы воюем уже в 3—4-й раз. Крым, русско-турец-

кая война на Балканах, Первая мировая, Великая 

Отечественная... Мои предки исходили эти дороги 

не раз и не два. Поэтому вопрос: идти ли доброволь-

цем? — для меня не стоял. Жена была против, но та-

кие решения все-таки должен принимать мужчина.

***

Когда вокруг стреляют — это всегда страшно. При-

выкнуть к этому нельзя. И с каждым разом надо все 

большее усилие прикладывать, чтобы этот страх 

преодолеть. Приехать на войну за деньгами можно. 

Кому-то кажется, что идти ради Родины, ради буду-

щего — это слишком длинные связи: сегодня уме-

реть, чтобы когда-нибудь там было хорошо. У людей 

кредиты, а тут сразу 200 тысяч! Но когда надо будет 

идти на смерть — ты не сделаешь этого ради денег, 

сколько ни дай. А история эта про то, что ты должен 

выполнить поставленную задачу. Так что начинать 

надо все же с Родины. 

***

Я начинал в штурмовиках, а потом перевелся в 215-й 

отдельный разведбат ВДВ. И рядом оказались по-на-

стоящему достойные люди. Мы однажды «накрыли» 

колонну ВСУ. Проходит время, на поле тихо, и вдруг 

слышим: кто-то кричит. Смотрим в приборы: ране-

ный, украинский. И вдруг наш снайпер говорит: «Ре-

бят, извините, я пошел за ним. Я их «укладываю» 

в бою одного за другим, но сейчас он мне уже не про-

тивник, а просто человек, который три дня умирает на 

жаре...» И мы пошли, вытащили человека. Я допускаю, 

что вэсэушники нас видели, но огонь не открыли, 

а мы отправили парня по эвакуационному маршруту.

***

Когда я работал еще в «штурмах», то сошелся с Тита-

ном, командиром минометной батареи. 23-летнего 

офицера после военного училища направили в зону 

СВО. Его отвага просто зашкаливала. Когда однажды 

танки накрыли нас перекрестным огнем — мы все 

разбежались по норам, а парень схватил миномет, 

выскочил с ребятами на огневую, они «накидали» 

10 мин, накрывая ими наступающую пехоту. Они со-

вершенно точно находились в зоне поражения, по 

ним бил танк, но ребята в подвале переждали, пере-

бежали на другую позицию, ударили с нее. Их там пы-

таются накрыть, а они уже в другом месте...

***

Говорят, на войне атеистов нет. Они, конечно, есть — 

но, когда страшно, ты и вправду пытаешься опереть-

ся на кого-нибудь более сильного. Выходя «с зада-

чи», я заходил в храм, ставил свечку. Мы на Хер-

сонском в «штурмах» работали, у меня была папаха, 

на ней крест. И однажды осколок размером с кулак 

попал в крест, проплавил его, но папаху не прожег.

***

Когда брали Александровку, то в тамошнем здании 

СБУ нашли коробку с орденами «За взятие Крыма» 

с пустыми удостоверениями, то есть у них заранее 

все было приготовлено. Это не байка из Сети, это 

мой атаман из нашей станицы видел воочию. Я к во-

просу — почему мы первыми начали.

***

Как потерял руку? Ну, наших накрыло, я побежал вы-

таскивать — и тут мина упала в полутора метрах. 

Взрыв, руки нет, падаю. Но понимаю, что вытащить 

меня отсюда будет тяжело. Хватаю руку, на адренали-

не добегаю туда, где нет обстрела. Снайпер меня 

перетягивает, вызывает эвакокоманду. Сознание не 

терял, соображал, разговаривал. Все обошлось, вот 

только руку приделать не получилось. Но зато захва-

тили укрепление противника, что другим группам не 

удавалось. Все было не зря — и это самое главное.

***

Я до третьего курса учился в Магнитогорском техни-

ческом университете — хвостов не было, но все это 

было не по мне. Написал заявление, пошел в армию. 

«На тоненького» не попал в Чечню, хотел доброволь-

цем — не взяли. После армии кем только ни работал — 

и грузчиком, и с товарищем фотостудию однажды 

открывал в Москве... С 2008-го занимался бизне-

сом, продавал стройматериалы. И теперь у меня 

база в Магнитогорске, филиал в Челябинске, годо-

вой оборот в прошлом году был 250 млн. Сейчас 

вернусь, первым делом предпринимательские дела 

подтяну. И хочу получить историческое образова-

ние. История мне всегда была интересна. 

***

...Когда я портрет увидел, то минут 15 вообще не мог 

ничего говорить. Как под дых получил. Сразу дыха-

ние сбилось. Так увидеть человека и почувствовать, 

а затем передать мог только Александр Шилов. 

Обязательно детей привезу, приведу их в галерею, 

и в первую очередь — в третий зал, где портреты ве-

теранов войны, ветеранов разведки, военных раз-

ведчиков. Это замечательно, что в Москве и в нашей 

стране есть такая галерея, которая воспитывает 

в людях чувство патриотизма и красоты.

Те, кто совсем ничего не знал о России, могут сюда 

прийти, посмотреть и проникнуться нашей истори-

ей, ведь она именно то, что позволяет нам надеяться 

на будущее, ведь галерея отображает историю Рос-

сии в лицах, и в этом ее громадная заслуга.

Александр Шилов показал Андрею Кузовлеву свою картинную галерею. Андрей хочет прийти еще раз. С детьми.
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КОШЕЛЕК КС РФ 
потребовал прописать 
порядок оплаты 
сверхурочной работы

Сверх зарплаты 

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ потребовал законодатель-
но прописать порядок оплаты сверхурочной работы, 
чтобы исключить возможные лазейки «на усмотрение 
работодателя».  С жалобой на то, что ему недоплачива-
ют за работу в выходные и праздничные дни, обратил-
ся Сергей Иваниченко, который трудится сторожем в 
Центре бухгалтерского учета и хозяйственного обслу-
живания учреждений культуры Анжеро-Судженска. 
Оклад сторожа со-
ставляет всего 3,2 
тыс. рублей, поэто-
му работодатель 
доплачивает ему 
до МРОТ. При этом 
Иваниченко выхо-
дит на работу в вы-
ходные и празднич-
ные дни, что должно 
оплачиваться в по-
вышенном разме-
ре, но сумма его за-
работка практиче-
ски не меняется. За 
точку отсчета работодатель взял оклад, поэтому, чем 
больше сторож отработал — там меньше ему нужно до-
плачивать до МРОТ. Судьи КС пришли к выводу, что 
нормы статьи 152 ТК РФ не соответствуют Конститу-
ции, поскольку «допускают оплату сверхурочной ра-
боты исходя из одной лишь составляющей части зара-
ботной платы работника». 

Законодателю поручено решить этот вопрос. А до 
этого КС установил временный порядок оплаты сверх-
урочной работы — из расчета полуторной (за первые 
два часа) либо двойной (за последующие часы) тариф-
ной ставки или оклада с начислением всех компенса-
ционных и стимулирующих выплат, предусмотренных 
системой оплаты труда, на одинарную тарифную став-
ку или одинарный оклад. 

Решения по делу Иваниченко пересмотрят. Но, как 
указал КС, «иные лица не приобретают право на пере-
расчет оплаты сверхурочной работы на основании на-
стоящего постановления за период, предшествующий 
его провозглашению».   

РЕШЕНИЕ ФСБ прекратила 
дело о попытке 
вооруженного мятежа 

Дело закрыто

Иван Егоров

Центр общественных связей ФСБ России во вторник 
утром сообщил о прекращении уголовного дела о по-
пытке мятежа со стороны ЧВК «Вагнер».

В ЦОС, в частности, заявили, что в ходе расследо-
вания уголовного дела, возбужденного Следственным 
управлением ФСБ России 23 июня по статье 279 УК Рос-
сии по факту вооруженного мятежа, установлено, что 
его участники 24 июня прекратили действия, непосред-
ственно направленные на совершение преступления.

«С учетом этого и иных имеющих значение для 
расследования обстоятельств следственным органом 
27 июня 2023 года вынесено постановление о прекра-
щении уголовного дела», — подчеркнули в спецслужбе. 

По статье УК о вооруженном мятеже его участни-
кам грозило от 12 до 20 лет лишения свободы.   

Большой брют
Вы предлагали уста-
новить минимальные 
розничные цены (МРЦ) 

на пиво и тихие вина. В какой 
стадии находится решение 
этого вопроса?

АЛЕКСЕЙ САЗАНОВ: Вопрос установ-
ления МРЦ на алкогольную про-
дукцию решается на наднацио-
нальном уровне и относится к 
праву Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС). Сейчас 
в рамках Союза можно уста-
навливать минимальные цены 
только на крепкую алкоголь-
ную продукцию и шампанское. 

При этом мы считаем, что 
механизм МРЦ эффективен и 
при необходимости должен бо-
лее активно применяться по 
другим видам алкогольной про-
дукции. Мы работаем над этим, 
направили соответствующие 
предложения в ЕЭК, но не все 
страны пока с ними согласны. 
Обсуждаем этот вопрос с кол-
легами из других ведомств вну-
три России, которые тоже не все 
разделяют нашу точку зрения. 

Пока единого решения нет, 
но мы будем продолжать пы-
таться убедить коллег в необхо-
димости тиражирования прак-
тики применения МРЦ на сла-
боалкогольную продукцию.

Планируется ли усиление 
контроля за продажей сидра, 
а также пива, пивных напит-
ков после случаев массового 
отравления «Мистером Си-
дром» — например, введение 
лицензирования розницы? 

АЛЕКСЕЙ САЗАНОВ: По пиву, пивным 
напиткам и сидру мы пошли 
альтернативным путем: вме-
сто лицензирования выбрали 
реестровую модель регулиро-
вания. Вводить лицензирова-
ние при реестровой модели не 
имеет смысла. Реестр пивова-
ров заработает 1 сентября. Бу-
дем смотреть, насколько он ока-
жется эффективным. Мы счита-
ем, что введение реестра произ-
водителей пива вместе с обяза-
тельной маркировкой пивова-
ренной продукции, в том числе 
сидра, пуаре и медовухи, поз-
волит снизить количество пра-
вонарушений и обелить рынок. 
Если будут выявляться нару-
шения после введения реестро-
вой модели, это будет грозить 
производителям исключением 
из реестра и приостановкой де-
ятельности, что будет означать 
для предприятия упущенную 
выручку. Эта мера гораздо бо-
лее эффективна, чем штраф. 

Что может изменить закон о 
госрегулировании рынка та-
бака? Звучало предложение 
отдать регионам часть до-
ходов от акцизов на табак, 
чтобы стимулировать их ак-
тивнее собирать налог, что 
поможет сократить долю 
контрафакта. Как вы отно-
ситесь к этому?

АЛЕКСЕЙ САЗАНОВ: Введение лицен-
зирования импорта и произ-
водства табака и табачных из-
делий, никотиносодержащих 
изделий будет особенно эффек-
тивно в увязке с обязательной 
маркировкой. Через лицензи-
рование мы дополняем админи-
стративную ответственность за 
правонарушения в виде штра-
фов приостановкой деятельно-
сти. Это будет бить по карману 
производителей, главной опас-
ностью для которых станет по-
теря выручки, и цена совер-
шения правонарушения резко 
возрастет. Сейчас есть разные 
оценки объема серого рынка 
табака. По нашей оценке, он со-
ставляет от 10% до 15%, из-за 
чего бюджет ежегодно теряет 
порядка 100 млрд руб. Рассчи-
тываем, что введение госрегу-
лирования вместе с маркиров-
кой как минимум в два раза со-
кратит объем теневого рынка. 

Ч то  ка са етс я  п е р е дач и 
регионам части доходов от ак-
цизов на табачные изделия, 
сейчас федеральному бюдже-
ту все доходы нужны. При этом 
у регионов, конечно, должны 
быть стимулы для активизации 

работы по наведению порядка 
на розничном рынке табачных и 
никотиносодержащих изделий. 
Если за счет обеления рынка бу-
дет превышение поступлений 
от акцизов на табак над плано-
выми показателями, мы готовы 
обсуждать возможность делить-
ся с регионами какой-то частью 
этих дополнительных доходов. 
Но окончательное решение — за 
министром финансов. 

На рынке звучало множество 
предложений по введению 
ограничений по продаже ал-
коголя и табачных изделий: 
запрет наливаек, повышение 
возраста продажи алкоголя, 
запрет продажи вейпов. Как 
вы к ним относитесь?

А Л Е К С Е Й  САЗ А Н О В : От региона к 
региону ситуация сильно от-
личается, в каждом она уни-
кальна. Поэтому, на мой взгляд, 
полномочия, связанные с раз-
личными запретами в рознич-

ной торговле алкогольной и та-
бачной продукцией, целесооб-
разно отдать на региональный 
уровень. Они уже на месте, по-
нимая социально-экономиче-
скую ситуацию в своем регио-
не, должны принимать решения 
по введению ограничений. 

Но в части предложения по-
высить возраст продажи алко-
голя, я считаю, нужно отталки-
ваться от Конституции РФ. А по 
ней человек считается взрослым 
и в полном объеме приобретает 
права, свободы и обязанности 
по достижению 18-летнего воз-
раста. Такой же принцип должен 
быть соблюден и в этом вопросе. 
Что касается тотального запрета 
продажи вейпов, на мой взгляд, 
это приведет только к появле-
нию черного рынка. В целом пол-
ный запрет — это не самая эффек-
тивная мера борьбы. Но допол-
нительные полномочия по вве-
дению каких-то ограничений на 
продажи, чтобы их не могли по-

треблять дети, например, регио-
нам следовало бы дать.

Нет ли планов отказать-
ся от обратных акцизов для 
производителей вина? Зачем 
это сейчас, когда у российского 
виноделия и сейчас все неплохо 
складывается?

А Л Е К С Е Й  САЗ А Н О В :  Мы ездим по 
регионам (в Дагестан, Крым, 
Ставропольский край) и видим, 
насколько эффективна эта мера 
налогового стимулирования, 
введенная три года назад, — ви-
ноградников заметно прибави-
лось, они растут как грибы по-
сле дождя. При этом виноделие 
— это очень долгие инвестиции. 
Сначала закладка виноградни-
ков, которые только через 4—5 

лет начнут давать урожай, кото-
рый может быть использован в 
производстве. Сейчас идут ин-
вестиции в первую фазу — раз-
витие виноградников. В сле-
дующей фазе будут строиться 
современные винодельни, об-
новляться оборудование. На 
этом этапе тоже потребуются 
инвестиции. Поэтому у нас нет 
планов отказываться от этой 
эффективной меры поддержки 
развития виноградарства и ви-
ноделия в России, которая дает 
результат, который виден всем.

Бизнес активно выступа-
ет против введения акцизов 
на сладкую газировку, преду-
преждая о повышении цен на 
напитки. Зачем было его вво-
дить? Нет ли рисков, что 
вместо сахара туда станут 
добавлять куда более опасные 
заменители?

А Л Е К С Е Й  САЗ А Н О В :  Это мировая 
практика — вводить акцизы на 
вредные продукты и поступаю-
щие средства отдавать на обще-
государственные нужды, в том 
числе на финансирование си-
стемы здравоохранения. При-
бегать к добавлению каких-то 
опасных заменителей произ-
водители не могут, все же есть 
техрегламент, ГОСТы, которые 
должны соблюдаться. Также 
вводится обязательная марки-
ровка сладких напитков. Все это 
в совокупности должно огра-
дить потребителей от подобных 
рисков.   

Минимальные розничные цены на вино пока не будут вводиться — не все страны ЕАЭС с этим согласны.

А К Ц Е Н Т

Лицензировать розничную продажу 
сидра и пивных напитков не планирует-
ся. Обелить рынок собираются с помо-
щью реестра пивоваров и маркировки

Поддержка 
молодых специалистов

На прошлой неделе группой 
парламентариев, представляю-
щих «Единую Россию», в том 
числе мной, в Госдуму был вне-
сен законопроект, касающийся 
молодых специалистов.

Отмечу, что содействие тру-
доустройству молодежи и их 
профессиональному развитию 
является одним из основных 
направлений работы «Единой 
России». Причем мы стремим-
ся обеспечить вовлечение мо-
лодых граждан в трудовую дея-
тельность еще на этапе получе-
ния ими образования. 

Так, например, в 2020 году 
нами был принят закон, кото-
рый предоставил студентам 
старших курсов педагогиче-
ских вузов право осуществлять 
педагогическую деятельность.

Одновременно с этим ор-
ганы государственной власти, 
местного самоуправления и та-
кие крупнейшие российские 
организации, как «ЛУКОЙЛ», 
«Газпром», РЖД, дополнитель-
но принимают различные меры 
поддержки молодежи: льгот-
ное ипотечное кредитование, 
компенсационные выплаты на 
приобретение и строительство 
жилья, «подъемные» выпла-
ты, стимулирующие надбавки 
к заработной плате, содействие 
профессиональному росту и 
научным достижениям.

В конце 2020 года мы закре-
пили в законодательстве чет-
кие критерии статуса «моло-
дой специалист» для того, что-
бы граждане, подпадающие 
под эти критерии, могли поль-
зоваться мерами поддержки, 
устанавливаемыми работо-
дателями и регионами, исхо-
дя из своих финансовых воз-
можностей. С тех пор статусом 
«молодой специалист» стали 
наделяться все граждане Рос-
сийской Федерации в возрасте 
до 35 лет включительно, завер-
шившие обучение по основным 
профессиональным образова-
тельным программам и про-
граммам профобучения, впер-
вые устраивающиеся на работу 
в соответствии с полученной 
квалификацией.

Однако получается, что сту-
денты, проходящие обучение 
по таким программам и начав-
шие трудовую деятельность, не 
могут иметь статус «молодо-
го специалиста», поскольку не 
завершили образовательный 
процесс. Окончив же образова-
ние, они также не могут приоб-
рести такой статус, поскольку 
устраиваются на работу уже не 
впервые. При этом существует 
обратная ситуация, когда моло-
дым специалистом становится 
гражданин в 34 года, впервые 
трудоустроившийся по специ-
альности, независимо от опыта 
работы в других сферах.

Таким образом, складыва-
ется ситуация, при которой на 
государственном уровне, с од-
ной стороны, предпринимают-
ся усилия по вовлечению в тру-
довую деятельность молодых 
людей еще на этапе обучения, 
а с другой стороны, исключа-
ется возможность получения 
ими статуса «молодого специ-
алиста».

Эту проблему поднимают 
и сами регионы: в июле 2022 
года Заксобрание Ростовской 
области направило обращение 
Председателю Госдумы о необ-
ходимости уточнения требо-
ваний, предъявляемых к моло-
дым специалистам.

Законопроект, внесенный 
нами на прошлой неделе, как 
раз устраняет данную пробле-
му: он предусматривает в ка-
честве обязательного требова-
ния, предъявляемого молодым 
специалистам, осуществление 
трудовой деятельности в соот-
ветствии с полученной квали-
фикацией сразу после заверше-
ния обучения.

Законопроект также направ-
лен на поддержку деятельности 
студенческих отрядов. С нашей 
точки зрения, они играют важ-
ную роль в сфере трудоустрой-
ства молодежи, решая пробле-
му приобретения практиче-
ских навыков молодыми людь-
ми в период обучения и помо-
гая с получением рабочего ме-
ста после завершения образо-
вательного процесса. В 2022 
году организация «Российские 
Студенческие Отряды» обес-
печила временной трудовой за-
нятостью более 150 тысяч мо-
лодых людей из 76 субъектов 
Федерации, а в 2023 году пла-
нируется трудоустроить более 
200 тысяч представителей мо-
лодежи. Уверен, что благода-
ря нашему законопроекту эта 
статистика будет только улуч-
шаться.  

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033 

— Российские виноделы 
полностью переходят 
на отечественные компоненты: 
кто выиграет от этого?
rg.ru/art/2587297
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Должника 
оставят дома

Теперь все суды страны должны ориентиро-
ваться на высказанные правовые позиции. В 
том числе касающиеся того, какую просрочку 

считать мелкой. Пленум Верховного суда ввел четкие 
критерии.

«Пока не доказано иное, незначительность наруше-
ния и несоразмерность требований залогодержателя 
стоимости предмета залога предполагаются, если сум-
ма неисполненного обязательства составляет менее 
чем пять процентов от стоимости заложенной вещи и 
период просрочки исполнения обязательства, обеспе-
ченного залогом, составляет менее чем три месяца», 
— поясняет председатель правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев.

Однако при этом и жильцы ипотечных квартир долж-
ны бережно относиться к своим квадратным метрам. 
Владимир Груздев 
напомнил, что зало-
годатель (в данном 
случае это житель 
заложенной кварти-
ры), у которого на-
ходится заложенная 
вещь (то есть квар-
тира), обязан вла-
деть ею бережно и 
рачительно, прини-
мать меры, направ-
ленные на обеспе-
чение сохранности 
предмета залога, и 
не совершать действий, очевидно способных привести 
к уменьшению его стоимости, повреждению или утра-
те. Как указал пленум Верховного суда, в случае грубого 
нарушения залогодателем данного обязательства зало-
годержатель вправе потребовать досрочного исполне-
ния обязательства, обеспеченного залогом. 

Как следует из этих разъяснений, банк сможет по-
требовать досрочно выплатить ипотечный кредит, 
если, например, на должника поступают жалобы об 
антисанитарных условиях в его квартире. Таким об-
разом, тараканов, разбегающихся по всему дому и пу-
гающих соседей, лучше не разводить. 

Вице-президент Гильдии российских адвокатов Ни-
кита Филиппов отметил актуальность данного поста-
новления. По его словам, особое внимание в документе 
уделяется неочевидным положениям гражданского за-
конодательства. 

Поэтому для практиков принятое постановление  
пленума является крайне важным, так как снимает 
массу вопросов.  

1

— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

За точку отсчета 
при начислении 
выплат за сверх-
урочную работу 
работодатель 
взял оклад

Если человек 
живет в ипотечной 
квартире, то дол-
жен содержать ее 
в порядке, без 
антисанитарии

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Алексей Сазанов рассчитывает, что 
теневой рынок табачных изделий 
удастся сократить в два раза.
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Между тем

С чем связан частый пересмотр параметров налогооб-
ложения нефтегазовой отрасли в сторону увеличения 
нагрузки на отрасль? 

Алексей Сазанов | Последний год мы в целом не по-

вышали налоговую нагрузку на нефтяную отрасль. 

Скорее донастраивали наше налоговое законода-

тельство с учетом изменений на мировом рынке и 

внешних ограничений, которые затронули нашу 

страну. 

Например, если говорить о ценообразовании на 

российскую нефть, стоит учитывать, что оно стало 

гораздо менее прозрачным. А котировки Urals на ба-

зисе CIF (цена нефти в европейских портах), которая 

используется для расчета налогов и пошлин, уже не 

всегда отражает реальное положение дел. Поэтому 

для налоговых целей мы привязали цену нашей неф-

ти к котировкам североморского сорта Brent, уста-

новив индикатив (предельный максимум) по скидке 

к нему. 

Также мы донастраиваем топливный демпфер, кото-

рый является инструментом сглаживания колебаний 

цен и стимулирования поставок топлива на внутрен-

ний рынок. Его параметры были привязаны к экс-

портному паритету, а сейчас западные рынки, в том 

числе европейский, закрыты для поставок наших не-

фтепродуктов. Продолжать платить нефтеперераба-

тывающим заводам в привязке к ценам, по которым 

они больше не экспортируют нефтепродукты, эко-

номически неоправданно. Если цена реализации на 

экспорт снизилась с учетом изменения логистики 

поставок и существующего дисконта на российские 

нефтепродукты, конечно, это нужно учитывать и при 

выплатах компаниям по демпферу. Поэтому в случае 

с корректировкой демпфера также нельзя говорить 

об увеличении налоговой нагрузки — это лишь дона-

стройка исходя из реальной экономической ситуа-

ции в секторе нефтепереработки. 

В целом, если говорить о налогообложении нефтега-

зового сектора, сейчас оно находится на приемле-

мом уровне. Позволяет, с одной стороны, получать 

необходимые доходы в бюджет, а с другой — дает 

развиваться отрасли и осуществлять инвестиции, в 

том числе в новые проекты. Поэтому точно нельзя 

сказать, что налоговый режим для нефтегазового 

сектора несбалансирован или наблюдается слиш-

ком большая налоговая нагрузка. Мы этого не видим 

также и по финансовому положению компаний, у 

них все в порядке. 

Подготовил Сергей Тихонов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Отчет по форме

Анкету заполняет каждый при трудоустрой-
стве на государственную или муниципальную 
службу, отмечает проректор Финансового 

университета при правительстве РФ Александр Сафо-
нов. Но законопроектом планируется расширить пере-
чень лиц, которым необходимо ее заполнять. Предла-
гается сделать обязательной анкету при трудоустрой-
стве в органы и организации прокуратуры, таможню, 
при поступлении на военную службу по контракту.  

В анкете содержатся сведения об образовании, от-
сутствии судимости, трудовой деятельности, близких 
родственниках и ряд других сведений. Изменения, ко-
торые предложены законопроектом, позволят опера-
тивно корректировать сведения таких анкет. 

Сафонов напоминает, что при трудоустройстве чи-
новники заполняют декларацию об имуществе, сче-
тах, вкладах и акциях, а также указывают сведения, яв-
ляются ли они учредителями компаний. «Полученные 
сведения при поступлении на госслужбу позволяют 
избежать конфликта интересов, — говорит Сафонов. — 
Так как госслужбу запрещено совмещать с управлени-
ем бизнесом». Эти сведения ежегодно актуализируют-
ся и позволяют проанализировать, соответствует ли 
зарплата чиновника его доходам и стоимости приобре-
тенного имущества.

Чиновникам, которые предоставили подложные до-
кументы или сообщили заведомо ложные сведения в 
своих анкетах, грозит увольнение.

С принятием закона кадровые службы государ-
ственных и муниципальных органов смогут подавать 
запросы в письменной форме, в том числе через го-
сударственные информационные системы. Органы 
публичной власти и организации, обладающие соот-
ветствующей информацией, обязаны предоставить 
им запрашиваемую информацию в течение одного 
месяца. 

Переход на автоматизированную обработку све-
дений дает большой простор для их проверки, счита-
ет Сафонов. Сейчас кадровые службы могут сделать 
это только «в ручном» режиме, если они сомневаются 
в достоверности полученных сведений или получили 
информацию об их расхождении. Эксперт уточняет, 
что в документе нет упоминаний об автоматической 
проверке информации, но сама автоматизация про-
цесса дает почву для того, чтобы предоставленные чи-
новником сведения сравнивались с данными из других 
источников.  

ТРУД Считать средний 
заработок для пособия 
по безработице 
будут по-новому

В рабочем 
порядке

Ирина Жандарова

Подход к исчислению среднего заработка по последне-
му месту работы, от которого зависит размер пособия 
по безработице, изменен. Поправки приняты соответ-
ствующим постановлением правительства.

Средний заработок исчисляется за три последних 
календарных месяца работы сотрудника, за исключе-
нием месяца, предшествующего увольнению. Ранее 
для расчета использовались сведения о выплатах и 
вознаграждениях, на которые были начислены страхо-
вые взносы на обязательное пенсионное страхование. 
Однако в ряде случаев граждане освобождены от их 
уплаты. Например, когда работник находился на боль-
ничном. Теперь для расчета среднего заработка будут 
использоваться сведения о размере общего дохода.

«В тех случаях, когда работник был на больничном 
и его доход оказался ниже доходов в другие периоды 
трудовой деятельности, расчетный период будет сдви-
гаться с интервалом в один месяц. Так, если гражда-
нин, уволившийся в июне, болел в апреле, расчетный 
период с февраля по апрель будет смещен на январь 
— март. Такое смещение при необходимости возмож-
но в пределах 12 месяцев, предшествующих месяцу 
увольнения», — пояснили в минтруде. Там уточнили, 
что при отсутствии трех полностью отработанных ме-
сяцев в пределах года в качестве расчетных могут ис-
пользоваться два или один полностью отработанный 
месяц. Если сотрудник отработал менее месяца, то рас-
чет среднего заработка работодатель сделает исходя из 
фактически отработанного времени.

В большинстве случаев служба занятости само-
стоятельно рассчитывает средний заработок для по-
собия по безработице. В некоторых случаях обратив-
шимся необходимо предоставить справку о размере 
заработка с последнего места 
работы.

На 2023 год правительство 
утвердило минимальный раз-
мер пособия по безработице — 
1500 руб., максимальный — 
12 792 руб. в первые три месяца 
периода безработицы, и 5000 
руб. в последующие три месяца 
периода безработицы гражда-
нина.  

ПРОЕКТ Автошколам дали жесткий контроль

Без второго руля
Владимир Баршев

Г
осдума приняла в третьем 
окончательном чтении по-
правки в закон о безопас-

ности дорожного движения. Те-
перь автошколы под страхом 
лишения лицензии обяжут по-
лучать заключения об их проф-
пригодности у ГИБДД, а води-
телям, которые в нетрезвом 
виде попались на дорогах, не 
так просто будет снова полу-
чить права. 

Новые поправки в закон до-
вольно сильно меняют сего-
дняшнее положение как води-
телей, так и автошкол. Дело в 
том, что сейчас автошколы, с 
одной стороны, обязаны по-
лучить заключение Госавто-
инспекции  о соответствии их 
материальной базы установлен-
ным требованиям, соответству-
ющим программам подготовки 
водителей.  Однако  это не все-
гда работало. 

Дело в том, что такая про-
верка утверждена приказом 
МВД. Но вот беда. Автошко-
ла — это школа. И подчиняется 
несколько другим требованиям.  
Во всяком случае, установлен-
ным не МВД. В данной конкрет-
ной истории сегодня, если ав-
тошкола не имеет заключения 
ГИБДД, то никто к ней и претен-
зий предъявить не может. 

В лицензионных требовани-
ях к образовательным учрежде-
ниям не предусмотрено заклю-
чений ГИБДД о соответствии 
материальной базы програм-
мам подготовки водителей. А 
поэтому и поводов для прекра-
щения лицензии, если это тре-
бование не выполнено, нет.

Благодаря тому, что в закон 
о безопасности дорожного дви-
жения вносится пункт, который 
предусматривает обязанность 
автошкол проходить процеду-

ру проверки в ГИБДД, придется 
вносить поправки в постановле-
ние правительства о лицензион-
ных требованиях. 

Объясним на пальцах. Сей-
час любое образовательное 
учреждение получает лицен-
зию на профессиональную под-
готовку. Это буквально два сло-
ва на бумаге. 

То есть компания, которая 
получила лицензию на парик-
махерскую деятельность, смо-
жет на следующий день после 
получения  лицензии   разме-
стить объявление об обучении 
водителей. Причем, любых ка-
тегорий. А что? Лицензия на 
профподготовку есть. А о какой 
профподготовке идет речь — ни-
кому не важно. И до сих пор ни-
кто не мог и не может перепро-
верить такую деятельность.  А 
также — лишить лицензии. 

Теперь благодаря закреп-
лению в законе необходимых 
норм будут изменены и лицен-
зионные требования к тем об-
разовательным организациям, 
которые готовят водителей. 

Кроме того, давно  установ-

лено требование, чтобы авто-
школы  раз в пять лет проходи-
ли проверку на соответствие 
своих программ, а также мате-
риальной обеспеченности про-
граммам подготовки водителей. 
Однако мало кто это делает. И 
по той же причине привлечь к 
ответственности нельзя. После 
принятия поправок в закон, а 
также с внесения поправок в ли-
цензионные требования такие 
возможности появятся. 

Напомним также, принятые 
поправки  вносят и другие изме-
нения.  Например, водителей, 
которые попались в нетрезвом 
виде на дорогах, не допустят  в 
ГИБДД к экзаменам на права. 
Речь идет о таких водителях, 
которые попались в нетрезвом 
виде за рулем и без прав. Прав 
их лишить нельзя — у них их нет. 
Поэтому их можно посадить 
под арест на 10—15 суток. Либо 
оштрафовать тех, кого нельзя 
арестовывать, на 30 тысяч руб-
лей. Однако сейчас, сразу после 

выхода из-под ареста, они могут 
пойти и получить права, если до 
этого прошли обучение и сдали 
экзамены. То же касается води-
телей, у которых истек срок дей-
ствия прав. 

Водители, у которых истек 
срок действия прав,  также счи-
таются бесправными. За управ-
ление в нетрезвом виде им так-
же грозит до 15 суток ареста, 
без лишения прав. И они также 
не смогут прийти и получить 
права на следующий день после 
отбывания срока наказания. 
Согласно КоАП человек счита-
ется подвергнутым наказанию 
в течение года после исполне-
ния наказания. 

То есть после отбытия аре-
ста такой водитель не сможет 
ни получить новые права, ни 
сдать экзамен на водительское 
удостоверение. Поправки в за-
кон предусматривают также, 
что стать водителем автобуса 
можно будет, только имея стаж 
управления другими транс-
портными средствами. Напри-
мер, легковушкой  или грузови-
ком. Но — не менее года. 

Новые требования устанав-
ливаются и к возрасту, води-
тельскому опыту. Для призыв-
ников будет сделано послабле-
ние. Они смогут получить права 
на управление грузовиками с 17 
лет, а автобусами — с 19 лет. Но 
при условии, что будут управ-
лять только машинами, принад-
лежащими воинским частям. 
Также для них будут послабле-
ния по управлению машинами 
с прицепами.

Закон вступит в силу только 
1 апреля 2024 года. Предпола-
гается, что подзаконные акты к 
этому времени будут готовы.  

РЕЛИГИЯ 

Сегодня 
мусульмане 
России 
празднуют 
Курбан-байрам. 
25 тысяч из них 
совершают 
хадж

МИР 
МОЛИТВЫ
Елена Яковлева

Сегодня российские мусульма-
не празднуют Курбан-байрам. 
Праздник начнется в 7 часов 
утра с праздничных богослу-
жений во всех мечетях столи-
цы. В Подмосковье для него вы-
делено 55 площадок, включая 
специальную ферму-бойню для 
забоя жертвенного скота.При 
этом продолжается хадж рос-
сийских мусульман в Мекку, 
количество паломников этом 
году превысило доковидный 
уровень и достигло 25 тысяч.

— Все приготовлено, волонте-
ры настроены всем помогать, 
gризываем единоверцев соблю-
дать все санитарные правила, — 
давал накануне последние пред-
праздничные наставления муф-
тий Подмосковья, заместитель 
председателя Духовного управ-
ления мусульман (ДУМ) РФ Ру-
шан Аббясов.

Все мечети готовы к празд-
нику и в Крыму, сообщил за-
меститель председателя ДУМ 
Республики Крым Эсадуллах 
Баиров.

Праздник Курбан-байрам 
совпадает с третьим днем ха-
джа — паломничества мусуль-
ман в Мекку. «У нас сейчас 
плюс 63 на солнце и плюс 45 в 
тени», — уточняет по прямой 
связи из Мекки сопредседатель 
Комитета по здравоохранению 
при ДУМ РФ Рафик Шабуров. 
Как врач в день он консульти-
рует от 50 до 70 человек. Кроме 
соотечественников к россий-
ским врачам обращаются па-
ломники из Ирана, Азербай-
джана, Узбекистана, Таджики-
стана, арабских стран.  «80 про-
центов — простуды, 10 процен-
тов — мозоли», — уточняет он. — 
Кондиционеры и холодная вода 
провоцируют ОРВИ». Но это не 
мешают переживать верующим 
неописуемые и незабываемые 
чувства, какие только и может 
пережить мусульманин в Мек-
ке. «Человек выходит из дня 
стояния на горе Арафат чистой 
книгой», — говорит Эсадуллах 
Баиров.

Заместитель главы админи-
страции города Горловка Адия 
Кудрякова, паломница из ДНР, 
узнает во время видеосвязи, 
что накануне в Донецке был об-
стрел и повреждена одна из стен 
мечети. Рассказывает, что ее 
дом стоит в 2 км от линии сопри-
косновения...  

Полностью подготовлена к 
празднику Казань. 1800 чело-
век отправилось в хадж, с ними 
20 врачей плюс специалисты по 
шариату, уточняет зампредсе-
дателя ДУМ Республики Татар-
стан Ришат Хамидуллин. «У на-
ших паломников все благопо-
лучно», — сообщает председа-
тель Координационного центра 
мусульман Северного Кавказа 
Исмаил Бердиев. А Рафик Ша-
буров рассказывает, что увидев 
слово «Россия» на бейджике, на 
рынках тебе стараются что-ни-
будь подарить, а полицейский,  
разрешающий набирать  воду 
только в маленькие бутылочки,  
с радостью объявляет: заби-
райте хоть всю цистерну.  

ЗДОРОВЬЕ В аптеках покупателям нередко предлагают БАДы 
вместо лекарств

Не та таблетка
Ирина Невинная

П
ровизоры в аптеках 
должны консульти-
р о в а т ь  п о к у п а -
телей, объясняя, 
как правильно хра-
нить и принимать 
п р и о б р е т е н н ы е 
препараты. А в слу-
чае если человеку 

нужно безрецептурное лекар-
ство, они обязаны помочь ему 
с выбором. Но, как рассказали 
«РГ» во Всероссийском сою-
зе пациентов, нередки случаи, 
когда провизоры этот порядок 
не соблюдают и предлагают 
купить вместо лекарственно-
го препарата «дублирующее» 
средство в виде БАД.

В течение двух недель пред-
ставители ВСП под видом 
обычных покупателей прихо-
дили в популярные аптечные 
сети и просили средство от вро-
де несложных «домашних» не-
дугов: кашля, диареи, гемор-
роя. Правда, причины таких 
симптомов могут быть разные 
— от безобидных до серьезных 
заболеваний, а потому прови-
зор в аптеке в таких случаях 
должен расспросить покупа-
теля о симптомах подробнее и 
либо посоветовать необходи-
мые медикаменты, либо насто-
ятельно рекомендовать посе-
тить врача.

На деле оказалось, что по-
чти в каждом пятом случае 
(17,8%) фармацевты не зада-
вали уточняющих вопросов 
для подбора безрецептурного 
препарата, в каждом третьем 
(30,3%) — не расспрашивали об 
особенностях самочувствия, 
а почти 70% не поинтересова-
лись предпочтениями покупа-
теля. Но главная претензия со 
стороны пациентского сооб-
щества — аптеки довольно ча-
сто вместо запрошенного ле-
карства предлагали препа-
рат-дублер, который на самом 
деле являлся биологически ак-
тивной добавкой (БАД). Вме-
сто препарата для поддержки 
сердечно-сосудистой системы 
«Магне В6» в аптеках предла-
гали добавку «Магний В6», 
вместо зарегистрированного 
«Мезима» — БАД «Ферменто-
зим», вместо оригинального 
«Фосфалюгеля» — аналог AL gel 
и так далее.

«Во время наших проверок в 
47% случаев провизор в иници-
ативном порядке предлагал за-
менить запрашиваемое лекар-
ство, даже если оно было в ап-
теке в наличии. Лишь в каждом 
четвертом случае (23,3%) по-
купателю предлагали заменить 
отсутствующее лекарство дру-
гим с тем же действующим ве-
ществом — как и положено. А в 

62% — рекомендации касались 
приобретения БАД», — расска-
зал «РГ» сопредседатель Союза 
пациентов Ян Власов.

Кстати, такую торговую по-
литику Власов объясняет про-
сто: аптечные сети заключа-
ют маркетинговые договоры 
с поставщиками, поэтому им 
выгодно «продвигать» их про-
дукцию.

ВСП обратился к депута-
там и в ОНФ с тем, чтобы по-
влиять на работу аптек. И это 
касается не только обращения 
БАДов. Представителям паци-
ентской организации также не 

нравится, что ценообразование 
в аптеках далеко от прозрачно-
сти — нередко розничные цены 
на один и тот же препарат в 
разных аптеках одного горо-
да могут различаться на сотни 
рублей. К тому же в Союз па-
циентов поступают жалобы от 
льготников, а также амбулатор-
ных пациентов, участвующих в 
сердечно-сосудистой програм-
ме. Таким пациентам препара-
ты должны выдавать бесплат-
но. Но льготные лекарства в на-
личии есть не всегда, и их при-
ходится покупать в коммерче-
ских аптеках.

«Сложно комментировать 
результаты этого исследова-
ния — насколько оно было ре-
презентативно и объективно, 
поскольку мы не знакомы с ме-
тодикой, — сказала «РГ» испол-
нительный директор Нацфарм-
палаты и глава Ассоциации ин-
дустрии товаров для здоровья 
Елена Неволина. — Но то, что 
нарушения есть, это уже по-
вод для серьезного обсужде-
ния. Тем и отличается аптека 
от  магазина, что человек в бе-
лом халате  обладает необходи-
мыми знаниями, и он должен 
консультировать покупателя 
даже по назначенным врачом 
лекарствам: как хранить пре-
парат, как правильно прини-
мать, напомнить, что нельзя 
самовольно менять дозиров-
ку. У покупателей определен-
но есть потребности в фарма-
цевтическом консультирова-
нии, потому что у врачей не 
всегда хватает времени на по-

дробные объяснения. Нам нуж-
но определить рамки такого 
консультирования».

«При диалоге с профильным 
объединением аптек мы уви-
дели, что они аналогичным об-
разом возмущены случаями 
подмены лекарств БАДами. Это 
означает, что есть надежда дого-
вориться по всем пунктам в ча-
сти ужесточения регулирова-
ния за ценообразованием аптек 
и контроля за деятельностью 
первостольников. А раз усили-
вается контроль, должна быть 
выработана ответственность 
при выявленных нарушениях 
прав пациентов», —  отметил Ян 
Власов.  

Новый закон позволит лишать 
лицензии автошколы, которые ему 
не соответствуют.

А К Ц Е Н Т

Льготные лекарства в наличии есть 
не всегда, и пациентам приходится 
их покупать в коммерческих аптеках

Если у мусульма-
нина на бейджике 
написано «Россия», 
ему делают 
подарки 
и разрешают взять 
побольше воды

— Все о водительских правах — 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/4416

— В аптеках будут производить 
лекарства по индивидуальным 
прописям
rg.ru/art/2583302

Текст документа смот-
рите на сайте rg.ru
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Покупатели удивляются, когда цены 
на лекарства в соседних аптеках 
могут сильно отличаться.

ОБРАЗОВАНИЕ 
Минцифры назвало 
самые популярные 
у абитуриентов вузы

Знания онлайн

Олег Капранов

За первую неделю работы суперсервиса «Поступление 
в вуз онлайн» порядка 75 тыс. абитуриентов подали 
более 200 тыс. заявлений по различным направлениям 
подготовки. Об этом рассказали в пресс-службе мин-
цифры.

Число поступающих через Госуслуги в 2023 году в 
три раза больше, чем за тот же период в прошлом году. 
Как напомнили в минцифры, заявление можно подать 
в пять любых вузов, выбрав до пяти специальностей в 
каждом. 

Самые популярными направлениями за первую не-
делю работы сервиса стали лечебное дело, юриспру-
денция, педиатрия, стоматология и экономика. Самы-
ми популярными у абитуриентов вузами — РАНХиГС, 
КФУ, УрФУ, МГУ и СПбГУ. 

Подать заявление на поступление через Госуслуги 
можно в 1022 российских вуза. На бесплатное обуче-
ние нужно подать заявление до 25 июля, на платное — 
не позднее 20 августа.  

РЕШЕНИЕ 

Суд наказал 
Google 
за просрочку 
по штрафу

УДВОЕНИЕ 
УБЫТКА
Олег Капранов

Мировой суд Пресненского 
района Москвы вынес в отно-
шении Google LLC решение о 
наложении штрафа в двукрат-
ном размере от суммы неопла-
ченного в установленный срок 
штрафа Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС). Об 
этом сообщили в пресс-службе 
ведомства.

В феврале 2022 года ФАС за-
вершила рассмотрение антимо-
нопольного дела в отношении 
Google LLC. Было установлено, 
что правила, по которым ра-
ботает видеохостинг YouTube, 
носят непрозрачный, необъек-
тивный и непредсказуемый ха-
рактер. ФАС установила, что 
такой подход Google ущемля-
ет интересы пользователей, 
а также вредит конкуренции.
В результате ФАС наложила на 
Google LLC оборотный штраф 
в размере более 2 млрд рублей 
(34 886 073 долл. США) за нару-
шение антимонопольного зако-
нодательства. 

Компания попыталась обжа-
ловать решение антимонополь-
щиков, а также постановление 
о назначении штрафа, однако 
Девятый арбитражный апел-
ляционный суд принял сторо-
ну ФАС. По истечении 60 дней 
с момента вступления в закон-
ную силу постановления суда 
компания не оплатила штраф. 
В результате ведомство пере-
дало материалы дела в суд для 
привлечения компании к от-
ветственности в двойном раз-
мере.   

МЕЖДУ ТЕМ

Праздник внес коррективы в схему 

движения транспорта в Москве. 

Перекрывать некоторые улицы на-

чали еще 27 июня, часть изменений 

сохранится и 28 июня. Например, 

до 11.00 среды нельзя проехать по 

улицам Дурова, Щепкина, Ме-

щанская, Гиляровского, Большая 

Татарская, а также в Капельском, 

Выползове, Старом Толмачевском, 

Малом Татарском, Климентовском 

и Озерковском переулках. С 4.00 

до 11.00 перекроют улицы Хачату-

ряна и Каргопольская. Не будет 

движения до окончания мероприя-

тия на Минской улице, на съездах с 

проспекта Дорохова на Минскую.

Подготовил 
Максим Милославский 
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НА МАРС В VR-ОЧКАХ
Анна Белорусцева

Четверых добровольцев закрыли в симуляторе, ими-
тирующем условия жизни на Марсе. Согласно прово-
димому NASA эксперименту экипаж пробудет на Крас-
ной планете 378 дней и выйдет на свободу лишь 7 июля 
2024 года. Это будет самая длительная миссия, осуще-
ствленная аэрокосмическим агентством, в рамках ко-
торой ученые изучат физическое и эмоциональное со-
стояние команды, находящейся в экстремальных усло-
виях. Помимо показателей здоровья NASA проверит ре-
акцию экипажа на нештатные ситуации, которые могут 
произойти во время реального полета на Марс, чтобы 
избежать ошибок в планировании колонизации плане-
ты. «Они (эксперименты. — Ред.) помогают нам осознать, 
что Марс находится в пределах нашей досягаемости, по-
скольку мы пытаемся решить проблемы и вызовы, с ко-
торыми столкнемся в этих длительных миссиях», — объ-
ясняет директор по инженерным вопросам NASA Джу-
ли Крамер-Уайт. Стоит отметить, что условия на марси-
анской станции Mars Dune Alpha в Хьюстоне, штат Техас, 
и правда максимально приближены к реальным. Так, 
команда столкнется с проблемой ограниченного запа-
са ресурсов, длительной изоляцией, необходимостью 
делить жилплощадь с малознакомыми людьми, пере-
боями в работе оборудования и даже 22-минутной за-
держкой в обмене сообщениями с «Землей». Испытание 
ожидает и желудки экипажа: его рацион ограничат суб-
лимированными продуктами и урожаем, который удаст-
ся собрать на местных «угодьях». Зато походы в туалет 
и подача воды останутся привычными. Ученым не под 
силу воссоздать гравитацию на станции. Впрочем, эту 

проблему они решили с помощью виртуальной реально-
сти. VR-технологии помогут испытуемым имитировать 
прогулки по поверхности Марса и выполнять определен-
ные задачи вроде очищения солнечных панелей и ска-
фандров от пыли, проведения наружных ремонтных ра-
бот и сбора геологических образцов.

Примечательно, что марсианское жилище экипа-
жа напечатали на 3D-принтере. Такие же сооружения 
планируют в будущем строить и на Красной планете: 
ведь транспортировка с Земли громоздких строитель-
ных материалов станет непомерно дорогой роскошью. 
Станция в Хьюстоне, площадью около 158 квадратных 
метров, состоит из кают для каждого члена экипажа, 
кухни, двух уборных, гостиной с телевизором и мягки-
ми креслами, медицинского и технического отсеков, не-
большого спортзала и рабочей зоны. Архитекторы даже 
предусмотрели небольшую библиотеку в симуляторе. 
Интерьеры едва ли можно назвать футуристическими, 
так что у команды есть все шансы ощутить домашний 
уют прямо на Марсе. К жилому корпусу прилегает не-
большая закрытая марсианская пустошь с красным пес-
ком — там экипаж будет проводить необходимые работы.

Несмотря на спартанские условия эксперимента, 
около четырех тысяч человек подали заявку на уча-
стие в нем. Экипаж отбирали по тем же критериям, что 
и профессиональных астронавтов. Так, члены марси-
анской команды должны были обладать магистерской 
степенью в сфере естественных наук, инженерии, мате-
матики или технологий или же внушительным опытом 
пилотирования. Кроме того, кандидаты проходили ис-
пытания на физическую подготовку и психологическую 
стойкость.  Также организаторы выбрали двух запас-
ных кандидатов, которые смогут оперативно заселить-
ся на станцию, если один из участников полета «сойдет 
с дистанции».  

СПОРЯТ О ГОДАХ
Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

В среду в Южной Корее официально вступает в силу 
закон, который вводит в стране правила, идентичные 
международной системе исчисления возраста, отменяя 
прежний «корейский подход». На практике это озна-
чает, что южнокорейцы станут на один-два года млад-
ше, чем считалось у них до сих пор. До сих пор в быту, 
да и зачастую в официальных документах в Южной Ко-
рее применялась так называемая «корейская система» 
начисления возраста. В отличие от принятой в России 
и большинстве других стран мира, когда только что ро-
дившемуся ребенку 0 лет, в Южной Корее ребенку при 
рождении уже один год. Кроме того, при истечении теку-
щего календарного года с 1 января в Корее начислялся 
следующий год воз-
раста. В итоге полу-
чалось, что корейцы 
«старше» своих ино-
странных сверст-
ников, родившихся 
в один и тот же день, 
на один или два года. 
Совсем парадок-
сальная ситуация 
складывалась для 
тех корейцев, кто 
родился 31 декабря. 
Уже на следующий день с 1 января по корейской системе 
им было два года, хотя реально они прожили лишь сут-
ки (один год за факт рождения плюс еще один год в связи 
с наступлением нового календарного года). Закон о вве-
дении «международного стандарта» исчисления возрас-
та парламент Южной Кореи принял в декабре прошлого 
года, и с 28 июня он вступает в официальную силу. Закон 
также предусматривает, чтобы правило «международ-
ного стандарта» для возраста применялось и в офици-
альных правилах, документации, контрактах, если толь-
ко договаривающиеся стороны специально не решат, 
что им ближе традиционный «корейский подход». Отме-
тим, что вопрос о трактовке возраста вызывал экономи-
ческие и социальные споры. Например, была неясность 
по поводу того, как определять, когда человек выходит 
на пенсию. Спор по этому поводу в марте 2022 года даже 
дошел до Верховного суда РК, который постановил ис-
пользовать «международный подход».  

ГЕОПОЛИТИКА Глава МИД Германии твердо обещала оставить немцев «без штанов» 

Куда уходят евро
Евгений Шестаков

П
артия «Зеленых» в Гер-
мании изменила своим 
принципам. Если до сих 

пор эту политическую силу 
в ФРГ воспринимали как глав-
ных борцов с изменениями кли-
мата, то сегодня у нее другие 
приоритеты, к природе отно-
шения не имеющие. Занимают-
ся немецкие «зеленые», судя по 
их повестке, не вопросами эко-
логии. Как заявила «зеленый» 
министр иностранных дел Гер-
мании Анналена Бербок: «Для 
нас, европейцев, единственное, 
что имеет значение, — это по-
мочь Украине снова жить в мире 
и свободе». Ради этого Германия 
поддержала увеличение Евро-
пейского фонда мира на 3,5 мил-
лиарда евро. В прошлом году 
госпожа Бербок уже ошеломи-
ла немцев, сообщив, что «ста-
вит Украину на первое место», 
независимо от того, что думают 
об этом ее немецкие избиратели 
или насколько тяжела их жизнь. 
С тех пор жители ФРГ также раз-
мышляли над тем, нужна ли им 
такая своеобразная «зеленая по-
вестка». Недавние соцопросы 
показали: выступающая против 
бессмысленной поддержки Ки-
ева «Альтернатива для Герма-
нии» оказалась второй по попу-
лярности партией в стране, а так 
называемые борцы за природу, 
напротив, скатились в рейтин-
гах то ли на четвертое, то ли на 
пятое место. Но таких, как Бер-
бок, подобная оценка их дея-
тельности ничему не учит. Тем 
более нельзя исключать, что ны-
нешний министр иностранных 
дел ФРГ громкими заявления-

ми готовит себе новое место ра-
боты в будущем, когда за проф-
непригодность ее попросят из 
МИДа. Тогда-то лояльность Бер-
бок политике Вашингтона и ее 
готовность с легкостью преда-
вать избирателей в интересах 
американской повестки ока-
жутся востребованными. Похо-
же, так думает не только Бербок, 
но и другие министры, осевшие 
в коалиционном правительстве 
Олафа Шольца. Ничем другим 
их навязчивое желание финан-
сировать Украину, разорив при 
этом немцев, объяснить невоз-
можно. До какой степени нужно 
не уважать мнение избирателей, 
чтобы, как министр обороны Бо-
рис Писториус, на съезде СДПГ 
утверждать: «военная поддерж-
ка Украины безальтернативна» 
и будет осуществляться за счет 
средств, которые страна «могла 
бы потратить на школы, детские 
сады и улучшение системы здра-
воохранения». Неудивительно, 
что при наличии такого прави-
тельства немцы готовы голосо-
вать за любую партию, которая 
ставит целью повышение благо-
состояния бюргеров, а не рост 
доходов осевшей в Киеве укра-
инской верхушки. 

Теперь о тех, кому немецкие 
власти столь благородно отда-
ют миллиарды евро из собран-
ных у жителей ФРГ налогов. До 
сих пор на все вопросы о нацист-
ской символике, которой любят 
украшать себя защитники Ки-
ева, в немецком правительстве 
однотипно отвечали: не ведаем. 
В лучшем случае говорили, что 
изучат вопрос. Но ничего не изу-
чали, хотя за прошедшее с нача-
ла специальной военной опера-

ции время в Берлине давно мог-
ли убедиться, что финансиру-
ют на Украине последователей 
Третьего рейха. Поскольку дру-
гого народа, готового защищать 
клику Зеленского на Украине 
нет, похоже, в правительстве 
Шольца решили на эти тревож-

ные «мелочи» и дальше закры-
вать глаза. В отличие от полити-
ков в Израиле, которые, напро-
тив, все чаще публично призна-
ют: нынешние национальные ге-
рои Украины — кровавые убий-
цы еврейского народа. Однако 
ни госпожу Бербок, ни госпо-

дина Писториуса такие истори-
ческие факты не смущают. Или 
глава немецкого МИДа не знает, 
что день создания гитлеровской 
дивизии СС «Галиция» отмеча-
ют в Киеве ежегодным парадом, 
а день рождения призывавшего 
к убийству евреев Бандеры — фа-
кельным шествием. Или Бербок 
с Писториусом не в курсе, что 
восхваляемые киевским режи-
мом Шухевич, Стецько и другие 
подобные персонажи, как и Бан-
дера, несут ответственность 
за гибель сотен тысяч евреев. 
В своих людоедских взглядах 
они ничем не лучше осужден-
ных Нюрнбергским трибуналом 
руководителей нацистской Гер-
мании. Ведь как написала газе-
таThe Times of Israel, наличие на 
Украине президента-еврея «это 
не вакцина от нацизма». 

Кто поверит, что премьер Ка-
нады (страны, ставшей после 
Второй мировой войны главным 
убежищем для бежавших с не-
мецкими войсками бандеровцев 
и прибалтийских нацистов. — От 
ред.) Джастин Трюдо и канцлер 
государства — родины нацизма 
Олаф Шольц не ведают, что по-
любившийся им лозунг «Слава 
Украине» использовали убий-
цы еврейского населения в не-
залежной. И, произнося этот ло-
зунг вслух, Трюдо и Шольц тем 
самым становятся единомыш-
ленниками этих проклятых ис-
торией преступников.

Может, поэтому правитель-
ства Германии и Канады гото-
вы оставить собственное на-
селение «без штанов», чтобы 
сохранить у власти сторонников 
Бандеры в Киеве. Побратимы, 
не иначе…  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
В Польше 
озаботились 
украинской 
демографией

И НЕ 
СОСЧИТАТЬ
Павел Дульман

Польские демографы задались 
непростым вопросом: а сколь-
ко, собственно, граждан Укра-
ины живет на контролируемой 
президентом Зеленским тер-
ритории. Ответ получен одно-
значный — соседняя страна вы-
мирает. 
Тревожные данные обнародо-
вал польский демограф Ариэль 
Драбинский в интервью круп-
нейшему новостному порталу 
страны Onet. pl. По его словам, 
сегодня на Украине осталось 
не более 30 миллионов чело-
век и будет еще меньше — по-
тому что смертность высокая, 
а суммарный коэффициент 
рождаемости (количество ро-
жденных детей на одну жен-
щину фертильного возраста) 
снизился к текущему году с не-
благополучной цифры 0,9 до 
удручающей 0,7. В Польше 
этот коэффициент примерно 
в два раза больше. Плюс к это-
му украинцы активно мигриру-
ют, и уехавшие не собираются 
возвращаться. Поэтому Дра-
бинский сформулировал три 
сценария для украинской демо-
графии: плохой — сохранение 
30 миллионов, очень плохой — 
25, и драматичный — 20 мил-
лионов после завершения кон-
фликта.

Не сказать, что польский де-
мограф озвучил что-то новое. 
Про «демографическую яму» 
на Украине говорили еще до 
гос переворота, а о том, что сей-
час все и вовсе плачевно, мож-
но судить по разбросу цифр 
из различных источников — от 
данных ООН и ЦРУ до сведений 
полученных независимыми де-
мографами, оперирующими 
разными методиками подсчета. 
Это и математические модели, 
созданные на основе последней 
переписи населения Украины 
(2001 год, 48,5 миллиона), и та-
кой показатель, как индекс по-
требления хлеба, и оценки,сде-
ланные на основе количествв 
выданных украинцам сим-карт. 
Как итог, разброс в получен-
ных данных численности укра-
инцев исчисляется десятками 
миллионов. Так, украинская 
государственная статистика 
настаивает, что украинцев ми-
нимум 43 миллиона, ООН сооб-
щает о 36 миллионах, а неком-
мерческая организация «Укра-
инский институт будущего» — 
ведущий получатель западных 
грантов — вообще называет 
цифру 29 миллионов. 

Но кроме количественной 
оценки есть и качественная, 
экономическая, которая даже 
важнее. И здесь у государства 
Украина уже катастрофа. 

«Демографический потен-
циал Украины в настоящее вре-
мя составляет менее 30 мил-
лионов человек, из которых 
старше 16 и моложе 60 лет по-
рядка 6—7 миллионов, пенсио-
неров — 10, и 5—6 миллионов — 
это дети. Есть также трудно 
учитываемая часть населения, 
которая постоянно мигрирует. 
Если воевать до полного исто-
щения людских ресурсов, с та-
ким потенциалом нас хватит 
лет на пять. После чего большая 
часть коренного населения ис-
чезнет. Придется завозить ми-
грантов», — это уже майские 
рассуждения известного укра-
инского экономиста Алексея 
Куща, с которым никто не ре-
шился спорить. 

Остается понять, не с уче-
том ли такой возможности — 
 замещения украинского насе-
ления — польские демографы 
заинтересовались ситуацией 
на Украине. С учетом пылких 
отношений между президентом 
Польши Анджеем Дудой и Вла-
димиром Зеленским, вопрос — 
у кого из панов населения 
больше отнюдь? — не праздный 
для будущего украинской госу-
дарственности.  

РЕЗОНАНС Президент Беларуси Александр Лукашенко
дал оценку субботним событиям в России

Смута не состоялась

Юрий Когалов 

П
резидент Белару-
си Александр Лу-
кашенко близко 
к  сердцу принял 
субботние собы-
тия в России. По-
тому и предложил 
помощь в разреше-
нии конфликтной 

ситуации. О чувствах и мыс-
лях по этому поводу Лукашен-
ко рассказал во время церемо-
нии вручения погон высшему 
офицерскому составу. Во втор-
ник она проходила в расширен-
ном составе с участием журна-
листов. «Не скрою, было боль-
но наблюдать за событиями, 
которые происходили на Юге 
России. Не только мне. Мно-
гие наши граждане восприня-
ли их близко к сердцу», — отме-
тил Лукашенко. По его словам, 
наше Отечество расположе-
но на территории от Бреста до 
Владивостока. «Моя позиция: 

если рухнет Россия, мы оста-
немся под обломками, все по-
гибнем», — подчеркнул Лука-
шенко. «Самое страшное, что, 
если бы пошла смута, на Западе 
мгновенно этим бы воспользо-
вались», — добавил он. Что каса-
ется его посредничества в уре-
гулировании ситуации, то Лу-
кашенко призвал ни из кого не 
делать героев, в том числе из 
него. Он обратил внимание, как 
на фоне российских событий 
засуетились беглые белорус-
ские оппозиционеры. «Прав-
да, фальстарт произошел. Стре-
мятся продемонстрировать 
своим кураторам наличие хоть 

каких-то результатов. Успели 
даже опубликовать очередные 
призывы и планы», — заявил 
Лукашенко. Для того чтобы не 
допустить негативного разви-
тия событий в самой Белару-
си, в субботу президент привел 
в полную боевую готовность 
все Вооруженные силы.

По словам Лукашенко, ны-
нешнее поколение белорусов 
проходит испытание на проч-
ность. «Нам выпала миссия 
сохранить мир, завоеванный 
миллионами жизней героев, 
наших отцов и дедов. Это озна-
чает только одно — мы должны 
быть сильнее той угрозы, кото-

рая снова нависает тенью над 
нашей землей. И опять с Запа-
да. Как видите, история повто-
ряется», — отметил президент. 
Как указал Лукашенко, «жизнь 
без войны — это результат кро-
потливой ежедневной работы». 
Военные хорошо это понимают. 
Их работа не всегда видна, но 
требует колоссальных усилий. 
И сейчас перед военными стоит 
задача не допустить эскалации 
обстановки. «Она и так накале-
на до предела. Спичку брось — 
все вспыхнет», — отметил Лука-
шенко.

«Угроза нового глобального 
конфликта никогда не была так 
близка, как сегодня», — заявил 
президент Беларуси. По его 
мнению, не только республи-
ку, но и весь восточноевропей-
ский регион в очередной раз 
пытаются взорвать. «Любыми 
способами раскачать ситуацию 
и под этот шумок насадить свои 
правила, установить свой поря-
док, при котором уже не будет 

ни наших стран, ни народов», — 
заявил белорусский лидер. Он 
призвал не давать повода для 
этого. «Как я говорил, не быва-
ет цветных революций, если для 
этого в стране нет хоть малей-
ших причин», — заявил Лука-
шенко. «Нас пытаются ввести 
в заблуждение о намерениях 
коллективного Запада. К сожа-
лению, наши попытки урегули-
ровать ситуацию путем мирных 
переговоров там называют «ди-
пломатической имитацией». 
Цена этой имитации — тысячи 
жизней. Сотни тысяч челове-
ческих жизней», — добавил он. 
«Сегодня мы отчетливо видим 
новую волну расширения НАТО 
и беспрецедентное наращива-
ние потенциала стран — членов 
альянса в регионе, в том числе 
в непосредственной близости 
от наших границ», — отметил 
Лукашенко.  

«Угроза нового глобального кон-
фликта никогда не была так близка, 
как сегодня», — заявил Лукашенко.

А К Ц Е Н Т

По словам Лукашенко, нынешнее
поколение белорусов проходит 
свое испытание на прочность

Про «демографи-
ческую яму» 
на Украине
говорили еще
до госпереворота

Теперь в Южной 
Корее будут 
начислять пенсию 
по «международ-
ному» возрасту 
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У команды есть все шансы ощутить домашний уют
прямо на Марсе.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

— С возрастными сотрудниками не так все просто. 

Проблема в том, что люди за 3—5 лет до выхода на 

пенсию, а иногда и раньше, останавливаются в 

профессиональном росте, не могут составить кон-

куренцию более молодым сотрудникам. Пожилой 

токарь не может работать на станке с программ-

ным управлением. Если человек с 40 до 60 лет ни-

чему не учился, то никакие попытки переучить его 

успехом не увенчаются. Поэтому большинство 

возрастных сотрудников могут выполнять лишь 

рутинные задачи.

Алексей Захаров, 
президент портала «Суперджоб»:
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 — Работающие пенсионеры государству выгодны. 

И государство должно стимулировать, чтобы пен-

сионеры продолжали работать, а у нас демотиви-

руют, заставляют людей либо отказываться от ра-

боты, либо уходить в тень. Или перед индексацией 

увольняться, а после опять трудоустраиваться для 

того, чтобы не терять деньги. Государство само 

подталкивает людей на поиск таких механизмов 

и ненужной суеты. Не опускаем руки — продолжа-

ем работу по возвращению работающим пенсио-

нерам индексации пенсий. 

Ярослав Нилов, 
председатель Комитета Госдумы 

по труду, социальной политике 

и делам ветеранов: 
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Пенсионерам везде у нас почет 

По данным Международной организации труда (МОТ), с на-

чала двухтысячных годов наблюдается тенденция роста уров-

ня занятости пожилых людей в наиболее развитых странах.

В России сегодня около 7 миллионов работающих пенсио-

неров. Это 10% от экономически активного населения. 

 Существенный ли вклад вносят они в экономику страны? 

Или должны уступить дорогу молодым? 

РАБОТА 
Из-за сокращения 
импорта вырос спрос 
на работников — 
пенсионеров

Ветераны труда

Ввоз из-за границы различных товаров требует гораздо 
меньше рабочих рук, чем их производство внутри стра-
ны. Поэтому сектора экономики, занявшиеся импорто-
замещением, поглотили на рынке большое количество 
дополнительных трудовых ресурсов. При этом безра-
ботица среди молодежи остается весьма высокой. 

По данным Росстата, за март в возрастной группе от 
25 до 35 лет безработица выше, чем по стране в целом, 
и составляет 3,9%, тогда как среди тех, кому от 50 до 
60, она в полтора раза ниже — 2,4%. О чем это говорит? 
О том, что экономика нуждается не просто в людях, а в 
образованных кадрах, прошедших подготовку и име-
ющих какой-то опыт. Работодатели сегодня заинтере-
сованы не только в привлечении, но и в удержании воз-
растных сотрудников, считает декан факультета меж-
дународных экономических отношений Финансового 
университета при Правительстве РФ Павел Селезнев.

 «На самом деле, россияне редко уходят на заслу-
женный отдых по достижении пенсионного возраста. 
Реальный пенсионный возраст в нашей стране несколь-
ко выше, чем официальный. По данным исследования 
Росстата, проведенного в прошлом году, число пенсио-
неров среди мужчин начинает превышать число тех, 
кто продолжает работать, с возраста 62 лет. Среди жен-
щин перевес пенсионеров над работающими достигает-
ся в 58-летнем возрасте. Наверное, в определенной сте-
пени на это оказало 
воздействие повы-
шение пенсионно-
го возраста. Однако 
оно пока затронуло 
лишь небольшую 
часть российских 
граждан и если и по-
влияло на факти-
ческие сроки окон-
чания трудовой 
деятельности, то не очень сильно. Таким образом, мы 
можем предположить, что россияне готовы в среднем 
работать еще 2—3 года после достижения пенсионно-
го возраста. Это, к сожалению, очень мало. Разумеется, 
2—3 года не предел. Среди семидесятилетних мужчин 
продолжают работать 8%, среди женщин того же воз-
раста — 4%. Однако общая картина от этого меняется 
слабо. К сожалению, в нашей стране возможности ве-
теранов используются, скажем мягко, далеко не в пол-
ной мере. Сегодня страна нуждается в том, чтобы люди, 
обладающие достаточным опытом, оставались в соста-
ве рабочей силы до тех пор, пока им позволяют силы и 
здоровье. И тому есть примеры. Жители Южной Кореи, 
например, в среднем перестают работать, когда им уже 
больше 72 лет. В Японии средний фактический возраст 
прекращения трудовой деятельности — 70 лет, в Новой 
Зеландии и Израиле — 68, в Исландии и Португалии — 
67, в Турции, Швеции и Швейцарии — 66 лет. 

Привлечение ветеранов к трудовой деятельности — 
это еще и способ повышения качества жизни людей. Ис-
следования показывают, что, как только люди переста-
ют работать, ускоряется физический и интеллектуаль-
ный упадок, приводящий к сокращению продолжитель-
ности жизни. Поэтому трудовая активность до дости-
жения преклонного возраста нужна не только для повы-
шения эффективности экономики, но и для сокращения 
расходов на лечение пожилых людей и уход за ними. 

Как можно стимулировать работодателей к тому, 
чтобы они активнее привлекали сотрудников старших 
возрастных групп и пытались их удерживать на рабочем 
месте? На сегодняшний день пенсии у работающих пен-
сионеров намного ниже, чем у тех, кто уже прекратил 
свою трудовую деятельность. Возможно, часть средств, 
сэкономленных бюджетом, может быть направлена ра-
ботодателям или перераспределена в рамках бюджет-
ных потоков для сокращения социальных выплат, ко-
торые работодатели делают за сотрудников старшего 
возраста, считают эксперты. Таким образом, работо-
датели будут заинтересованы в продолжении активной 
трудовой деятельности ветеранов и не будут стараться 
набрать молодежь на их места. Результатом будет под-
держка экономического роста, а также исполнение на-
циональных целей развития России до 2030 года.  

Жители Южной 
Кореи перестают 
работать, когда им 
уже больше 72 лет

ПОДДЕРЖКА В России запускают систему долговременного ухода 
за пожилыми и маломобильными гражданами

Прожиточный максимум 
Д

о конца 2023 года в 
России начнет ра-
ботать система дол-
говременного ухода 
за пожилыми и мало-
мобильными во всех 
регионах России. 

Продолжитель-
ность жизни в Рос-

сии растет. На начало этого года 
средний показатель превысил 
73 года, а по итогам года мо-
жет достичь 73,5 года, спрогно-
зировала вице-премьер Татья-
на Голикова. Но качество жиз-
ни  в преклонном возрасте пока 
оставляет желать лучшего.

Врачи научились лечить мно-
гие смертельные болезни — им 
под силу остановить распростра-
нение раковых клеток, сшить 
разорвавшиеся сосуды, приве-
сти в норму сердечный ритм. 
Но есть недуги, перед которыми 
наука пока бессильна. Связаны 
они с работой головного мозга. 
По данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, ежегодно 
в мире регистрируются 7,7 мил-
лиона новых случаев деменции, 
каждый из которых становится 
тяжким бременем для семей и 
систем здравоохранения. 

Ожидается, что к 2050 году 
в мире будет более 130 миллио-
нов людей, страдающих демен-
цией.  На самом деле это целый 
комплекс заболеваний, вызван-
ных различными хронически-
ми состояниями (от сердечной 
недостаточности до проблем 
щитовидной железы), с которы-
ми человек живет годами. Такие 
состояния провоцируют нару-
шения кровоснабжения сосудов 
головного мозга. Процесс этот 
прогрессирующий, затормозить 
его можно, остановить нельзя. 
Человек постепенно утрачивает 
способность к самостоятельной 
жизни, ему нужен постоянный 
уход. Иногда специальный.

В России создают систему 
долговременного ухода 

До конца 2023 года система 
долговременного ухода за по-
жилыми и маломобильными 
гражданами должна заработать 
во всех регионах России.

Как подчеркивает Татьяна Го-
ликова, внедряется такая систе-
ма по поручению президента. «К 
концу года число пожилых гра-
ждан и людей с инвалидностью, 
которые получат долговремен-
ный уход, приблизится к 150 ты-
сячам человек. Следующая зада-
ча — включить по поручению гла-
вы государства в этот проект до 
конца текущего года все регио-
ны страны», — подчеркивает она. 
Пока в пилотном режиме систе-
ма запущена в 34 регионах. По-
мимо этого почти 2 тысячи госу-

дарственных организаций орга-
низуют надомный уход. Только в 
прошлом году помощь социаль-
ных работников получили более 
2,1 миллиона одиноких пожи-
лых граждан и людей с инвалид-
ностью. «У граждан появилась 
возможность получать необхо-
димый им уход в привычной сре-
де родного дома, не переезжая 
в интернат, улучшилось их фи-
зическое и психологическое со-
стояние. Дополнительную под-
держку и обучение получили и 
родственники пожилых граждан, 
которые осуществляют за ними 
уход», — отмечает Голикова.

Как сообщили «Российской 
газете» в минтруде, система 

долговременного ухода в пилот-
ном режиме реализуется с 2018 
года. В первый год в пилоте при-
нимали участие шесть регио-
нов. Ежегодно охват системы 
расширяется. Социальный па-
кет долговременного ухода 
включает каталог из 50 различ-
ных социальных услуг по уходу: 
от помощи в организации пита-
ния, проведении гигиенических 
процедур до помощи в поддер-
жании посильной социальной и 
бытовой активности.

Как это выглядит 
на практике

В регионах, районах откры-
ваются Комплексные центры 

социального обслуживания (ад-
реса есть на сайтах администра-
ций региона или конкретного 
района). 

Там несколько направле-
ний деятельности. Есть посто-
янно действующие школы, в 
которых родственники лежа-
чих больных могут научить-
ся азам ухода. Для тех, кто го-
тов и имеет возможность сам 
ухаживать за своими родны-
ми, получить важные рекомен-
дации и отработать практи-
ческие навыки довольно важ-
но. Ведь большинство людей 
не умеют быстро и правильно 
даже поменять памперс лежаче-
му больному. Обучение в таких 
школах бесплатное. Также бес-
платно можно получить сред-
ства индивидуальной мобиль-
ности — костыли, ходунки, ко-
ляски. Это тоже важно. Напри-
мер, те же ходунки стоят сейчас 
порядка 20 тысяч рублей. Для 
многих серьезная сумма. И не 
факт, что больной будет пользо-
ваться ими долго. В центрах со-
цобслуживания можно взять их 
напрокат. 

Есть в центрах и отделения 
дневного пребывания. Но это 
для ходячих пациентов, кото-
рым, например, важно разви-
вать умственные функции. С 
ними занимаются психологи, 
неврологи. К тяжелым неходя-
чим пациентам могут организо-
вать посещение соцработников 
или выделить сиделку. Если по-
жилому человеку нужно посто-
янное наблюдение врачей, орга-
низуется его перемещение в спе-
циализированные учреждения. 

Развивается сеть 
государственных 
домов-интернатов

До конца этого года в России 
откроют 18 домов-интернатов 
для граждан, за которыми ну-
жен постоянный уход.

«Мы развиваем сеть госу-
дарственных домов-интерна-
тов. Пересмотрели подход к 
проектам таких интернатов с 
тем, чтобы условия жизни в них 
были максимально приближе-
ны к домашним. С 2019 года по-
строено 39 домов-интернатов 
на более чем 3800 мест, из них 

14 объектов введены в прошлом 
году. В этом году планируем вве-
сти в эксплуатацию еще 18 та-
ких учреждений», — поясняет 
глава минтруда Антон Котяков. 

По его словам постепенно 
меняются условия прожива-
ния в уже действующих интер-
натах – с 2020 года действуют 
новые требования к оснаще-
нию оборудованием, дневной 
занятости. Меняется штатное 
расписание интернатов, в нем 
появляется все больше новых 
должностей: социальных педа-
гогов, психологов, дефектоло-
гов, инструкторов по труду и 
трудовой терапии, ассистентов 
по оказанию технической помо-
щи и других. «Цель изменений 
— обеспечить для пожилых лю-
дей и граждан с инвалидностью 
полноценную активную жизнь. 
Именно для этого проводится 
работа, позволяющая разнооб-
разить услуги, предоставляе-
мые в таких учреждениях», — 
уточнил Котяков. Это требует 
внедрения гибких форматов ра-
боты, в том числе возможности 
дневного пребывания.  

После 55 лет россияне хотят путешествовать так же активно, как и их европейские ровесники. 
По данным статистики, таких желающих — половина в своей возрастной группе. 

А К Ц Е Н Т

В 2022 году помощь 
социальных работников получили 
более 2,1 миллиона одиноких пожилых 
граждан и людей с инвалидностью

А КАК У НИХ

Во Франции насчитывается около 10 тысяч домов 

престарелых. В них на сегодняшний день проживает 

около одного миллиона людей преклонного возраста. 

В основной своей массе они требуют особого ухода, 

что чаще всего сложно обеспечить в обычных домаш-

них условиях.  

Эти заведения имеют разный статус. Некоторые кури-

руют местные власти, другие — ассоциации социально 

ориентированного характера, а есть и коммерческие, 

естественно, самые дорогие. Общее правило для 

всех: постояльцы, переступая порог заведения, 90% 

своих пенсионных средств переводят на счет заведе-

ния, тем самым оплачивая основную часть предостав-

ляемых им услуг. Остальные расходы берут на себя 

разнообразные благотворительные фонды. 

Всего же во Франции сейчас насчитывается 15 млн 

пенсионеров. Из них примерно 14 млн человек пред-

почитает не менять привычный образ жизни, оста-

ваясь в собственных домах, квартирах или же прожи-

вая с близкими родственниками. 

Как правило, французы, отправляясь на заслуженный 

отдых, а пенсия в среднем здесь составляет около 60% 

от прежнего заработка, раз и навсегда забывают о про-

должении трудовой деятельности. Правда, не все. 

В соответствии со статистическими данными мини-

стерства труда Франции в прошлом году 580 тысяч 

пенсионеров, а это чуть меньше 4% от общего числа, 

по тем или иным причинам, чаще всего материального 

характера, продолжали работать. Причем в последнее 

время эта тенденция, как здесь полагают, пойдет по 

возрастающей. Такой вывод эксперты делают в связи 

с принятием нашумевшей в этом году пенсионной ре-

формы, которая не только увеличила возраст выхода 

на пенсию до 64 лет, но и включила в себя ряд мер, 

стимулирующих предприятия создавать благоприят-

ные условия для возрастных работников.

Как подсчитали в Eurostat, французы опять-таки в сред-

нем живут после выхода на пенсию свыше 25 лет — счи-

тай, более трети жизни. Причем это в большей мере ка-

сается женщин, у которых средняя продолжительность 

жизни составляет 85,2 года, нежели мужчин (79,3 года).

Как свидетельствуют социологические исследования, 

многие французы «третьего возраста» с удовольстви-

ем путешествуют как по своей стране, так и по всему 

свету. На эти цели они ежегодно расходуют свыше 22 

млрд евро. Так что во Франции существует обширная 

сеть турагентств, которые обслуживают исключитель-

но граждан «третьего возраста».

Подготовил Вячеслав Прокофьев

МНЕНИЯ Что сделать, чтобы система долговременного ухода была доступна всем

Сеть «Интернат»

П
о прогнозу властей, в 
этом году долговремен-
ный уход смогут полу-

чить 150 тысяч россиян, откро-
ются 18 новых домов-интерна-
тов. Это  невысокие цифры. 

Организация помощи ста-
рикам движется медленно, но 
раньше и такого не было. Наде-
ялись всегда на больницы. Но  
им просто некуда пристроить 
пожилых людей, нуждающих-
ся не во временном, а в посто-
янном уходе. В некоторых кли-
никах существуют палаты се-
стринского ухода, но это не бес-
платная услуга. 

«Нужно больше дешевых со-
циальных работников.  Но за 20 
тысяч рублей в месяц никто ра-
ботать не будет. Это тяжкий труд 
— ухаживать за больными, не-
мощными людьми. Сиделки сего-
дня берут от 50 тысяч в месяц и 

выше. Если государство возьмет 
на себя половину расходов на 
оплату труда сиделок, то вторую 
часть родственникам будет про-
ще найти», — рассуждает дирек-
тор Института социально-эконо-
мических исследований Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ Алексей Зубец. 

«Качество жизни — простите 
за невольный каламбур — пока-
затель качественный, а поэто-
му трудно поддается объектив-
ной оценке. В конце жизни оно 
зависит не только от матери-
ального достатка, но и от состо-
яния здоровья — физического и 
душевного», — отмечает Доцент 
Московского университета им 
С.Ю. Витте Кирилл Парфенов. 
Он добавляет, что сроки наступ-
ления физической немощи в зна-
чительной мере определяются 
состоянием здравоохранения. 

Наступление немощи душевной 
определяется образом жизни — 
неврологи часто говорят, что та 
же старческая деменция не толь-
ко становится следствием воз-
растных физиологических из-
менений, но может иметь и со-
циальную природу. С этой точ-
ки зрения бесплатные компью-
терные курсы, изучение языков, 
спортивные занятия направле-
ны на отсрочку или даже предот-
вращение старческой деменции, 
говорит Парфенов. «Программа 
«Активное долголетие» есть в 
Москве. Нужно, чтобы бесплат-
ные активности, направленные 
на развитие ума и поддержание 
физической формы, были до-
ступны каждому россиянину 
старшего возраста, где бы он ни 
проживал», — отмечает он. 

Психолог Наталья Дмитрие-
ва считает, что не хватает имен-

но специализированных учре-
ждений. «Многие семьи муча-
ются вопросом: отдавать ли им 
родных в дом престарелых или 
нет? Вроде как это предатель-
ство по отношению к близко-
му. На самом деле человек с де-
менцией, если его оставлять 
без присмотра, натворит массу 
бед — не закроет газ, перепута-
ет дверь с окном, может покале-
чить себя. Если близкие работа-
ют или у них просто нет мораль-
ных и физических сил все это 
выносить, намного правильнее 
поместить родственника в спе-
циализированное учреждение. 
Я посещала государственные. 
Там вполне достойный уход. Но 
таких учреждений мало — по-
рядка 1,5 тысячи на всю страну. 
А граждан старших возрастов 
у нас — около 40 миллионов», — 
подчеркивает специалист.  

Программа «Активное долголетие» должна быть доступна каждому 
россиянину старшего возраста. 
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Полосу подготовила Ольга Игнатова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СТРОИТЕЛЬСТВО 
Какие объекты достроят 
в этом году

Мосты 
в будущее

Сергей Буланов

В этом году в Москве откроется несколько крупных 
дорог, мостов, ФОКов и поликлиник, рассказал вчера 
на пресс-конференции глава департамента строитель-
ства Рафик Загрутдинов.

Самый важный дорожный проект — МСД. Как уже 
писала «РГ», северная часть магистрали открыта пол-
ностью, а южная готова на 70 процентов. По словам 
Рафика Загрутдинова, осталось сдать участок от Лух-
мановской до Покровской улицы и выезд на М-12. В 
частности, запланировано открытие двух мостов че-
рез Пехорку и Москву-реку. Глава депстроя подтвердил 
планы закончить работы к осени. Во втором полугодии 
запустят Южную рокаду, ее готовность составляет 82 
процента. Также близится открытие моста через затон 
Новинки в новых кварталах «ЗИЛа».

До конца года рассчитывают открыть четыре но-
вых спортивных центра, из которых самый крупный 
ФОК в Некрасовке рядом с одноименным метро. Там 
могут одновременно заниматься 400 человек. В ФОКе 
будет бассейн и универсальный зал для 11 видов спор-
та. Трибуны вместят до полутысячи зрителей. В той же 
Некрасовке к 1 сентября откроется одна из крупней-
ших школ страны на 1150 мест. Учебные заведения та-
ких же габаритов примут детей в Молжаниновском 
районе и Ватутинках. Кроме того, депстрой анонсиро-
вал открытие 7 поликлиник и 3 больничных корпусов 
в ряде районов. 

По реновации в этом году заселят 62 дома, новое 
жилье получат 47 тысяч москвичей. Параллельно в 
четырех округах под новые площадки снесут 153 дома, 
значительная часть этой работы уже выполнена.  

ТРАНСПОРТ 
Готовятся к открытию 
еще три станции метро

Стиль — 
«салатовый»

Сергей Жуков

Участок Люблинско-Дмитровской линии метро от «Се-
лигерской» до «Физтеха» планируется открыть в этом 
году, сообщил мэр Москвы Сергей Собянин.

Отрезок «салатовой» ветки, который пройдет вдоль 
Дмитровского шоссе, возводится с 2019 года. Его дли-
на — почти шесть километров, а в составе три станции: 
«Яхромская», «Лианозово» и «Физтех». «Остались 
считаные месяцы до запуска участка Люблинско-Д-
митровской линии, — сказал Собянин, проинспектиро-
вав строительство 
«Лианозово». — На 
всех трех станци-
ях активно ведут-
ся работы». Стан-
ция «Лианозово», 
например, готова 
почти на 80 про-
центов: основные 
конструкции возве-
дены, сейчас укла-
дываются инже-
нерные сети и идет 
отделка. Ее оформят в сдержанных тонах. Главные цве-
та — темно-серый и бежевый. Колонны, потолок и пу-
тевые стены облицуют металлическими панелями, 
пол — полированными плитами. Наземные павильоны 
«окрасят» в салатовый — в цвет ветки. Северный вести-
бюль интегрируют с входом на станцию и строящимся 
пешеходным переходом через Лианозовский проезд, а 
южный — с подземным переходом через Лианозовский 
проезд, открытым в мае 2020-го, и строящимся пере-
ходом через Дубнинскую улицу. 

Станция, говорит Собянин, станет частью транс-
портно-пересадочного узла, который объединит мет-
ро, наземный транспорт и МЦД-1. Существующую же-
лезнодорожную платформу реконструируют и пере-
несут на 350 метров, чтобы сократить время перехо-
да в подземку. Ожидается, что пересадка с открытием 
ТПУ займет две-три минуты. Жители близлежащих 
домов, по словам мэра, получат новые маршруты для 
поездок по городу. Им, в частности, не придется ездить, 
как сейчас, до станции «Алтуфьево». За счет этого вре-
мя в пути до центра, по предварительным расчетам, 
должно сократиться до получаса. К примеру, можно 
будет добраться до «Марьиной Рощи» Большой коль-
цевой линии за 21 минуту. Сегодня эта поездка, вклю-
чая пересадку с наземного городского транспорта, от-
нимает в среднем 36 минут. Вдвое быстрее пассажиры 
доедут и до Московского центрального кольца: время в 
пути уменьшится с 24 до 12 минут.  

ОБРАЗОВАНИЕ В колледжах ожидаются аншлаги

В вуз не дуют 
Ирина Огилько

В 
столичных колледжах 
идет приемная кампа-
ния. В этом году увеличи-

лось количество бюджетных 
мест, почти треть колледжей бу-
дут готовить специалистов под 
запросы работодателей.

Обучение в столичных кол-
леджах становится все популяр-
нее. Причина в том, что сейчас 
профессиональное образова-
ние позволяет молодому чело-
веку всего за три — четыре года 
стать востребованным специ-
алистом, обеспечить себе уве-
ренное будущее. 46 столичных 
колледжей, подведомственных 
департаменту образования и 
науки Москвы, предлагают обу-
чение по более чем 150 специ-
альностям. В прошлом году бо-
лее 19 тысяч абитуриентов по-
дали документы на поступление 
в колледжи. В этом году ожида-
ется до 24 тысяч первокурсни-
ков. Чтобы закрыть запрос го-
рода в квалифицированных ра-
бочих кадрах, город увеличил 
число бюджетных мест по наи-
более востребованным специ-
альностям в ключевых обла-
стях: промышленности, строи-
тельстве, ИТ и транспорте.

1,7 тысячи учащихся прой-
дут целевое обучение для пред-
приятий госкорпорации «Ро-
стех. Студентов будут гото-
вить по востребованным спе-
циальностям в авиастроении. 
70% учебного времени у сту-
дентов будет занимать практи-
ка в производственных цехах, 
то есть они будут готовы сразу 
приступать к работе по завер-
шении обучения. В этом проек-
те задействовано 14 столич-
ных колледжей. Бонусом станут 
выплаты за трудоустройство на 
время практики в размере от 24 
тысяч рублей в месяц. Проект 

предусматривает повышен-
ную стипендию: 14 тысяч руб-
лей для отличников и 10 тысяч 
рублей — для  тех, кто учится без 
троек. Если выпускник, с кото-
рым заключен договор, переду-
мает работать на предприятии, 
ему придется компенсировать 
дополнительное стипендиаль-
ное вознаграждение.

Как отметил Сергей Ми-
хайлов, директор Политехни-
ческого колледжа им. Н.Н. Го-
довикова, который является 
одним из партнеров «Ростеха», 
специально под запросы пред-

приятия они открывают новую 
специальность — «управление 
качеством продукции, процес-
сов и услуг». «Среди востребо-
ванных специальностей остает-
ся тема, связанная с авиастрое-
нием: производство и обслужи-
вание авиационной техники, 
программирование и эксплу-
атация беспилотных систем». 
По его словам, в колледже при-
мерно 60 процентов студен-
тов выпускных курсов уже сов-
мещают профильную работу с 
обучением.  «Многие студен-
ты подписывают целевые дого-

воры с гарантированным тру-
доустройством на предприя-
тия-партнеры», — добавил он.

Еще один крупный работода-
тель — Московский метрополи-
тен. Под его запросы Колледж 
Московского транспорта начи-
нает готовить специалистов по 
четырем новым направлениям. 
Выучиться смогут около 700 
выпускников школ. Более 70% 
обучения составят практиче-
ские занятия на площадках ра-
ботодателя.

Напомним, что подать заяв-
ление на поступление в колледж 
можно онлайн до 15 августа на 
портале mos.ru. Ознакомить-
ся со специальностями, по ко-
торым обучают студентов мо-
сковские колледжи, можно в 
интерактивном разделе «Атлас 
профессий колледжей» на пор-
тале shkolamoskva.ru  

ТЕХНОЛОГИИ 

Какие 
разработки 
патентуют 
инновационные 
компании

ПРИНТЕР 
ДЛЯ ЖЕЛЕЗА
Александр Мелешенко

В Москве продлили прием 
заявок на получение грантов на 
патентование новых разрабо-
ток в России и за рубежом — по-
дать их можно до 1 августа. Та-
кая возможность есть у компа-
ний — участников Московского 
инновационного кластера — он 
объединяет крупные корпо-
рации, промпредприятия, ма-
лый и средний бизнес, универ-
ситеты и другие организации, 
занимающиеся разработкой и 
внедрением передовых техно-
логий.

Гранты помогают компа-
ниям компенсировать затра-
ты на оформление патентов. 
На один патент, полученный в 
России, платят 75 тысяч руб-
лей. В случае с патентованием 
за рубежом сумма куда выше, 
но она в любом случае покроет 
не более 70 процентов расхо-
дов. Максимум — два миллиона 
рублей. Разница объясняется 
тем, что получение зарубежно-
го патента в разы, а порой в де-
сятки раз дороже, чем россий-
ского. Каждая компания может 
подать неограниченное коли-
чество заявок. «Патентная ак-
тивность в Москве показывает 
хороший рост, — говорит гла-
ва департамента предприни-
мательства и инновационного 
развития Москвы Алексей Фур-
син. — Расходы на патентование 
компенсировали уже более 150 
столичных компаний. Мы ре-
шили продлить срок действия 
программы, чтобы каждый, кто 
еще не успел воспользоваться 
этой мерой поддержки, смог ее 
получить».

Размер гранта на россий-
ский патент покрывает не толь-
ко уплату госпошлины, но и 
творческий труд авторов изоб-
ретения и сопутствующие рас-
ходы. Так что для компаний это 
хорошее подспорье, позволяю-
щее направлять деньги на даль-
нейшее развитие. Для получе-
ния гранта на патент в России 
нужно, чтобы он был оформлен 
минимум за год до дня подачи 
заявки. 

В общей сложности сто-
личные новаторы уже получи-
ли гранты на сумму свыше 40 
миллионов рублей. Например, 
программой воспользовалась 
фармацевтическая компания 
«Пальмира Биофарма». Она по-
лучила 1,7 миллиона рублей на 
покрытие расходов на патенто-
вание за рубежом и 75 тысяч за 
регистрацию изобретения вну-
три страны. Фармацевты запа-
тентовали разработку для лече-
ния ишемических и онкологи-
ческих заболеваний. 

Научно-исследовательский 
центр «Топаз» смог компен-
сировать затраты на патенто-
вание ключевого компонен-
та для съемной батареи вы-
сокой энергоемкости. Разра-
ботку можно использовать на 
метеорологических станциях, 
в средствах связи, автономной 
наземной робототехнике. Дру-
гой получатель гранта — компа-
ния «3Д-Медуза». Она занима-
ется популярной сегодня 3D-
печатью. Вот и средства гранта 
компания потратила на закуп-
ку новых комплектующих для 
разработки улучшенного про-
тотипа 3D-принтера. Он спосо-
бен изготавливать металли-
ческие детали с помощью ла-
зера. Для печати используют 
сразу несколько лазерных ис-
точников – это ускоряет произ-
водство и помогает добиться 
высокой точности изготовле-
ния деталей.  

РЕЗОНАНС Почему коптеры в Москве запускают 
вопреки запретам

Нелетная погода

Сергей Буланов 

С
толичный главк МВД 
начал проверки по-
сле массовых жа-
лоб горожан на про-
должающие летать 
над Москвой беспи-
лотники. То собака 
поймает запущен-
ный кем-то коптер, 

то жених с невестой закажут 
свадебную фотосессию с дрона. 
Жители агломерации то и дело 
попадаются на запуске БПЛА 
разных видов вопреки катего-
рическим запретам властей. По-
чему людей так «тянет в небо» в 
это тревожное время? 

«Клиенты продолжают об-
ращаться за аэрофотосъем-
кой по инерции, — рассказал 
«РГ» столичный свадебный 
фотограф Алексей Павлючен-
ков. — Ведь до начала СВО мы 
использовали коптеры почти 
на каждой загородной свадеб-

ной съемке. Кадры получались 
эффектные, есть их запас для 
монтажа видео». Однако после 
атаки БПЛА на Кремль в мае 
запуски беспилотников любых 
форматов на территории всей 
агломерации были запрещены — 
соответствующие постановле-
ния опубликовали мэр столицы 
Сергей Собянин и губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев. 
Как признается Алексей Пав-
люченков, эти запреты хотя и 
были понятны и ожидаемы, все 
равно расстроили все фотогра-
фическое бизнес-сообщество. 
Теперь, по его словам, об аэро-
фотосъемке договориться офи-
циально просто нереально.  

Если какое-то свадебное 
агентство и рискнет, то значи-
тельно увеличит чек: час ра-
боты оператора дорожает с 5 
до 20 тысяч рублей. Все дело в 
том, что за нелегальный запуск 
БПЛА (а он сейчас почти апри-
ори нелегальный, если съемку 
не заказывали органы власти) 
по статье 11.4 КоАП физлицам 
грозит штраф до 50 тысяч руб-
лей, а юридическим — даже до 
300 тысяч, говорит столичный 
юрист Александр Коновален-
ко. Эти нормы действуют дав-
но, но в спокойное время на по-
леты «квадриков» никто осо-
бого внимания не обращал. А 
сейчас народ, едва услышав 

жужжание, тут же звонит в по-
лицию, что абсолютно резон-
но. И она приедет быстро. А вот 
свернуться свадебным опера-
торам так оперативно никак не 
получится, признается Алексей 
Павлюченков. На «ВИП-свадь-
бах» с цыганами и коптера-
ми работают целыми бригада-
ми: фотограф, оператор, деко-
раторы, гримеры, осветители. 
И даже если в загородной де-
ревне из всего силового арсена-
ла страны задействован какой-
нибудь участковый Анискин, 
он все равно накроет аэрогнез-
до. А это — испорченная свадьба, 
штраф, да и коптер того гляди 
пришьют к вещдокам — в общем 
последствия те еще. 

Правда, в агентствах, куда 
обратился корреспондент 
«РГ» под видом клиента, ни-
кто не согласился проводить 
такие съемки. В неофициаль-
ных же беседах представители 
отрасли заявили, что затишье 

связано с проверками МВД и 
нужно подождать, когда они 
закончатся. В то же время надо 
отдать должное москвичам, 
которые понимают, что время 
сейчас — хоть и летнее, но не-
летное. По данным интернет-
сервиса Price.ru, в мае этого 
года спрос на коптеры в интер-
нет-магазинах упал на 20 про-
центов по сравнению с тем же 
месяцем 2022-го. Летом-2023 
интерес к летучим товарам 
тоже продолжил угасать. Как 
рассказал «РГ» сооснователь 
сервиса аналитики маркет-
плейсов «МаркетГуру» Дмит-
рий Сизон, на этом фоне про-
давцы начинают сбрасывать 
цены — коптеры стали дешевле 
на 21 процент, при этом выбор 
растет. Но ответственный по-
купатель, скорее всего, подо-
ждет до лучших времен.  

Запускать коптеры сейчас 
категорически нельзя, 
иначе крупный штраф.

Треть колледжей будет готовить кадры под запросы работодателей. 

А К Ц Е Н Т

В эту приемную кампанию количество 
бюджетных мест заметно выросло 

А К Ц Е Н Т

Полеты беспилотников запрещены 
в столичном регионе с мая 

Кстати

С запуском нового участка в составе Люблинско-Дмит-

ровской линии метро будет 26 станций. В перспективе 

между «Кожуховской» и «Печатниками» возведут еще 

одну — «Южный порт». 

Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ЛЕТО В столице 
подешевел 
велопрокат

ТАРИФ 
СБАВЛЯЕТ 
СКОРОСТЬ
Сергей Жуков

Тарифы на городской велопро-
кат снижены до конца сезона, 
сообщает пресс-служба депар-
тамента транспорта.

По словам заммэра Максима 
Ликсутова, ценники в зависимо-
сти от тарифа срезаны до 25 про-
центов. Доступнее стали и элек-
тровелосипеды 2.0. «Мы снизи-
ли тарифы, чтобы у большего 
числа людей появился стимул 
пользоваться велопрокатом или 
желание попробовать впервые 
взять велосипед», — объяснил 
он. В частности, сезон на стан-
ционном велосипеде теперь 
обойдется в 1850 рублей вме-
сто 2075, а месяц — 595 рублей 
вместо 685 рублей. Новую мо-
дель электробайка можно арен-
довать за 450 рублей до конца 
сезона — в этом случае действу-
ет поминутная тарификация, 
то есть велик можно брать не-
ограниченное количество раз, 
но каждая минута будет стоить 
5 рублей. Как вариант, можно 
выбрать тариф «Прогулка» — он 
обойдется в 590 рублей. Сюда 
включены три часа поездки, а 
все, что сверху, оплачивается 
отдельно.

Обладатели проездных биле-
тов, записанных на карту «Трой-
ка», могут бесплатно пользо-
ваться велосипедами. Количе-
ство поездок в день не ограни-
чено, а их общее число зависит 
от категории абонемента: на 30 
дней — 60 поездок, на 90 дней — 
180, на 365 дней — 390. В одну 
поездку включены бесплатные 
30 минут. Для этого нужно при-
вязать «Тройку» в приложении 
«Метро Москвы».  

Сергей Собянин проверил, как продвигается строительство 
станции метро «Лианозово». 

Гранты помогают 
новаторам 
компенсировать 
часть затрат 
на оформление 
патентов

Участок 
Люблинско-
Дмитровской 
линии запустят 
в 2023 году

Кстати

В Московский инновационный 

кластер входит уже более 35 ты-

сяч организаций из Москвы и еще 

81 региона России. Чтобы стать 

его участником, компаниям нуж-

но пройти простую процедуру 

регистрации и получить статус, 

который дает право на работу с 

ИТ-платформой. Подробности 

можно узнать на портале кла-

стера i.moscow — там же подают-

ся заявки на получение грантов 

на патентование. А
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ИСТОРИЯ 
Как Юрий Долгорукий 
получил третью печать

Регалия 
с адресом  

Юрий Медведев 

Печать с изображением святого Георгия и княжеской 
тамги (родового фамильного знака) под Суздалем нашли 
ученые Института археологии РАН. По мнению архео-
логов, она принадлежала князю Юрию Владимировичу 
Долгорукому, во владении которого находились росто-
во-суздальские  земли. Это первая его печать, найден-
ная в округе Суздаля при проведении археологических 
работ, с географически точной локализацией места на-
ходки.  

Отметим, что перед археологом , который нашел кня-
жескую печать, всегда  стоит непростая задача — опре-
делить, кому, она принадлежала. На лицевой стороне 
найденной под Суздалем печати диаметром 2,3—2,5 см 
находится изображение святого Георгия в полный рост с 
копьем в правой руке, левой рукой он опирается на щит. 
На оборотной стороне печати расположен  княжеский 
знак: двузубец, на одной его стороне расположен об-
ращенный внутрь отрог. 

Сегодня ученые единодушны в одном: двузубцы и 
трезубцы — это знак княжеской власти и собственности. 
Однако точно определить, с каким именно представи-
телем рода Рюриковичей соотносится та или иная там-
га, сложно. Дело в том, что двузубцы и трезубцы могут 
иметь прямоугольную или округлую основу, разные 
формы ножки и окончания зубцов, разное количество 
отрогов и их расположение. По мнению ученых, мно-
жество различных 
вариантов связано 
с тем, что у каждо-
го потомка Влади-
мира Святого был 
собственный знак 
— немного видоиз-
мененная отцовская 
тамга. 

В 1970 акаде-
мик Валентин Янин 
разработал клас-
сификацию княже-
ских знаков и связал 
отдельные их типы с 
различными ветвя-
ми рода Рюрикови-
чей. Всего в свод вошло описание 792 типов древнерус-
ских печатей, собранных к тому времени, из которых 29 
типов содержат изображение княжеской тамги. 

Но в последние годы появились новые альтернатив-
ные предположения, которые отличаются от гипотез 
Янина. Сейчас ученые привлекают три типа источников: 
княжеские знаки с надписями, печати с тамгами на од-
ной стороне и изображениями небесного покровителя 
на обороте, а также предметы с двумя и более княжески-
ми знаками. Но до сих пор нет однозначного решения, 
какому именно представителю рода Рюриковичей при-
надлежит тот или иной знак. 

Почему же ученые уверенно связали суздальскую 
печать с именем Юрия Долгорукого? Принадлежность 
устанавливается по сочетанию на ее сторонах изобра-
жения святого Георгия, небесного покровителя кня-
зя, а также знака, близкого к тамге его сына Ростислава 
Юрьевича, — двузубца с отрогом, повернутым внутрь. 
В том, что она принадлежала его сыну, нет сомнений, 
так как существует печать с изображением этой тамги и 
именем князя Ростислава.

А решающим аргументом в пользу именно Юрия 
Долгорукого стал анализ географического распростра-
нения печатей с изображением святого Георгия и дву-
зубца прямоугольной основы с отрогом, повернутым 
внутрь, в особенности печатей, полученных в результате 
легитимных археологических работ с точно зафиксиро-
ванным местом находки.

 Это принципиальный  момент. На сегодня в распо-
ряжении археологов всего 17 печатей с  изображением 
святого Георгия и двузубца с отрогом на левом зубце, 
обращенным внутрь. Но большинство получены из не-
санкционированных сборов, грабительских раскопок, а 
потому у ученых нет достоверных сведений о месте на-
ходки и обстоятельствах, при которых она была сделана. 
Лишь две печати этого типа имеют точную археологи-
ческую привязку: печати с поселения Усть-Шексна при 
впадении Шексны в Волгу и Могутовского археологиче-
ского комплекса на реке Шерне. Обнаруженная под Суз-
далем печать стала третьей находкой при проведении 
археологических работ с точно задокументированным 
контекстом. 

По словам директора Института археологии РАН ака-
демика Николая Макарова, связь большинства печа-
тей с изображением святого Георгия и знака с загнутым 
внутрь отрогом с землями Северо-Восточной Руси,  а 
также локализация на этой территории всех трех печа-
тей с достоверным археологическим контекстом — убе-
дительный аргумент, что эта принадлежит Юрию Дол-
горукому, который в начале XII века сделал Суздаль цен-
тром управления землями Северо-Восточной Руси 

Печать Юрия Долгорукого была обнаружена при 
обследовании селища Спасское городище 7. Это не-
большое поселение, расположенное к югу от Суздаля, на 
водоразделе рек Нерли и  Рпени, у истока речки Карши. 
Селище было открыто Суздальской экспедицией Инсти-
тута археологии РАН в 2017 году. В ходе работ 2022—
2023 годов  на селище была собрана большая коллекция 
находок, датируемых XII — первой половиной XIII века: 
керамика, украшения, бытовые и хозяйственные вещи, 
фрагменты сельскохозяйственных орудий. •

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Михаил Погосян: 
Нужны инженеры с креативным мышлением

МАИ университеты

Наталия Ячменникова 

К
ак готовить специ-
алистов,  которые 
обеспечат техноло-
гический суверени-
тет страны? Какие 
профессии войдут в 
топ-5 в ближайшие 
пять лет? И поче-
му образование уже 

не будет таким, как прежде? 
Об этом «РГ» беседует с ректо-
ром Московского авиационно-
го института, академиком РАН 
Михаилом Погосяном.

Михаил Асланович, МАИ один 
из шести вузов — участников 
пилотного проекта по перехо-
ду на новую систему высшего 
образования. Что это значит 
для университета?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Для нас это преж-
де всего новые возможности. 
Одна из приоритетных задач 
МАИ — готовить специалистов, 
которые обеспечат технологи-
ческий прорыв страны. Наряду 
с базовыми знаниями необхо-
димо давать практические на-
выки, навыки использования 
современных цифровых техно-
логий в решении комплексных 
инженерных задач. Участие в 
пилотном проекте позволяет 
гибко адаптировать образова-
тельные программы под новые 
требования.

По первой ступени образо-
вания у вас открыто по-
чти 2700 бюджетных мест. 
Сколько из них попадает под 
«пилот»? 

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Прием на про-
граммы в области авиационной 
и ракетно-космической техни-
ки — это примерно 40 процентов 
бюджетных мест. А всего у нас 
ведется подготовка по девяти 
меганаправлениям. По осталь-
ным принимаем, как и раньше, 
на программы бакалавриата и 
специалитета. Их формат и со-
держание также будут обнов-
лены в соответствии с нашими 
подходами.

Сколько будут учиться сту-
денты?

М И Х А И Л  П О ГО С Я Н :  Мы пилотный 
проект начинаем с программ 
инженерной подготовки по 
ключевым для аэрокосмиче-
ской отрасли направлениям: 
самолето- и вертолетостроение, 
ракетно-космические комплек-
сы, авиационные и ракетные 
двигатели, системы управле-

ния и интегрированные систе-
мы летательных аппаратов. Они 
реализовывались на уровнях 
специалитета и бакалавриата. 
Теперь по этим направлениям 
срок обучения по программам 
базового высшего образования 
для российских студентов будет 
составлять 5,5 года.

В следующем году переведем 
на программы базового выс-
шего образования остальные 
направления подготовки. Сро-
ки обучения определим по ре-
зультатам совместного с рабо-
тодателями анализа.

В МАИ есть дополнительные 
стипендии. В том числе для 
первокурсников?

М И Х А И Л  П О Г О С Я Н :  Е ст ь  м н о го 
разных стипендий. Для студен-
тов, которые приходят к нам 
с высокими баллами ЕГЭ, мы 
устанавливаем дополнитель-
ные выплаты до 20 тысяч руб-
лей. Далее в зависимости от 
успехов в учебе, научной дея-
тельности и общественной ак-
тивности студенты получают 
стипендии. У некоторых выпла-
ты могут достигать 30 тысяч 
рублей. Однако стипендии — это 
не единственный источник до-
хода студентов. Наши ребята 
уже со 2—3-го курсов начинают 
работать или на предприятиях, 
или в лабораториях универси-
тета. Проектная работа — неотъ-
емлемая часть базового образо-
вания в МАИ.

Когда-то вы говорили, что 
одним из самых востребо-
ванных направлений станет 
суперкомпьютерное моде-
лирование сложных техни-
ческих систем. Все сбылось. 
Прогноз сегодня? Нейросети?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Нейросети уже 
сейчас применяются в авиа-
строении, судостроении, ме-
дицине, финансовой и других 
сферах. Основное приложе-
ние нейросетей — оптимизация 
процессов, помощь в приня-
тии решений, обработка и ана-
лиз больших данных. В будущем 
использование нейросетей в 
авиации может стать еще шире. 
Например, они могут быть при-
менены для повышения без-
опасности полетов за счет пред-
сказания возможных опасных 
ситуаций. Или для оптимизации 
маршрутов за счет анализа дан-
ных о погоде, топливе, пассажи-
рах и других факторах.

Уже реализуем подобные 
проекты не только в авиации. 

Например, решали задачи в ин-
тересах МЧС по прогнозиро-
ванию наводнений с помощью 
нейросетей. Такие проекты тре-
буют новых вычислительных 
мощностей. В соответствии со 
стратегией МАИ в рамках про-
граммы «Приоритет-2030» мы 
предусматриваем увеличение 
мощностей процессоров наше-
го суперкомпьютера до более 
чем 500 TFlops. Это позволяет 
наращивать объемы выполняе-
мых работ по расчетным иссле-
дованиям в области математи-
ческого моделирования, вирту-
альным испытаниям и сертифи-
кации летательных аппаратов, 
расчетам прочности конструк-
ций и аэродинамики. 

И наши студенты в процессе 
обучения привлекаются к этим 
задачам. Потому что уже сейчас 
активно требуются специали-
сты по современным цифровым 
технологиям, искусственному 

интеллекту, виртуальной реаль-
ности. И эта потребность будет 
резко, экспоненциально расти в 
ближайшие годы.

А какие профессии в перспек-
тиве войдут в топ-5?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Потребность в 
инженерах постоянно растет. 
Причем будут востребованы 
инженеры, не только владею-
щие математическим аппара-
том, но и обладающие креатив-
ным мышлением для решения 
комплексных задач. 

Очень быстро будет разви-
ваться рынок беспилотных лета-
тельных аппаратов. Сегодняш-
ние прогнозы говорят о том, что 
нужно большое количество опе-
раторов БЛА. Но нужны и специ-
алисты, которые будут проек-
тировать услуги с использова-
нием беспилотников. Нужны 
люди, которые будут проектиро-
вать комплексные цифровые си-
стемы, а не просто летательные 
аппараты. 

М ы  с д е л а л и  к а д р о в ы й 
прогноз вместе с ОАК и увидели, 
что если мы говорим о широком 
внедрении гражданской авиа-
ционной техники, то через 5—7 

лет будет острая потребность в 
специалистах по ее эксплуата-
ции. Но, подчеркну, не только в 
техниках, но и в специалистах, 
способных использовать тот 
огромный массив данных, ко-
торым мы сегодня располагаем. 
Например, бортовая аппарату-
ра «Суперджета» пишет более 
5 тысяч параметров. Надо уметь 
обрабатывать эту информацию, 
чтобы повысить эффективность 
эксплуатации. Поэтому будет 
большая потребность в специа-
листах в области предиктивной 
аналитики и обработки больших 
данных, которые могут прогно-
зировать поведение воздушно-
го судна.

Считаю, что во всех отраслях 
в следующие пять лет будут вос-
требованы специалисты по ис-
кусственному интеллекту и ма-
шинному обучению, бизнес-а-
налитики, аналитики в области 
информационной безопасно-

сти, специалисты по устойчиво-
му развитию, которые занима-
ются разработкой мероприятий, 
направленных на минимизацию 
влияния человеческой деятель-
ности на окружающую среду.

Какие перспективы разви-
тия технологий аэромобиль-
ности? 

МИХАИЛ ПОГОСЯН: В МАИ создано 
несколько структур, которые 
ведут проекты в области беспи-
лотных систем самого различ-
ного назначения. Мы открыли 
центр по сертификации и испы-
танию на базе аэродрома МАИ, 
оснастили его современным 
оборудованием и получили ат-
тестат аккредитации Росавиа-
ции как Сертификационный 
центр в области БАС.

Развиваем конструкторские 
и производственные мощно-
сти, реализуем большое коли-
чество программ дополнитель-
ного профобразования по под-
готовке специалистов в области 
проектирования, испытаний и 
сертификации БАС. За послед-
ние 10—15 лет в МАИ разрабо-
тано более ста типов аппара-
тов разной грузоподъемности 
— от 20—30 кг до 300—400 кг. Но 
мы не ограничиваемся только 
ими. Нам интересны, например, 
проекты аэротакси. Сегодня 
нужно провести определенную 
работу с точки зрения уровня 
технологического развития. Но 
в перспективе это очень востре-
бованная тема.

Целевая подготовка студен-
тов всегда была одной из зон 
вашего контроля...

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Это очень важное 
направление. Среди наших за-
казчиков — «Ростех», «Роскос-
мос», КТРВ, минобороны и дру-
гие. У нас обучаются более трех 
тысяч студентов-целевиков. 
Они приходят на производство 
уже полностью адаптирован-
ными. Много и тех, кто посту-
пает на общих основаниях, но 
в процессе обучения определя-
ет свою будущую траекторию. В 
таких случаях студенты заклю-
чают целевые — ученические — 
договора с аэрокосмическими 
предприятиями. 

Кроме того, мы сейчас ак-
тивно развиваем целевые се-
тевые образовательные про-
граммы с вузами-партнера-
ми в интересах региональных 
предприятий: Смоленского и 
Улан-Удэнского авиационных 
заводов, филиала ПАО «ОАК» 
— Комсомольского-на-Амуре 
авиационного завода имени 
Ю. А. Гагарина и АО «Инфор-
мационные спутниковые си-
стемы им. академика М. Ф. Ре-
шетнева». Уже со второго кур-
са для студентов предусмотре-
ны практики на предприятии и 
погружение в реальные произ-
водственные задачи. А после 
выпуска они, получив диплом 
МАИ, остаются работать на сво-
ем предприятии.

Вы часто подчеркиваете: 
конкурентоспособность бу-
дет определяться прежде 
всего талантами, лидерами 
изменений. Как их найти? 

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Это очень непро-
стой вопрос. Распознать лидера 
можно не по оценкам или побе-
дам в конкурсах. Важно, чтобы 
человек проявлял себя с разных 
сторон. Готовить таких специ-
алистов надо через последова-
тельное усложнение решаемых 
задач, через работу в междисци-
плинарных командах, которые 
занимаются реальными проек-
тами с использованием совре-
менных технологий.

Мы идем к тому, что диплом-
ный проект станет комплекс-
ным и будет выполняться с уча-
стием студентов, обучающихся 
по разным направлениям. В та-
ких командах сразу видно, как 
себя проявляют люди.

Какие проекты в области кос-
мических технологий реали-
зует сегодня МАИ? 

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Активно сотруд-
ничаем с «Роскосмосом» по 
программе развития отрасли, 
организации серийного произ-
водства малых космических 
аппаратов, сокращению циклов 
их создания. Эта одна из важных 
задач, продиктованных време-
нем. Стоит задача создать мощ-
ную космическую группировку, 
а для этого требуется развивать 
цифровое производство. Подоб-
ный опыт накоплен у нас в авиа-
ции, и мы работаем над тем, как 
его перенести на проекты кос-
мической отрасли.

А участие в консорциуме 
Научного центра мирового 
уровня «Сверхзвук»? 

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Обеспечить эко-
номическую эффективность 
сверхзвуковых летательных 
аппаратов, их экологичность 
— это серьезный вызов. Мы за-
действованы в разных направ-
лениях исследований, которые 
ведутся в ЦАГИ. Это вопросы 
аэродинамики, проектирова-
ние бионических конструкций, 
выработка требований к си-
ловой установке, методы сни-
жения уровня звукового уда-
ра и шума, разработка систем 
управления и многое другое. В 
«Сверхзвуке» участвуют наши 
студенты старших курсов. •

Для многих ребят путь в профессию 
начинается в детском технопарке 
МАИ «Траектория взлета». 

А К Ц Е Н Т

В МАИ разработано более ста типов 
беспилотных летательных аппаратов — 
от 20—30 кг до 300—400 кг  

СИТУАЦИЯ 

Человек вышел 
за границы 
стабильности

ПРИРОДА 
ГОТОВИТ 
ОТВЕТ
Сергей Деменко 

Природа уже достигла предела 
терпения от посягательств на 
нее человека и готова к тому, 
чтобы начать действовать про-
тив него. Такой вывод можно 
сделать из опубликованной в 
журнале Nature статьи между-
народной группы ученых.  На 
математических моделях они 
рассчитали пределы, которым 
угрожает нестабильность из-
за деятельности человека. За 
эталон был взят период голо-
цена, когда воздействия лю-
дей на природу практически 
не было. Оказалось, что семь 
из восьми пороговых значе-
ний наша цивилизация уже 
преодолела. Это среднемиро-
вая температура, состояние 
биосферы, гидросферы, крио-
сферы и связанные с ними цик-
лы углерода, воды и питатель-
ных веществ. Непреодоленной 
осталась лишь одна «вершина» 
— загрязнение воздуха аэрозо-
лями. 

Особенно тревожная ситуа-
ция, конечно, с климатом. Кри-
тическом порогом считается 
прирост  температуры к концу 
этого века более 1,5 градуса С, 
но уже к настоящему моменту 
этот показатель достиг 1,2 гра-
дуса, что поставило миллио-
ны людей на грань выживания. 
Сейчас понятно, что вписаться 
в требуемые границы не удаст-
ся, а значит, человечеству надо 
готовиться к серьезным испы-
таниям.  

Что касается биоразнооб-
разия, то сейчас оно сокраща-
ется в 100–1000 раз быстрее, 
чем происходило в природе 
естественным путем.  «Мы до-
стигаем предела биофизиче-
ских возможностей планеты и 
приближаемся к переломным 
моментам, наблюдаем все бо-
лее необратимые повреждения 
систем жизнеобеспечения», 
— сказал шведский профессор 
Йохан Рокстрем. Словом, завет 
Ивана Мичурина «Мы не мо-
жем ждать милостей от приро-
ды; взять их у нее — наша зада-
ча»  стремительными темпами 
претворяется в жизнь. •

РАКУРС 

Почему 
полезно 
спать днем

ВПАСТЬ 
В ДРЕМОТУ
Аркадий Симонов 

В последние годы за рубежом 
опубликованы результаты ис-
следований о вреде дневного сна 
для здоровья. Например, утвер-
ждается, что у пожилых людей 
он сопряжен с повышенной ве-
роятностью инсульта, что днев-
ной сон при общей длительность 
сна в сутки более 8 часов связан 
с сокращением продолжитель-
ности жизни. Однако у ученых 
из США и Уругвая совершено 
иное мнение. В журнале Sleep 
Health они публикуют аргумен-
ты о пользе дневного сна. 

Ученые проанализирова-
ли данные исследований почти 
380 тысяч человек в возрасте 
от 40 до 69 лет. Главная цель — 
выявить связь между дневным 
сном и здоровьем мозга.  Иссле-
дователи обнаружили, что люди, 
склонные к дремоте днем, име-
ли больший общий объем мозга. 
Особенно у пожилых это  сви-
детельствует о крепком здоро-
вье, поскольку его уменьшение 
обычно связано с деменцией и 
другими умственными нару-
шениями. С возрастом орган 
уменьшается в размерах и че-
ловек утрачивает когнитивные 
функции. У любителей поспать 
мозг оказался «моложе» на 2,6—
6,5 лет. Вывод: вязь между днев-
ным сном и большим объемом 
мозга действительно существу-
ет. Привычка вздремнуть днем 
на 10—15 минут, по мнению уче-
ных, повышает когнитивные 
способности и даже приторма-
живает процесс старения и улуч-
шает память.

Это не первый случай, когда 
разные ученые высказывают 
противоположные взгляды на 
одно и то же явление. Таковы за-
коны науки, она развивается в 
спорах и противоречиях. Но как 
быть простому человеку? На-
верное, самой простой совет — не 
впадать в крайности и слушать 
прежде всего себя. 

Кстати, во многих странах 
Средиземноморья послеобеден-
ная сиеста — это многовековая 
традиция. •

Сегодня ученые 
единодушны 
в одном: двузубцы 
и трезубцы — 
это знак княже-
ской власти 
и собственности

Полный 
текст 
интервью
с ректо-
ром МАИ 
читайте 
здесь. 

На лицевой стороне печати изображение святого Георгия
(на нижнем фото), на оборотной княжеский знак — двузубец.  

Михаил Погосян: В следующие пять лет будут востребованы специалисты по искусственному интеллекту и машин-
ному обучению, аналитики в области информационной безопасности.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ» Полиция научилась ловить правонарушителей по запаху, 
который они оставляют на месте преступления

Дело пахнет
Наталья Козлова

О
чень узкий круг посвя-
щенных в следственные 
тайны знает, что уже 

несколько лет наша полиция 
успешно ловит преступников 
не только по отпечаткам паль-
цев, но и по их запаху. И уж со-
всем мало кому известно, что 
запах каждого человека совер-
шенно индивидуален — как от-
печатки пальцев.

Этот новый способ поимки 
преступников по запаху офи-
циально называется «ольфак-
торным методом исследования 
запаховых следов человека». 
О нем «РГ» расспросила веду-
щего специалиста в этой обла-
сти — подполковника полиции 
Руслана Гандалипова. Он — на-
чальник отделения исследова-
ния запаховых следов человека 
Экспертно-криминалистиче-
ского центра Главного управле-
ния МВД России по Московской 
области.

Руслан Фанисович, все, кто 
любит детективы, знают, 
что для криминалиста на 
месте преступления глав-
ное — найти отпечатки 
пальцев преступника или 
другой видимый след. И это 
гарантия, что преступника 
найдут. Получается, извест-
ные методы уже устарели?

РУСЛАН ГАНДАЛИПОВ: Есть тради-
ционные виды криминалисти-
ческих следов, таких, как сле-
ды рук и обуви, которые и сего-
дня не теряют своего значения 
в борьбе с преступностью. Но 
злоумышленники, применяя 
высокотехнологичные сред-
ства и методы, стараются такие 
следы скрыть. Поэтому разви-
тие перспективных направле-
ний экспертной практики, даю-
щих возможность установления 
лиц, причастных к совершению 
преступлений, например, на 
основе изъятых биологических 
следов и объектов, которые не-
возможно уничтожить, выходит 
на первый план.

 Как найти запах на месте 
преступления? 

Р У С Л А Н  ГА Н Д А Л И П О В :  На местах 
происшествий или поблизости 
от них, например, там, где пре-
ступник укрывался или поджи-
дал жертву, нередко остаются 
орудия преступления или вещи 
преступника. На всех этих пред-
метах возможно наличие сле-
дов пота и крови — источников 
индивидуального запаха.

Каждый человек является 
обладателем своего запаха, уни-
кального аромата, складыва-
ющегося из непрерывно выра-
батываемых организмом лету-
чих веществ. Этот уникальный 
запах, пронизывающий все тка-

ни человека, в сущности, столь 
же индивидуален, как отпечат-
ки пальцев или полный генотип. 
Только, в отличие от отпечатков 
пальцев, запах стереть нельзя.

 А часто ли задерживают пре-
ступников по их запаху?

РУСЛАН ГАНДАЛИПОВ: Сотрудниками 
отделения исследования запа-
ховых следов человека в 2022 
году выполнено — 183 и за 5 ме-
сяцев 2023 года — 67 судебных 
экспертиз. За 2022 год установ-
лено 12 лиц, причастных к со-
вершению преступлений, за 5 
месяцев 2023 года — 5.

 Насколько надежна такая 
экспертиза?

РУСЛАН ГАНДАЛИПОВ: Надежность 
результатов ольфакторных ис-
следований в судебной экспер-
тизе обеспечивается не только 
соответствующими апробиро-
ванными на практике и утвер-
жденными научными методика-

ми, но и возможностью произ-
водства дополнительных и по-
вторных экспертных исследова-
ний по представленным объек-
там. При этом точность и надеж-
ность идентификации лица по 
запаховым следам сопоставима 
с точностью и надежностью са-
мых современных инструмен-
тальных методов анализа, а ино-
гда и превосходит их.

Сравнительные запаховые 
экспертизы и исследования, 
проводимые с привлечением 
собак-детекторов, позволяют 
устанавливать лиц, причастных 
к преступлению, на основе ис-
ключительных биосенсорных 
возможностей собак, со стопро-
центной достоверностью, соот-
носимой с результатами дакти-
лоскопии и генотипоскопии.

Как давно полиция начала 
применять новый метод?

РУСЛАН ГАНДАЛИПОВ: В Экспертно-
криминалистическом центре 
ГУ МВД по Московской области 
внедрение ольфакторного мето-
да началось в 2011 году.

Сегодня на балансе отделе-
ния двенадцать собак-детекто-
ров. Отбирают и дрессируют 
их сами эксперты отделения. 
Предпочтение отдается соба-
кам охотничьих пород, которые 
могут работать по крови: бигли, 
длинношерстные таксы, дратха-
ары. Дрессировка начинается в 
8—9 месяцев. 

В России ольфакторных ла-
бораторий всего тринадцать, 
все они — в структуре МВД. Наше 
отделение исследований запа-
ховых следов человека обслу-
живает не только Московскую 
область. За помощью в раскры-
тии преступлений обращают-

ся коллеги из Владимирской, 
Курской, Брянской, Калужской, 
Тверской, Ярославской и других 
областей. Ежегодно в отделении 
выполняется около двухсот экс-
пертиз и устанавливаются де-
сятки лиц, подозреваемых в со-
вершении преступлений.  

 Всегда ли преступник оста-
вит такой след? И как его 
ищут? 

РУСЛАН ГАНДАЛИПОВ: Для ольфактор-
ной экспертизы важно, как дол-
го преступник контактировал с 
предметом. Чтобы запах пере-
шел на какую-либо поверхность, 
нужно несколько минут взаимо-
действия, а не простое прикосно-
вение. Однако, когда человек со-
вершает преступление, он волну-
ется. Нервное психофизическое 
состояние способствует обиль-
ному потоотделению. Поэто-
му иногда хватает даже непро-
должительного контакта, чтобы 
запах перешел на предмет. 

Так, в Домодедовском рай-
оне Московской области зло-
умышленник, угрожая писто-
летом, вытащил водителя из-за 
руля и похитил автомобиль. У 
следствия был подозреваемый 
в совершении данного преступ-
ления. На экспертизу поступил 
свитер, в котором водитель на-
ходился в момент борьбы. На 
нем были обнаружены запахо-
вые следы не только его самого, 
но и нападавшего. 

В другом подобном похище-
нии автомобиля злоумышлен-
ники не просто вытащили во-
дителя, но и связали. При этом 
запаховые следы связывавшего 
остались на веревке и на часах 
потерпевшего, что и помогло 
изобличить его.

При расследовании наез-
да автомобиля на женщину, во-
дитель с места происшествия 
скрылся, бросив машину. На 
экспертизу был направлен под-
головник водительского сиде-
ния. В совершении наезда подо-
зревались три человека. В ходе 
экспертизы было установлено, 
что запаховые следы на подго-
ловнике принадлежат одному 
из них.

Но ведь запах может со време-
нем и улетучиться?

РУСЛАН ГАНДАЛИПОВ: На сохранность 
запахов влияет окружающая 
среда. Если предмет лежал на 
улице, под дождем, вероятность 
найти на нем запаховые следы 
невелика. Если же объект хра-
нился в закрытом помещении, 
запах может оставаться на нем 
долго. Были случаи, когда пред-
меты попадали в лабораторию 
спустя два-три месяца после 
преступления, и на них были 
запаховые следы.

По-разному держится запах 
на различных материалах. Луч-
ше всего он «цепляется» за вор-
систые и пористые поверхно-
сти. С ткани, бумаги, дерева 
запах может не выветривать-
ся до полугода. С пластмассы, 
стекла, железа улетучивается за 
несколько часов. Долго держит 
запах преступника кровь жерт-
вы. Высыхая, она как бы «кон-
сервирует» его. 

Во Владимирской области 
было обнаружено тело мужчи-
ны с признаками насильствен-
ной смерти в виде колото-реза-
ных ран. В убийстве подозрева-
лись двое мужчин. На экспер-
тизу поступили окровавлен-
ные брюки и свитер, в которых 
погибший был обнаружен. На 
одежде были выявлены запа-
ховые следы обоих подозрева-
емых.  

ИТОГИ Что показал военно-морской салон, организованный в Кронштадте 

Традиции и развитие
Александр Емельяненков, 
Кронштадт — Москва

М
еждународный 
военно-морской 
салон, который 
в одиннадцатый 
раз проводился 
в России и впер-
вые в Кронштад-
те, рекордов ста-
тистических не 

дал. Что в нынешней геополити-
ческой обстановке объяснимо 
и закономерно. А вот несколь-
ко других важных акцентов 
МВМС-2023 высветил. 

Первое и главное: сам факт, 
что нынешний морской салон 
был организован на террито-
рии вновь создаваемого турист-
ско-рекреационного кластера 
«Остров фортов», главком ВМФ 
адмирал Николай Евменов на-
звал глубоко символичным. 
Россия, по его словам, возвра-
щается к своим корням, а Крон-
штадт в этом смысле — родовая 
гавань нашего флота.

Сейчас только на верфях Пе-
тербурга, по словам губернато-
ра Александра Беглова одновре-
менно строятся 34 корабля 
для ВМФ России. Но география 
отечественного судостроения 
городом на Неве не ограничива-
ется. Ее наиболее яркие дости-
жения и премьеры нынешнего 
года, а также перспективные 
разработки были представле-
ны в единой выставочной экс-
позиции ОСК, куда приглаше-
ны ведущие судостроительные 
предприятия, КБ и профильные 
научные центры от Калинин-
града и Выборга до Астрахани и 
Владивостока.  

Как сообщили в итоге ор-
ганизаторы, экспонентами 
МВМС-2023 стали более 290 
предприятий из России, а так-
же из Индии и Республики Бе-
ларусь. В дни работы салона его 
выставочные площадки и ме-
роприятия деловой програм-
мы посетили 11 иностранных 
делегаций — из Азербайджана, 
Алжира, Вьетнама, Казахстана, 
Зимбабве, Индии, Киргизии, 
Марокко, Мьянмы, Намибии, 
Эритреи. 

Вице-премьер — министр 
промышленности и торговли 
РФ Денис Мантуров, привет-
ствуя российских и зарубеж-
ных участников МВМС-2023 в 
Кронштадте, отметил большие 
возможности новой площад-
ки: «Здесь и новый Музей во-

енно-морской славы, и кон-
грессно-выставочный центр, 
прекрасная парковая зона 
и большие площади для де-
монстрационных показов». 

Помимо Объединенной су-
достроительной корпорации, 
свои разработки представи-
ли «Ростех», концерн «Алмаз — 
Антей», Крыловский государ-
ственный научный центр, мно-
гие другие компании. А стенд 

Корпорации морского прибо-
ростроения и после закрытия 
салона продолжит работу — как 
учебно-тренировочный центр. 
Там же, в Кронштадте, у вос-
точного пирса Усть-Рогатки, 
были представлены 26 боевых 
кораблей и судов ВМФ России. 
В том числе большой десантный 
корабль Северного флота «Иван 
Грен», а также корабли Балтий-
ского флота: корвет «Стойкий», 

малые ракетные корабли «Сер-
пухов» и «Советск». Для участ-
ников и гостей салона было ор-
ганизовано их посещение, дана 
информация о предназначении 
и боевых возможностях.

Как справедливо отметил 
адмирал Евменов, местом про-
ведения МВМС-2023 стало уни-
кальное пространство, которое 
включает исторические зоны, 
парк отдыха и развлечений, 
музей военно-морской сла-
вы и конгрессно-выставочный 
центр. А сам проект «Остров 
фортов» реализуется по по-
ручению президента России в 
рамках комплексного развития 
территории Кронштадта, сохра-
нения его исторического насле-
дия и повышения качества жиз-
ни населения. 

Архитектурный комплекс, 
где впервые проходил морской 

салон, был построен в рекорд-
но сжатые сроки. Причем по-
строен особым образом: со-
единил в одно целое три ре-
конструированных историче-
ских здания, которые включа-
ют и два артиллерийских ар-
сенала времен Первой миро-
вой войны. Этой же концепци-
ей предусмотрено сохранение 
в качестве центрального экс-
поната первой в СССР атом-
ной подводной лодки К-3 «Ле-
нинский комсомол». «Меж-
дународный военно-морской 
салон — первое крупное дело-
вое мероприятие на террито-
рии Кронштадтского района», 
— утверждает руководитель 
проектного офиса по созда-
нию туристско-рекреационно-
го кластера «Остров фортов» 
Ксения Шойгу. По ее словам, 
здесь появилась серьезная кон-

грессно-выставочная площад-
ка, которая будет «постоянным 
местом прописки» для глав-
ного делового события в обла-
сти кораблестроения и воен-
но-морских технологий. 

Участники и гости МВМС-
2023, побывавшие в последние 
дни в Кронштадте, соглашаются 
с тем, что место проведения ме-
роприятия «отражает его фило-
софию», сочетая при этом тра-
диции и развитие.  

Без собаки все равно не обойтись.

Экспонентами Военно-морского 
салона стали более 290 предприя-
тий, научных центров и КБ. 

В таких лабораториях «ловят» запах преступника.

А К Ц Е Н Т

Главнокомандующий ВМФ адмирал 
Николай Евменов: Россия возвращается 
к своим корням, а Кронштадт в этом 
смысле — родовая гавань нашего флота

А К Ц Е Н Т

Запах, пронизывающий все ткани чело-
века, столь же индивидуален, как отпе-
чатки пальцев. Но, в отличие от отпечат-
ков пальцев, запах стереть нельзя

Прибавка 
дважды в год 

Размер фиксированной выплаты к страховой 
пенсии предполагается проиндексировать с 
1 января 2024 года до 7968 руб., с 1 февраля 

2024 года — до 8287 руб., с 1 апреля 2024 — до 8602 руб., 
с 1 февраля 2025 года — до 8946 руб., с 1 апреля 2025 
года — до 9196 руб. Среднегодовой размер страховой 
пенсии по старости неработающих пенсионеров соста-
вит: в 2024 году — 22 772 руб., в 2025 году — 24 120 руб., 
в 2026 году — 25 690 руб.

«До 2025 года действует переходный период, когда 
страховые пенсии неработающим пенсионерам уве-
личиваются на определенный индекс, но не менее чем 
на тысячу рублей в год», — сказал «РГ» глава Комите-
та Госдумы по труду, социполитике и делам ветеранов, 
замруководителя фракции ЛДПР Ярослав Нилов. Ин-
дексация до 2025 года проводится с 1 января. После 
переходного периода пенсии начнут увеличивать по 
фактической инфляции за предыдущий год. Сначала 
пенсии увеличат с 1 февраля, затем планируется кор-
ректировка в апреле.

С 1 февраля 2024 года маткапитал планируется под-
нять на 5,3%, в 2025 году — на 4%, в 2026 году — на 4%. 
В 2024 году при рождении первого ребенка планирует-
ся выплачивать 618,1 тыс. руб., второго — 816,7 тыс. руб. 
В 2025 году при рождении первого ребенка будет пола-
гаться 642,8 тыс. руб., второго — 849,4 тыс. руб.; в 2026 
году — при рождении первого ребенка запланирована 
выплата в 668,5 тыс. руб., второго — 883,4 тыс. руб.  

1

Руслан Гандалипов руководит отде-
лением запаховых следов человека 
ЭКЦ ГУ МВД по Московской области.
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— 3 (трех) судей Арбитражного суда города Москвы;
Заявления и соответствующие документы кандидатов 

на вакантные должности принимаются 30 дней с момента опу-
бликования в Квалификационной коллегии судей г. Москвы 
по предварительной записи с понедельника по четверг с 09 ча-
сов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 09 часов 00 ми-
нут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Богородский Вал, 
д. 8, кабинет 623, 6-й этаж основного здания.

Последний день приема документов — 28 июля 2023 г.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ 
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ  

ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ

В целях обеспечения выполнения работ 
по проекту «Сахалин-2» ООО «Сахалинская 
Энергия» объявляет о проведении тендера 
№ C01812 на проведение инспекций методом 
неразрушающего контроля. 

Подробная информация об объеме 
работ и требованиях к участникам тендера 
приводится на веб-сайте Общества  
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация 
для подрядчиков», подразделе «Тендеры».  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей мировых судей  
г. Москвы:

Бабушкинский районный суд:
— мирового судьи судебного 

участка № 330 Бабушкинского района — 1 должность;  
— мирового судьи судебного 

участка № 385 Ярославского района — 1 должность;  
Бутырский районный суд:

— мирового судьи судебного 
участка № 86 района Бибирево — 1 должность;  

— мирового судьи судебного 
участка № 95 района Отрадное — 1 должность;  

Гагаринский районный суд:
— мирового судьи судебного 

участка № 214 Ломоносовского района — 1 должность;  
Дорогомиловский районный суд:

— мирового судьи судебного участка 
№ 193 района Фили— Давыдково — 1 должность;  

Замоскворецкий районный суд:
— мирового судьи судебного 

участка № 396 района Якиманка — 1 должность;  
Зеленоградский районный суд:

— мирового судьи судебного 
участка № 1 района Матушкино — 1 должность;  

Кузьминский районный суд:
— мирового судьи судебного 

участка № 126 района Кузьминки — 1 должность;  
Перовский районный суд:

— мирового судьи судебного 
участка № 286 района Ивановское — 1 должность;  

Преображенский районный суд:
— мирового судьи судебного 

участка № 118 района Гольяново — 1 должность;  
Савеловский районный суд:

— мирового судьи судебного 
участка № 77 района Сокол — 1 должность;  

Тимирязевский районный суд:
— мирового судьи судебного 

участка № 344 Бескудниковского района — 1 должность;  
— мирового судьи судебного 

участка № 424 района Западное Дегунино — 1 должность;  
Хамовнический районный суд: 

— мирового судьи судебного 
участка № 364 района Хамовники — 1 должность;  

Чертановский районный суд: 
— мирового судьи судебного 

участка № 225 района Чертаново Южное — 1 должность; 
— мирового судьи судебного 

участка № 229 района 
Чертаново Центральное — 1 должность;  
— мирового судьи судебного участка 
№ 237 района Бирюлево Западное — 1 должность;  

— мирового судьи судебного участка № 239
района Бирюлево Западное — 1 должность.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности по предварительной записи 
с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 
16.00 (обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского 
городского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский 
вал, д. 8, каб. 623 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 21 июля 2023 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам заме ще- 
ния вакантной должности судьи: +7(495) 533-89-34,  
+7(495) 533-89-33.

Первая видео-
экскурсия 
к первой 
 советской АПЛ 
«Ленинский 
комсомол» — по 
этому QR-коду
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОНЦЕРТ Оркестр Петра Востокова исполнил неизвестные произведения 
Дмитрия Шостаковича и Александра Цфасмана

Победила труба
Александр Алексеев

П
очти детективная исто-
рия: сотрудники радио 
«Орфей» изучали архи-

вы и обнаружили в них никогда 
не исполнявшиеся неизвест-
ные джазовые партитуры Дмит-
рия Шостаковича, Александра 
Цфасмана, Александра Варла-
мова, некоторые — еще довоен-
ной поры 30-х годов. Конечно, 
им помогло и то, что «Орфей» 
находится в Москве, в Доме Ра-
дио, по адресу Пятницкая, 25. 
Со времен СССР здесь распола-
гались все главные радиостан-
ции страны. Потом одни закры-
лись, другие переехали, а архи-
вы остались. Но, готовясь к сто-
летию советского джаза, специ-
алисты «Орфея» эту «спрятав-
шуюся музыку» нашли, причем 
в авторских вариантах, запи-
санных на слух и порой впопы-
хах самими композиторами… 

В Московском международ-
ном Доме музыки состоялась 
долгожданная премьера «Джаз 
с русской душой» в исполнении 
Большого джазового оркестра 
Петра Востокова. 

Об этом обозревателю «РГ» 
рассказал руководитель и дири-
жер оркестра, популярный джа-
зовый трубач Петр Востоков. 

В а ш а  п р е м ь е р а  п р о -
шла, когда Конкурс имени 
Чайковского в самом разгаре. 
Это неслучайное совпадение?

Петр Востоков: Мы всегда 
рады любому зрителю, осо-
бенно тем, кто готов к новым 
открытиям для себя. И в этом 
проекте представляем разно-

образную музыку. Как подлин-
но джазовую, так и ту, которую 
эти выдающиеся композиторы 
писали для ансамблей академи-
ческой музыки. Ведь на радио 
«Орфей» нам предложили к ис-
следованию увесистую пачку 
нот, найденную в подвалах фон-
да радио. В этот раз мы остано-
вились на неизвестных до ны-
нешнего дня произведениях ве-
ликих Цфасмана, Людвиковско-
го, Варламова, Капустина и дру-
гих легенд советского джаза. 

И конечно, нам очень повез-
ло, что Дмитрий Шостакович 
и его менее именитый коллега 
Леонид Половинкин, как ока-
залось, написали музыку и для 

нас! Ведь в 30-е годы эти ребя-
та пытались создать действи-
тельно что-то оригинальное, 
обращаясь для этого и к составу 
джазового оркестра. 

 Вы получили классическое об-
разование, но увлеклись джа-
зом. Оттого, что у джаза 
больше свободы и импрови-
зации?

ПЕТР ВОСТОКОВ: Да, образование 
я получил в Московской сред-
ней специальной школе им. Гне-
синых и думал связать судьбу 
с классикой. Но в 16 лет попал 
на репетицию джаза и уже не 
мог отказаться от желания воз-
вращаться туда снова и снова. 

А что касается свободы, то 
любой оркестр, невзирая на 
стилистику и общее направле-
ние музыки, всегда является ре-
зультатом следования жесто-
чайшей дисциплине и воле че-
ловека, стоящего перед ним, то 
есть дирижера. Так что разгово-
ры о свободе здесь — это в какой
-то степени миф. 

Свои оркестры есть у Игоря 
Бутмана и у тоже влюблен-
ного в джаз Сергея Мазаева. 
В каких дисциплинах вы хо-
тели бы сразиться с ними 

и имеете шанс победить: в ко-
личестве хитов, лучше начи-
щенной меди инструментов 
или, например, в матче по 
футболу?

ПЕТР ВОСТОКОВ: Все они занима-
ются разными сторонами на-
шего искусства. Игорь Бутман, 
например, всегда делал ставку 
на молодых солистов, которым 
есть что сказать в сфере импро-
визационного джаза. А меня 
больше привлекает многообра-
зие стилей и возможностей джа-
зового оркестра. А еще — пра-
вильность и естественность его 
звучания. 

Но в любом случае музыка — 
не спорт. А чем бы мне хотелось 
особенно гордиться?! Тем, что 
у нас совершенно потрясаю-
щая публика, которая приходит 
именно на нас.

 Известен совет Луи 
Армстронга, как играть на 
трубе: «Закрой глаза и дуй». 
Он вам помогает?

ПЕТР ВОСТОКОВ: Труба — один из 
сложнейших инструментов, ка-
кие можно себе представить. 
И мы на эту тему шутим анек-
дотом другого великого труба-
ча — Диззи Гиллеспи. Тот гово-
рил: «В один день ты встаешь, 
берешь трубу в руки, и у тебя 
все получается — значит, ты по-
бедил трубу. На другой день ты 
встаешь, берешь инструмент 
в руки, и у тебя ничего не полу-
чается — значит, труба победила 
тебя. И так продолжается день 
за днем всю твою жизнь. А в кон-
це ты умираешь. И значит, труба 
победила тебя».  

ВЫСТАВКА 

В «Царицыно» 
«Невероятная 
Индия»

СТРАНА 
СОКРОВИЩ
Вячеслав Немиров

Готический дворец на юге 
Москвы, утопающий в сочной 
июньской зелени, окруженный 
прудами и фонтанами. Не нуж-
но быть москвоведом, чтобы 
узнать в этом описании Цари-
цыно. Величественный дворец, 
возведенный по проекту Мат-
вея Казакова, стал площадкой 
для выставки «Невероятная 
Индия. Взгляд из России».

История русско-индийских 
отношений помнит массу уди-
вительных случаев. Это и трех-
летние мытарства купца Афа-
насия Никитина, ступившего 
на индийскую землю за пару 
десятков лет до португальца 
Васко Да Гамы, и дерзкий план 
Павла I захватить Британскую 
Индию силами казаков, и пере-
писка двух столпов пацифизма 
Толстого и Ганди...

Из-за удаленности эта стра-
на казалась нашим предкам 
чуть ли не землей обетован-
ной. В старинных книгах мож-
но прочесть о фантастических 
животных, от единорогов до 
монструозных мантикор, яко-
бы населявших индийские про-
сторы. Позднее, когда добрать-
ся до родины «Махабхараты» 
стало не проще, но хотя бы ре-
альнее, умы ученых и авантю-
ристов захватили и воинствен-
ный блеск индийского оружия, 
и дурманящие ароматы специй. 
А уже в советское время лозунг 
«Хинди Руси бхай бхай» — «Ин-
дийцы и русские — братья» был 
известен каждому школьнику.

Всем этим переплетениям 
русской и индийской культур 
посвящена выставка в му-
зее-заповеднике «Царицыно». 
У каждого зала своя тема и ди-
зайн-код. И начинается все с 
первых упоминаний Индии в 
русской книжной культуре — 
здесь и отрывки из «Четьи-Ми-
неи» архиепископа Новго-
родского Макария, и древней-
ший список «Хождения за три 
моря» Афанасия Никитина.

Во втором зале чувствуешь 
себя Али-Бабой, перед которым 
открылись волшебные двери. 
Там собраны артефакты, при-
везенные коллекционерами в 
XIX и XX веках. Золотые брас-
леты, ткани тончайшей работы, 
расписанные вручную сосуды, 
головные уборы и миниатю-
ры. Особого внимания заслу-
живают образцы индийского 
оружия — большая часть этих 
произведений ратного искус-
ства когда-то входила в личную 
коллекцию Николая II, любите-
ля смертоносных диковин.

Партнерами «Царицыно» 
стали Музей Востока, Кунстка-
мера, Третьяковская галерея — 
помимо уникальных артефак-
тов материальной культуры 
здесь представлены работы Ва-
силия Верещагина, благодаря 
его мастерству портретиста и 
пейзажиста можно представить 
себе грозных обладателей экс-
понируемых мечей и алебард, 
прекрасных женщин, облачен-
ных в разноцветные сари.

В центре зала — красный ша-
тер. Если зайти, взору откроет-
ся одна из жемчужин экспози-
ции — миниатюры XVI века из 
книги воспоминаний основате-
ля Империи Великих Моголов 
«Бабур-наме». Это сокровище 
было частью коллекции Петра 
Щукина, а к нему они попали 
от Алексея Морозова, который 
приобрел чудо у персидских 
купцов на нижегородской яр-
марке в 1906 году.

Повлияла индийская культу-
ра и на театральную жизнь Рос-
сии. Именно с постановки «Са-
кунталы» началась история Ка-
мерного театра Таирова. «Ин-
дийская нота» звучит и в рус-
ской опере, проникает в балет. 

Отдельный зал отдан Болли-
вуду, о котором у нас говорили: 
«Есть фильмы хорошие, есть 
плохие и есть индийские». Афи-
ши легендарных «Зита и Гита» 
и картин Раджа Капура, сопро-
вождаемые отрывками из глав-
ных индийских кинолент про-
шлого века, перенесут во вре-
мена молодости тех, кто еще 
застал эти фильмы в советских 
кинотеатрах.   

ФЕСТИВАЛЬ «Толстой» строит копию исторической сцены 
Большого театра в Ясной Поляне

Анна в чистом поле

Инга Бугулова  

Т
еатральный фести-
валь «Толстой» прой-
дет в Ясной Поляне 
с 7 по 9 июля, а его 
х е д л а й н ер о м  ста-
нет Большой театр, 
артисты которого 
впервые станцуют на 
открытом воздухе ба-

лет «Анна Каренина». Об этом, 
а также о теме нынешнего сезо-
на, афише и новинках програм-
мы, журналистам в преддверии 
открытия фестиваля рассказа-
ли его организаторы. 

«Толстой» пройдет в музее-у-
садьбе «Ясная Поляна» в седь-
мой раз. Нельзя не заметить, что 
фестиваль стремительно наби-
рает «вес»: в прошлом году га-
строли вахтанговцев, которые 
сыграли «Войну и мир» в месте, 
где был написан роман, стали 
одним из ярчайших событий те-
атрального сезона; на этот раз 
планку решили поднять, кажет-
ся, и вовсе на недосягаемую вы-
соту. Теперь три вечера подряд 
под открытым небом в усадьбе 
будут танцевать «Анну Карени-
ну» Джона Ноймайера  — балет, 
который уже пять лет с огром-
ным успехом идет в Большом 
театре. На сцену Ясной Поля-
ны выйдут премьер Большого 
Александр Волчков, ведущая со-
листка Кристина Кретова, пер-
вый солист Александр Водопетов 
и другие артисты. 

— В эти минуты в Ясной Поля-
не строится «филиал» Большо-
го театра, сцена будет один в 
один с исторической в Москве. 
Зрители — а зал у нас на более 
чем 1300 мест — 8 и 9 июля уви-
дят полноценный трехчасовой 
спектакль. А генеральный про-
гон 7 июля мы решили сделать 
благотворительным, в том чис-
ле будут приглашены дети из ху-
дожественных школ, — расска-
зывает советник президента РФ 
по культуре Владимир Толстой. 

По его словам, первой ре-
акцией Владимира Урина на 
предложение перенести слож-
нейшую постановку в усадеб-
ные декорации был шок. Под-
тверждает это и сам директор 
Большого театра: 

— Сначала я сказал: «Это не-
возможно». «Анна Каренина» — 
полномасштабный спектакль,  в 
нем участвуют более 120 арти-
стов, он сложен и по конструк-
ции, и по оформлению… Но по-
говорив с художественным ру-
ководителем балетной труппы 
Махаром Вазиевым и нашими 
техническими специалистми, 

мы решили, что сможем это сде-
лать. Привезти спектакль по 
Толстому в толстовские места 
— это невероятно, я очень наде-
юсь, что у нас все получится, —   
заверил Владимир Урин. 

В этом году отмечается 
150-летие начала работы Тол-
стого над романом «Анна Ка-
ренина». Он и стал темой 7-го 
фестиваля: в театральной про-
грамме представят спектакль-
променад «Горькая редька» (ре-
жиссер Михаил Плутахин), ко-
торый в жанре «театра предме-
та» расскажет о времени, когда 
создавалось культовое произ-
ведение; а в рамках спецпро-
граммы гости фестиваля смо-
гут увидеть вдохновленный 
романом спектакль «Мара» 
хореографа Альбины Вахито-
вой -—впервые площадкой ста-
нет железнодорожная станция 
«Ясная Поляна». Также впер-
вые на фестивале появится и 
кинопрограмма: немой фильм 
«Любовь» Эдмунда Гулдинга 
с Гретой Гарбо в главной роли 
Анны Карениной (1927) прой-
дет под аккомпанемент пиа-

ниста и композитора Филиппа 
Чельцова. В киноафише — под-
борка фильмов по «Анне Каре-
ниной» разных лет.

— Показы будут идти почти 
нон-стоп на сеновале. Это за-
служивающая внимания про-
грамма, прекрасный тапер, бе-
седы с кинокритиками — я бы 
однозначно рекомендовал ее 
всем, — подчеркивает Влади-
мир Толстой. Куратором об-
разовательной программы ста-
ла праправнучка Льва Николае-
вича Фекла Толстая. Программа 
состоит из лекций, посвящен-
ных роману «Анна Каренина». 
Одну из них прочтет критик, 
писатель, журналист «Россий-
ской газеты» Павел Басинский. 
В этом году выйдет вторая по-
сле «Подлинной истории Анны 
Карениной» его книга на тему 
культового романа — о Левине. 

В детскую программу вошли 
игры, упоминаемые в произве-
дениях Толстого, и другие  дет-
ские развлечения, популярные 
в России XIX века — «Кольцо», 
«Крокет», «Лошадки», «Щел-
кунчик», «Прыжки на скакал-

ке». Для самых маленьких, ко-
нечно, покажут и сразу несколь-
ко спектаклей в разных точках 
усадьбы. 

Фестивалем этого года орга-
низаторы начинают подготов-
ку к 200-летию Льва Толстого, 
которое будет праздноваться в 
2028 году. 

— За эти пять лет нам хоте-
лось бы попробовать макси-
мально разные форматы – и 
драматический театр, и хорео-
графию, и кино, и много чего 
еще, чтобы в 2028 году собрать 
в Ясной Поляне по-настояще-
му грандиозную программу. 
Может быть, даже не на одни 
выходные, — делится планами 
руководительница фестиваля 
«Толстой», прапраправнучка 
писателя Екатерина Толстая.   

«Анна Каренина» — копродукция 
ГАБТа, Гамбургского балета 
и Национального балета Канады. 

Петр Востоков: Меня привлекает 
многообразие стилей и возможно-
стей джазового оркестра. 

А К Ц Е Н Т

Три вечера подряд в Ясной Поляне арти-
сты Большого театра будут танцевать 
«Анну Каренину» Джона Ноймайера

Изящные силуэты Индии напомина-
ют о временах, когда у нас не было 
фильмов популярнее индийских.

ОТВАГА 
БЛАГОРАЗУМНЫХ ЛЮДЕЙ
Назвать книгу из истории Эрмитажа «Культура как 
скандал» могли только отважные люди. Такие как Дже-
ральдин Норман, британская журналистка, много 
лет посвятившая работе с Эрмитажем, и Михаил Пио-
тровский, более тридцати лет возглавляющий этот ле-
гендарный российский музей. Прежде всего потому, 
что название книги вполне отвечает ее содержанию. 

Авторы рассматривают историю Эрмитажа как че-
реду скандалов, которые были связаны с приобретени-
ем важнейших экспонатов коллекции и с их потерей. А 
уже в ХХ и в ХХI веках — с острыми и, как правило, пуб-
личными конфликтами руководства музея с разными 
политическими и общественными силами, которые хо-
тели в той или иной форме получить контроль над уни-
кальной коллекцией и имущественным комплексом 
мирового масштаба. Дж. Норман и М. Пиотровский 
не имитируют отвагу, не разыгрывают маркетинго-
вые игры, когда название должно заставить покупа-
теля раскошелиться, а там трава не расти. С первых и 
до последних стра-
ниц этой нескучной 
книги они расска-
зывают о череде 
скандалов, которые 
не просто сопрово-
ждали жизнь Эр-
митажа, но были 
ее неотъемлемой 
частью.  Они отра-
жали сложнейшие 
процессы, происхо-
дившие не только в 
этом музее, но и во 
всем музейном со-
обществе, и — шире — в мире общественных и полити-
ческих страстей, которые пробуждались не только по-
литическими, но и идеологическими мотивами. Хотя 
нередко за политикой и идеологией просматривались 
вполне внятные экономические интересы. 

Скандалы начались еще в ту пору, когда не было ве-
личественного комплекса зданий, который именуют 
Эрмитажем, не говоря о новых открытых фондохра-
нилищах, появившихся уже в ХХI веке. Не случайно 
авторы вспоминают Петра I, который не только со-
здал Кунсткамеру, первый государственный музей 
Санкт-Петербурга, но привез в Северную столицу не-
мало произведений искусства, среди которых осо-
бое место занимает «Венера Таврическая», первая 
известная скульптура обнаженной женщины. Когда 
Петр добивался у Папы Римского разрешения вывез-
ти этот шедевр, его считали римской копией греческой 
скульптуры. Сравнительно недавно его атрибутирова-
ли как греческий оригинал. Для «Венеры Таврической» 
Петр I построил павильон у Летнего дворца и заставлял 
придворных смотреть на эту «срамотищу», иначе ее не 
могли именовать люди, выросшие на иконописи. Для 
них, сформировавшихся в традиционной для право-
славной Руси традиции, греческая богиня была симво-
лом распущенности, поругания основ. 

Подробно останавливаюсь на этом примере, что-
бы обратить внимание на важнейшую тему диалогов 
М. Пиотровского с Дж. Норман: новое для России ис-
кусство всегда воспринималось, мягко говоря, неод-
нозначно. Будь то хорошо забытое старое или раздра-
жающе актуальное. Проблема восприятия «Венеры 
Таврической» в первые десятилетия ХVIII века потом в 
разных вариациях воспроизводилась не раз. Вплоть до 
ХХI столетия, когда эстетические и политические бата-
лии разворачивались вокруг экспозиций братьев Чеп-
менов, Яна Фабра, Чжан Хуаня или презентации работ 
современных художников на «Манифесте 10». 

 Российские монархи были активными покупате-
лями искусства разных эпох, не чураясь вывозить из 
Европы работы современных им художников. Как пи-
сал Пушкин, единственный европеец в России —  это 
наше правительство. Замечу, что речь шла о прави-
тельстве Николая I, которого историки считают реак-
ционером. Примечательно, что политическая позиция 
того или иного монарха не влияла на его эстетические 
вкусы. Александр III, принявший решение о создании 
Русского музея, покровительствовал современным ху-
дожникам не толь-
ко академического 
направления.

М. Пиотровский 
понимает, что му-
зей не может быть 
только хранилищем 
древностей. Имен-
но поэтому Эрми-
таж живет в контек-
сте современного 
искусства, которое 
не всегда совпадает 
с общепризнанны-
ми эстетическими 
представлениями о прекрасном. Это, как правило, и со-
здает то напряжение, которое разряжается не в спорах 
об искусстве, а в актах Счетной палаты, прокурорских 
запросах и расследованиях.

Книга и начинается с рассказа о скандале конца 
1990-х годов, который продлился и в нынешнем сто-
летии, когда Счетная палата предъявила совершенно 
фантастические претензии к руководству Эрмитажа. 
Чего там только не было! Но любому музею приходит-
ся доказывать, что в его залах подлинники, а не копии, 
что руководство не занимается изготовлением подде-
лок и не может раз и навсегда покончить с кражами, 
в которых порой замешаны сотрудники. Дж. Норман 
и М. Пиотровский рассказывают и о деле Ларисы За-
вадской, и о строительных махинациях Михаила Но-
викова, и о многом другом, что, как правило, не выно-
сят на общее обозрение. М. Пиотровский прекрасно 
понимает, что такой музей, как Эрмитаж, и его руко-
водство должны быть максимально открыты обще-
ству. Что только предельно открытая позиция является 
единственно надежной защитой от наветов. Тем более, 
когда речь идет о таких сложнейших проблемах, как 
судьба перемещенных ценностей, которые могут при-
водить к неожиданным последствиям вроде прекраще-
ния музейных обменов с США. Или об атрибуции из-
вестной картины или скульптуры, когда определение 
авторства требует серьезнейшей научной дискуссии, 
которая может длиться не один год. 

Особая боль сотрудников Эрмитажа — продажа 
шедевров из музея в 1930-е годы, которую удалось 
предотвратить лишь частично. Но при этом Эрмитаж 
сохранил статус величайшего мирового музея. 

«Культура как скандал» написана для английского 
читателя, но после начала СВО британское издатель-
ство отказалось от ее публикации. Этот скандал принес 
несомненную пользу читающей публике России.  

Книга рассказыва-
ет о череде скан-
далов, которые 
были неотъемле-
мой частью 
жизни Эрмитажа

Музей — не только  
хранилище 
древностей. Он 
живет в контексте 
современного 
искусства 

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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Справка «РГ»

«Толстой» — театральный фестиваль, который проводится в музее-у-

садьбе с 2016 года. Фестиваль представляет спектакли традиционных и 

экспериментальных форм, основанные на текстах и жизни Льва Толсто-

го. В 2023 году фестиваль получил «Золотую маску» за спектакль Поли-

ны Кардымон «Детство. Коромысли. Глава 3». 

— Посмотреть полную 
программу фестиваля 
и приобрести билеты 
можно будет на сайте: 
http://tolstoyfestival.ru/
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ФУТБОЛ Руководить 
нашими арбитрами будет 
серб Милорад Мажич

Главнее судей

Сергей Литвинов

Главой департамента судейства Российского фут-
больного союза (РФС) назначен экс-арбитр ФИФА 
Милорад Мажич, сообщает официальный сайт РФС. 
Контракт с сербским специалистом заключен на два 
года с опцией продления еще на один сезон. 

Мажич еще с прошлой осени интегрировался в ра-
боту РФС. Он был в экспертно-судейской комиссии 
(ЭСК), приезжал на сборы, читал лекции. Сейчас перед 
ним стоит задача поднимать уровень судейства в рос-
сийской Премьер-лиге (РПЛ) и следить за развитием 
перспективных рефери в Первой лиге (второй по силе 
и значимости дивизион чемпионата страны). 

По словам самого Мажича, он изменит критерии 
отбора арбитров на матчи первенства страны. Подход 
будет примерно та-
ким: кто выполняет 
все требования, тот 
и работает. Причем 
совершенно не важ-
но, какого статуса 
судья. 

— Улучшение ка-
чества судейства 
в такой большой 
стране как Россия 
— это большой вы-
зов для меня. Нужно 
поменять концепцию оценивания работы. За основу 
будет взят передовой опыт ФИФА, использовавшийся 
на чемпионате мира-2022 в Катаре. С нового сезона де-
лать выводы по тому или иному арбитру будут инспек-
торы. Они получат доступ к переговорам судейской 
бригады и будут следить за играми не с трибуны стади-
она, а в отдельной комнате. Это позволит существенно 
повысить качество выставляемых оценок, а также со-
кратит расходы на логистику, — уверен Мажич, слова 
которого приводит сайт РФС.  

На посту главы департамента судейства РФС Ма-
жич сменил Павла Каманцева. Милорад стал четвер-
тым иностранцем на этой должности после итальян-
ца Роберто Розетти (2011—2013), венгра Виктора 
Кашшаи (2020—2021) и португальца Витора Перейры 
(2021—2022). Еще несколько лет назад Мажич был од-
ним из ведущих рефери в мире. Так, он работал на чем-
пионатах мира в 2014 и 2018 годах, был главным ар-
битром финала Кубка конфедераций-2017 и Лиги чем-
пионов сезона-2017/18. Карьеру серб завершил в 2019 
году.   

ЭКСКЛЮЗИВ Бронзовый призер Евро-2008 Динияр Билялетдинов считает, что сборной не стоит переходить в Азию 
и что ей обязательно нужно проводить товарищеские матчи 

Доводы Билла
Артур Нанян

Н
едавно в Санкт-Петер-
бурге состоялся матч, 
посвященный 15-летию 

ярчайшей победе сборной Рос-
сии над Голландией в 1/4 финала 
Евро-2008 и триумфу «Зенита» 
в Кубке УЕФА. Звезд прошлого 
собралось предостаточно. Сре-
ди  них и Динияр Билялетдинов.

Бывший полузащитник «Ло-
комотива» и «Эвертона», чем-
пион России Билялетдинов по-
чти не изменился. В разговоре 
он все такой же рассудительный 
и четкий в ответах. В интервью 
«РГ» Билялетдинов вспомнил о 
бронзе Евро, дал советы моло-
дым игрокам и отметил, что на-
циональная команда обязана 
проводить товарищеские матчи 
и что РФС не стоит делать рез-
ких шагов. 

Есть мнение, что таких ре-
троматчей, как в Санкт-Пе-
тербурге, не должно быть 
много, чтобы они не приелись 
зрителям. Согласны?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Да, в этом 
есть логика. Думаю, штук де-
сять за год хватит, но чтобы 
были разные команды, составы. 
Мне кажется, такие игры долж-
ны быть полезны молодежи, 
чтобы они знали историю сбор-
ной, своих любимых клубов. А 
так, матч организовали на высо-
чайшем уровне, зрителей было 
более чем достаточно. 

В таких играх спортивный 
интерес присутствует или 
просто важно, что собрались 
вместе?

Д И Н И Я Р  Б И Л Я Л Е ТД И Н О В :  В любом 
матче хочется выиграть. Что-
то кому-то доказывать уже нет 
смысла, но в то же время мы с 
детства привыкли к конкурен-
ции. Никто не отменял важ-
ность результата. Было прият-
но пообщаться с ребятами, не-
которых из них я не видел около 
десяти лет. Поужинали в друже-
ской атмосфере, все было супер.

Есть ли у сборной России бу-
дущее? Надо ли переходить в 
Азию?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Сейчас та-
кой момент, что надо перетер-
петь. Товарищеские матчи обя-
зательно нужны, обязательно! 
Не важно, кто в соперниках, но 
национальная команда должна 
существовать — это привилегия 
для любого игрока. Что касает-
ся Азии, то мое мнение, что пока 
не надо делать резких движе-
ний. Уйти будет легко, а вот вер-
нуться невозможно.

Много говорят о Сергее Пи-
няеве как о главном таланте 
сборной. Он действительно 
так ярок? Что ему посове-
туете?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Одаренный 
парень. Очень нестандартно 
действует для нашей лиги, вы-

деляется, может индивидуаль-
но решить эпизод. Но я бы ему 
посоветовал немножко уравно-
весить игру, потому что сопер-
ники, так или иначе, привыкают 
к его манере. Нужно разнообра-
зие, и у него все для этого есть. 
В принципе, я вижу, как он пы-
тается что-то изменить. Пиняе-
ву не надо делать резких движе-
ний, необходимо еще чуть-чуть 
обкататься в «Локомотиве». Все 
у него будет супер.

Кажется, не так уж и дав-
но это было — переполненная 
Манежная площадь после по-
беды над Голландией, эмоции. 
Ностальгируете по тем вре-
менам?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: К сожале-
нию, мы не ощутили всего того, 
что происходило в Москве и 
других городах. Сели в автобус, 

и нас просто засыпали сообще-
ниями. Хотя нам особо некогда 
было радоваться, потому что 
впереди нас ждал полуфинал.

Какие главные воспоминания 
о том Евро?

Д И Н И Я Р  Б И Л Я Л Е ТД И Н О В :  Столько 
всего приходит на ум… Были су-
масшедшие эмоции. Подготов-
ка, путешествия между страна-
ми, атмосфера — все эти вещи 
навсегда в памяти. Со мной 
жена была везде, жили в сосед-

них отелях. Хиддинк разрешил 
поселять семьи рядом, и они 
хвостиком ездили с нами по-
всюду.

Перед Евро-2008 чувствовали, 
что можете добиться такого 
результата?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Чувствовали 
силу команды, сплоченность. По-
нимали, что едем туда не мальчи-
ками для битья. Задача-минимум 
стояла выйти в плей-офф. Важ-
нейшие матчи — с Грецией и Шве-
цией. После победы над сканди-
навами стало ясно: сборная мо-
жет претендовать на многое. И 
эмоционально игру с Голландией 
провели на невероятном уровне. 
К сожалению, на Испанию затем 
не хватило.

Голландия громила всех на 
Евро до встречи с Россией. Не 
было страха перед таким со-
перником?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Они были 
явными фаворитами и не ожи-
дали от нас такой яркой игры. 
Андрей Аршавин выдал один из 
лучших матчей на турнире, да и 
все как команда были на взлете 
в тот вечер. Отдали все, что мог-
ли. Голландцы удивились. Кста-
ти, после встречи ван Бастен 
зашел к нам в раздевалку и ска-
зал: «Ребята, молодцы, вы были 
сильнее. Удачи в дальнейшем». 
Когда тренер побежденной 
сборной говорит такие вещи — 
это дорогого стоит.

То, что Хиддинк сам гол-
ландец, помогло при подготов-
ке к четвертьфиналу?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Полагаю, да. 
Встретились два голландских 

тренера — такой мэтр, как Хид-
динк, и ван Бастен, только начи-
навший тогда карьеру в новой 
профессии. Но ничего сверхъ-
естественного при подготов-
ке не было. Матчи шли через 
каждые три-четыре дня. Нужно 
было поддерживать кондиции. 
С нами занимались тренеры 
по физподготовке, а также ас-
систенты Хиддинка Бородюк и 
Корнеев. Голландия против нас 
или другая сборная — не важно. 
Мы не отклонялись от плана.

Можно сказать, что та сбор-
ная была сильнейшей в исто-
рии нашей национальной ко-
манды?

Д И Н И Я Р  Б И Л Я Л Е ТД И Н О В :  Не надо 
сравнивать. Время идет вперед. 
Где-то получалось лучше, где-то 
чуть хуже. Футбол развивается, 
не стоит на месте. Смысл прово-
дить параллели между сборной, 
завоевавшей бронзу на Евро-
2008, и, к примеру, командой 
на домашнем чемпионате мира-
2018? Все надо помнить, ува-
жать, чтить и ни в коем случае 
не сравнивать. У каждой эпохи 
свои герои.

Уход Хиддинка почти сразу 
после рокового матча в Ма-
риборе — ошибка? Вы хотели, 
чтобы он остался?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Да, хотели, 
но после ничьей с Венгрией в то-
варищеской встрече Гус ушел. 
Решение было принято. Навер-
ное, после непопадания на чем-
пионат мира надо было что-то 
менять. Потом был новый век-
тор, сборную возглавляли Ад-
вокат, Капелло. Однако никто 
не смог повторить результат 
Хиддинка.

После Евро-2008 почти ко 
всем лидерам сборной, к вам 
в том числе, возник интерес 
из Европы. Почему выбрали 
именно «Эвертон»?

Д И Н И Я Р  Б И Л Я Л Е ТД И Н О В :  Благода-
ря выступлению на чемпиона-
те Европы на нас стали по-дру-

гому смотреть. Нескольким ре-
бятам удалось уехать в сильные 
чемпионаты. К тому же в том 
году «Зенит» выиграл Кубок и 
Суперкубок УЕФА. На русских 
футболистов смотрели иначе. 
То поколение было одним из са-
мых талантливых и успешных, 
нас приглашали в топовые лиги. 
У кого-то больше получилось, у 
кого-то меньше, но мы попро-
бовали свои силы на другом 
уровне.

Рассматривали «Эвертон» 
как трамплин к более ста-
тусному клубу?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Решение о 
переходе в «Эвертон» прини-
малось за 2—3 дня. Был разго-
вор об аренде на полгода с пра-
вом выкупа, но не получилось 
договориться и я задержался в 
«Локомотиве». Если честно, не 
рассматривал «Эвертон» как 
некий трамплин. К сожалению, 
не все там заладилось, но своей 
карьерой в Англии, в принципе, 
доволен. Даже сейчас общаюсь с 
некоторыми ребятами, которые 
с теплом вспоминают мое вре-
мя в Ливерпуле. Весьма своеоб-
разный опыт. 

Что больше всего удивило в 
Англии в бытовом плане?

Д И Н И Я Р  Б И Л Я Л Е Т Д И Н О В :  В быто-
вом плане сначала было непо-
нятно, что делать, как там все 
устроено. В Англии клуб тебе 
не выделяет водителя, не арен-
дует квартиру —все надо делать 
самому. Чуть позже стало легче 
в этом плане, особенно когда об-
завелся друзьями. Плюс приез-
жали родственники, друзья, по-
том жена переехала. Но в целом 
Ливерпуль специфический го-
род, маленький. Я довольно-та-
ки быстро охладел к тем услови-
ям, потому что привык немнож-
ко к другому. При этом я непри-
хотливый. 

Как в Ливерпуле болельщи-
ки «Ливерпуля» относятся к 
игрокам «Эвертона?» Быва-

ло, что сталкивался в городе с 
фанатами «Ливерпуля»?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: За стадио-
ном они все дружат. Частенько 
бывает, что в семье один боле-
ет за «Ливерпуль», другой — за 
«Эвертон». Иногда они ходят на 
матчи вместе, но метров за 100 
до арены расходятся по разным 
секторам. Во время матчей бо-
лельщики выплескивают все 
эмоции, но после игры снова 
могут вместе вернуться домой, 
все спокойно. Какой-то силь-
ной вражды нет. Противосто-
яние «Ливерпуля» и «Эверто-
на» — это история города, люди 
чтут традиции. В центре повсю-
ду палатки с атрибутикой обо-
их клубов, и кто что хочет, то и 
покупает. Нередко меня узнава-
ли. Как-то заказал такси до базы 
«Эвертона», а таксист оказался 
поклонником «Ливерпуля». Он 
такой: «Извините, молодой че-
ловек, не могу заехать на базу. 
Болею за «Ливерпуль». Выса-
дил меня, пришлось пару кило-
метров пешком идти. Но ничего, 
зато размялся.

Спартаковский период, на-
верное, и вспоминать не хо-
чется, да? По крайней мере 
то, что было после Унаи 
Эмери?

Д И Н И Я Р  Б И Л Я Л Е ТД И Н О В :  Начина-
лось-то все неплохо, завоевали 
серебряные медали, игра шла. 
Потом пришел Эмери. При нем 
мне очень нравился трениро-
вочный процесс, все было нор-
мально. Но уже затем произо-
шли такие вещи… В общем, не 
хотелось бы о них говорить.

Удивлены успехами Эмери? 
Он и «Астон Виллу» вывел в 
еврокубки впервые за 13 лет.

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ:  Эмери вез-
де доказывал свою состоятель-
ность. Человек трижды вы-
играл Лигу Европы с «Севи-
льей», затем добился того же 
результата с «Вильярреалом». 
В его компетенции нет никаких 
сомнений.  

НОВОСТИ 

На ОИ-2024 
спиртное 
не продадут

ИГРЫ ВСУХУЮ
Продажа алкоголя отменена на 
аренах ОИ-2024 в Париже. Об 
этом сообщает « Паризьен». 
Хотя Франция — страна, жизнь 
в которой нельзя представить 
без алкогольных напитков. 

Сам видел, как даже на сбо-
рах национальных команд на 
обед и ужин спортсменам пода-
ется красное вино.

Однако французы не были 
бы французами, если бы не на-
шли лазеек, чтобы преодолеть 
такую, по их мнению, неспра-
ведливость. Вино и нечто бо-
лее крепкое, не говоря уже о 
пиве и сидре, войдут в меню 
для ВИП-залов, а также по-
мещений, снятых крупными 
спонсорами. Известие об этом 
подняло волну протестов сре-
ди простых болельщиков: где  
справедливость? Но пока пра-
вительство и организаторы Игр 
отступать не намерены, ссыла-
ясь на то, что на ОИ в Токио и 
на ЧМ по футболу в Катаре ал-
коголь был под запретом. Их 
противники напирают на иное: 
а почему тогда пиво и вино 
продавались на аренах Лондо-
на-2012 и Рио-2016? В ответ 
им пообещали безалкогольное 
пиво и прочие безградусные 
напитки.  

ХОККЕЙ На предстоящем драфте НХЛ в числе центральных 
фигур наверняка будут и молодые российские таланты

Вызов по номеру
Илья Соболев 

В 
ночь с 28 на 29 июня 
п о  м о с к о в с к о м у 
времени в  амери-
канском Нэшвилле 
пройдет первый день 
драфта Националь-
ной хоккейной лиги 
(НХЛ). Это ежегод-
ная ярмарка талан-

тов, на которой клубы будут 
выбирать самых перспектив-
ных хоккеистов. Среди них и в 
первых рядах наверняка ока-
жутся молодые российские 
звездочки.  

Драфт проходит в несколь-
ко раундов. Наиболее престиж-
ный — первый. Чем выше номер 
выбора у игрока, тем присталь-
нее за ним будут следить: ведь, 
скорее всего, речь идет о бу-
дущей звезде НХЛ. Впрочем, с 
грузом ответственности моло-
дые хоккеисты справляются да-
леко не всегда.

Последовательность, в ко-
торой клубы делают выбор, за-
висит от их результатов в пре-
дыдущем сезоне. Чем хуже вы-
ступил клуб, тем выше шанс 
взять наиболее котируемого 
игрока, вокруг которого мож-
но строить новую команду.

Очевидным фаворитом на 
первый номер драфта-2023 
считается 17-летний канадец 
Коннор Бедард. Он уже уста-
новил несколько рекордов в 
юниорской Западной хоккей-
ной лиге и выдал ударный мо-

лодежный чемпионат мира, на-
брав наибольшее количество 
очков за последние 30 лет (23 в 
семи матчах).

Какое-то время назад нарав-
не с Бедардом котировался наш 
«талант поколения» Матвей 
Мичков, в прошлом сезоне вы-
ступавший за «Сочи» на пра-
вах аренды. Он самый молодой 
игрок отечественной сборной 
(СССР/Россия) и автор самой 
молодой шайбы в свитере на-
циональной команды. Ему при-
надлежит и ряд рекордов в Мо-
лодежной хоккейной лиге. В 
КХЛ Матвей пока не так гром-
ко о себе заявил, но и там у 
него приличная статисти-
ка: в 27 матчах сезона 
2022/2023  он набрал 
20 (9 шайб+11 пере-
дач) очков.

М и ч к о в а  д а в -
но называют но-
вым Овечкиным, 
но ближе к драф-
т у  е г о  а к ц и и 
несколько упа-
ли. По мнению 
э к с п ерто в ,  от-
вратить клубы от 
выбора Матвея под 
высоким номером мо-
гут несколько факторов. 
Например, ходят слухи о не-
простом характере хоккеиста, 
якобы отказавшегося от интер-
вью со скаутами ряда клубов. А 
высокомерие в НХЛ не ценят. 
Впрочем, есть версия, что Мич-
ков специально отваживает от 
себя клубы с правом высокого 
номера выбора, чтобы попасть 
к Овечкину в «Вашингтон», с 
которым достигнута предвари-
тельная договоренность.

Кроме того, Мичков свя-
зан с питер-

ским СКА еще тремя годами 
контракта. Наконец, свой отпе-
чаток накладывает общая по-
литическая ситуация.  Короче, 
есть риск, что, если вундеркинд 

до НХЛ и доедет, то очень не 
скоро.

Но это уже касается не толь-
ко Мичкова, но и вообще рос-
сиян. Аналитики предполага-
ют, что в первом раунде клу-
бы с учетом Матвея могут вы-
брать до четырех наших соо-
течественников. Среди глав-
ных претендентов — Дмитрий 
Симашев («Локомотив» Яро-
славль), Даниил Бут («Локо-
мотив» Ярославль) и Михаил 
Гуляев («Авангард») .

Добавим, что с 1991 года в 
первых раундах драфта был вы-
бран 81 российский хоккеист. 
Под первым номером с драф-
та ушли всего три наших соо-
течественника: Илья Коваль-
чук («Атланта», 2001), Алек-

сандр Овечкин («Вашинг-
тон», 2004) и Наиль Якупов 

(«Эдмонтон», 2012).   

18-летний Матвей Мичков уже вошел 
в историю сборной России.

А К Ц Е Н Т

Российские хоккеисты лишь трижды 
выбирались под первым номером 
драфта НХЛ. Это Илья Ковальчук, 
Александр Овечкин и Наиль Якупов

Толкание ядра 
сменила на бег

ХОД К БАРЬЕРУ
Уникальный случай произошел 
на командном чемпионате Ста-
рого Света по легкой атлети-
ке, который состоялся в рамках 
продолжающихся в польском 
Кракове Европейских игр. Бель-
гийской толкательнице ядра 
пришлось пробежать стомет-
ровку с барьерами. Выглядело 
это комично. 

Штатная барьеристка сбор-
ной Бельгии травмировалась, и 
ей аварийно начали искать заме-
ну, чтобы избежать дисквалифи-
кации всей команды. Пробежать 
дистанцию вызвалась массив-
ного телосложения толкатель-
ница ядра Джолиен Бумкво. Она 
очень медленно двигалась по 
дорожке, а барьеры неуклюже 
перешагивала.

Сравним: время испанской 
победительницы забега — 13,22 
сек., а у Бумкво — долгие 32,81.  

Мажич подписал 
с РФС двухлетний 
контракт с опцией 
продления еще 
на один сезон  

А К Ц Е Н Т

Динияр Билялетдинов: Нужно перетер-
петь. Не надо уходить в Азию, потому что 
вернуться в Европу будет нереально

Милорад Мажич был одним из лучших судей мира, работал 
на чемпионатах мира, финале Лиги чемпионов в 2018 году.

Билялетдинов (слева) уже несколько лет как закончил карьеру, но играет в товарищеских встречах.

Подготовили Николай 
Долгополов, Илья Трисвятский 
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Между тем

Континентальная хоккейная лига 

опубликовала календарь на се-

зон-2023/24.  Регулярный чемпи-

онат стартует 1 сентября  встре-

чей действующего обладателя 

Кубка Гагарина ЦСКА и финали-

ста прошлого сезона казанского 

«Ак Барса». В «регулярке» все 23 

команды проведут по 68 матчей. 

Пауза в сезоне предусмотрена 

лишь одна (Неделя хоккея с 8 по 

18 декабря). Будет еще и новогод-

ний перерыв, но он продлится 

всего три дня: с 31 декабря по 2 

января. Отмечается, что «регу-

лярка» вместит в себя рекордные 

165 дней. Плей-офф начнется 29 

февраля и затянется максимум до 

29 апреля. С четвертьфинальной 

стадии он впервые пройдет в 

перекрестном формате: между 

собой сыграют команды Запад-

ной и Восточной конференций.
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